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Хуже аборта может быть только его запрет. 
А хуже сиротства может быть только мусорный 
контейнер или лес, где новорожденного, неже-
ланного и рожденного в какой-нибудь вонючей 
туалетной кабинке, подальше от глаз свидетелей, 
оставили умирать. Это понимает любой человек, 
наделенный разумом, душой и сердцем.

Но вот сенатор Мизулина добилась того, что 
российские подкидыши могут остаться теперь без 
беби-боксов, и тем самым их и без того скудные 
шансы выжить резко упадут. А патриарх Кирилл, 
верховный муфтий Талгат Таджуддин и детский 
омбудсмен Анна Кузнецова выступили… нет, не 
против абортов. Если бы российский патриарх, 
верховный муфтий и детский омбудсмен высту-
пали против абортов — это было бы как минимум 
естественно, а возможно (смотря как выступать: 
огульно или подкрепляя слова действиями, на-
правленными на эмоциональную и материальную 
поддержку матерей), и правильно, и хорошо. Но 
они выступают за запрет абортов. Есть разница 
между «против» и «запретить»? В данном случае 
она — колоссальная

Ведь что такое аборт? Это убийство зачатого 
ребенка. Конечно, смерть плода, даже если ему 
нет еще и восьми недель, — это очень плохо. Это 
нерожденный российский гражданин, это физи-
ческая и моральная травма несостоявшейся мате-
ри… Но что такое запрет аборта? Это криминальное 
прерывание беременности с весьма вероятным 
летальным исходом для женщины или девять 
месяцев варварских стараний вызвать выкидыш 
всеми известными науке и деревенским бабкам 
способами, а потом — рождение нежеланного и, 
скорее всего, уже совершенно больного ребенка, 
такого, для которого не найдется даже беби-бокса, 
чтобы оставить его там хотя бы живым.

БАБА БЕЗ АБОРТА — 
БЮДЖЕТУ ЛЕГЧЕ

Не нужно запрещать 
аборты, нужно 
помогать матерям и 
пропагандировать 
контрацепцию

66%

Нет, это нарушение 
прав и свобод

Да, это великий грех

24%

10%

Поддерживаете ли вы 
запрет абортов в России?

http://www.mk.ru Итоги опроса 
на сайте "МК"

ВОПРОС ДНЯВОПРОС ДНЯ

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

БЕБИ-
БОКСЫ 
МОГУТ 
СЫГРАТЬ 
В ЯЩИК

Адский коктейль запретов вот-вот 
свалится на голову россиян. Одна его со-
ставляющая, сенатора Елены Мизулиной 
— отказ от установки беби-боксов, — уже 
поддержана в Правительстве РФ. Вторая 
— запрет абортов за бюджетный счет на 

всей территории РФ. Правда, пока это лишь 
инициатива православных активистов. Они 
подготовили петицию, подпись под которой 
поставил Патриарх всея Руси Кирилл.
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Инициативу о запрете приемников для подброшенных 
детей поддержали в Правительстве РФ

■ АННА СТАРШЕНБАУМ впервые при-
няла участие в озвучке мультфильма, 
о чем давно мечтала. «МК-Бульвар» 
обсудил с актрисой недетский юмор, а 
также правила воспитания в актерской 
семье.

■ ПОЛИНА ГРЕНЦ после роли в сериале 
«Физрук» похудела больше чем на 
десять килограммов. «МК-Бульвар» 
побеседовал с актрисой о сладком и 
мучном ради работы, народных сред-
ствах и чудесах косметологии.

■ А ТАКЖЕ: Анфиса Чехова меняет раз-
мер бикини, Александр Самойленко 
дарит невесте бриллианты, звездные 
блоги, новые образы знаменитостей 
и многое другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

16
+

Вице-премьер Ольга Голодец, вы-
ступая в Совете Федерации, официально 
подтвердила, что правительство разра-
батывает законопроект о введении со-
циального платежа для неработающих 
граждан — так называемого налога на 
тунеядство. Раньше власти признавали 
лишь наличие общественной дискуссии 
на этот счет. Предполагается, что вносить 
платеж обяжут всех россиян трудоспособ-
ного возраста, которые не работают по 
трудовому договору и не стоят на бирже 
труда, за исключением льготных катего-
рий. Аналогичный закон уже действует в 
Белоруссии. 

ТУНЕЯДЦЫ ВЫЙДУТ ИЗ ТЕНИ
Новый  

законопроект,  
по мнению властей, 

поможет убить  
сразу  

двух зайцев

Прокуратура Голландии объявила пер-
вые промежуточные результаты расследова-
ния катастрофы рейса МН17 под Донецком, 
проводимого группой из представителей 
пяти стран: Австралии, Бельгии, Малайзии, 
Нидерландов и Украины под руководством 
голландского прокурора Фреда Весткрбеке. 
Вывод следствия никого не удивил: Boeing-

777 был сбит с земли ракетой комплекса 
«Бук», который доставили из России. Пуск 
произведен из района населенного пункта 
Снежное, на тот момент контролируемого 
ополченцами. После пуска ракеты «Бук» сно-
ва вернулся на российскую территорию.

ГОРЕ «БУКОВОЕ»
Прокуратура Голландии представила новый доклад 

по катастрофе «Боинга» со старыми обвинениями

Алла 
ДЕМИДОВА: 
«ЧЕЛОВЕК 

БОЛЕЕ 
ОТКРОВЕННЫМ, 

ЧЕМ В СВОИХ 
РОЛЯХ, БЫТЬ 
НЕ МОЖЕТ». 

Знаменитая актриса 
отметила свой 

юбилей.
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Прокуратура Голландии продолжает 
придерживаться своей версии — 

рейс МН-17 был сбит «Буком».
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ЧЕКИСТЫ СОРВАЛИ «КРЫШУ» МОСКОВСКИХ МАРШРУТОК
Около десяти сотрудников 

столичного Ространснадзо-
ра подозреваются в полу-
чении взяток от нескольких 
транспортных компаний. По 
версии следствия, за полу-
ченные денежные средства 
фирмам обеспечивалось 
особое покровительство: 
руководителям сообщали о 
планируемых проверках, а 
также освобождали от уплаты 
штрафов.

Как стало известно «МК», 
с обысками по 30 адресам, 
в числе которых оказался 
и главный офис Централь-
ного управления государ-
ственного автодорожного 
надзора, расположенный на 
Ленинградском проспекте, 
стражи порядка нагрянули 
рано утром 28 сентября. Не-
задолго до этого к ним по-
ступила информация, что 
группа сотрудников УГАДН 
занимается тем, что «кры-
шует» ряд коммерческих 
компаний, занимающихся 
перевозками — как пасса-
жирскими, так и грузовыми. 
За это сговорчивое руковод-
ство фирм получало инфор-
мацию о датах готовящихся 

внеплановых проверок. А 
если система давала сбой, 
и об «аудите» предупредить 
не удавалось, покровители 
помогали своим подопечным 
избежать штрафов.

По некоторым данным, 
именно эти попустительства 
и стали для взяточников роко-
выми: «покровители» попали 
в поле зрения сотрудников 
ФСБ и МВД. Уже установлено, 
что общая сумма мзды превы-
сила миллион рублей, однако 
это не предел: блюстители 
закона полагают, что в ходе 
расследования эта цифра 
увеличится как минимум в 
два раза. По делу о взятках 
были допрошены в том числе 
и.о. начальника Московского 
управления Игорь Суржик и 
глава Южного управления 

ведомства Игорь Высоцкий. 
Суржик, кстати, был отстра-
нен от должности за две не-
дели до обысков.

Также устанавливается 
весь список фирм, поль-
зующихся «услугами» могу-
щественных взяточников. 
К слову, «МК» удалось вы-
яснить, что руководителям 
некоторых компаний посту-
пали странные предложения 
о покровительстве. Однако 
связаны ли они со скандалом 
в Ространснадзоре, пока не 
ясно.

— Мне в июне этого года 
звонили по телефону незна-
комцы, которые предлагали 
покровительство, — расска-
зал «МК» владелец одной из 
фирм, занимающихся гру-
зоперевозками в столице. — 
Когда я уточнил, что включает 
в себя это понятие, звонящий 
сразу же стушевался и пред-
ложил встретиться лично. 
Тогда я сказал, что меня это 
не интересует, и повесил 
трубку. Больше подобных 
звонков мне не поступало. 
Кстати, со слов коллег по цеху 
знаю, что и им поступали по-
добные предложения.

ПАЦИЕНТЫ БЛАГОДАРИЛИ СТОМАТОЛОГА, 
ПОСЛЕ ВИЗИТА К КОТОРОМУ УМЕРЛА ДЕВОЧКА

Кто из врачей совершил 
ошибку при лечении пяти-
летней жительницы подмо-
сковного Наро-Фоминска, 
разбираются следователи. 
Малышка скончалась спустя 
неделю после посещения 
дантиста из местной стома-
тологической поликлиники.

Как рассказал «МК» отец 
девочки Александр Гришин 
(он сотрудник магазина, тор-
гующего рыболовными сна-
стями), Ева получила травму 
в детском саду — малышку 
кто-то толкнул, она упала и 
ударилась передним зубом. 
Вскоре воспалилась десна, и 
девочку 22 августа показали 
стоматологу наро-фоминской 
поликлиники.

На первом приеме врач 
посоветовала мазать десну 
обезболивающей мазью и от-
пустила домой. 23 августа у 
Евы возникли сильные боли, 
мама повторно отвела дочку 
к медикам. Тогда стомато-
лог вскрыла зуб и извлекла 
гной. Пломбу врач не устано-
вила. Александр говорит, что 
стоматолог не назначила ни 
антибиотиков, ни других ме-
дикаментов, которые, как ему 
позже сказали другие врачи, 
были в данном случае обяза-
тельны.

Ева чувствовала себя нор-
мально все эти дни — это под-
тверждает и заведующая 
детским садиком, который 
посещала малышка. В пят-
ницу, 26 августа, девочку 
забрали вечером в полном 
здравии.

Однако вечером 28 авгу-
ста Ева вдруг пожаловалась 
на боли в ноге. 29 августа 
медики из частной клиники, 
сделав рентген, поставили 
диагноз «растяжение связок 
внутренней поверхности бе-
дра». 

На следующий день само-
чувствие резко ухудшилось 
— ребенок не мог встать на 
ноги, поднялась температу-
ра. Перепугавшиеся родите-
ли самостоятельно привезли 
дочку в приемное отделение 
наро-фоминской больницы. 

Здесь врачи подтвердили 

диагноз коллег частной кли-
ники, посоветовали следо-
вать их рекомендациям и от-
правили домой. Около 16.00 
этого же дня девочке стало 
хуже, пришлось вызвать ка-
рету «скорой помощи». Еву 
отвезли в эту же больницу, 
она уже кричала от боли, до ее 
тела невозможно было дотро-
нуться. Родители настояли, 
чтобы были взяты анализы 
крови, которые, как им сказа-
ли, оказались в норме. Алек-
сандр очень удивился — ведь 
признаки тяжелого состояния 
были налицо, однако врачи из 
приемного отделения не при-
нимали экстренных мер. Они 
лишь обронили, что больную 
ногу ребенка будут лечить на 
следующий день.

В итоге отцу пришлось за-
брать ребенка под расписку 
и самостоятельно отвезти в 
Морозовскую детскую боль-
ницу. Здесь в реанимации 
Ева скончалась после двух 
остановок сердца. Патоло-
гоанатом определил причину 
смерти — заражение крови 
(говоря научным языком, 
криптогенный сепсис).

По словам стоматолога 
Тиграна Григоряна, не ис-
ключено, что сепсис возник 
из-за грязных инструментов. 
К сведению, у детей зубные 
каналы короткие и широкие, 
поэтому воспалительный 
процесс может развиться и 
за неделю (для сравнения — у 

взрослого пациента срок со-
ставляет 3–4 месяца). Сто-
матологические приспосо-
бления должны тщательно 
дезинфицировать — сначала 
держать в специальном анти-
бактериальном растворе, а 
потом в автоклаве с тем-
пературой 1000 градусов. 
Убитая горем мать сейчас 
говорит, что в больнице нет 
подобного оборудования, но 
это утверждение проверят 
следователи.

Вызывает много вопросов, 
почему анализы крови были 
отличными, когда девочка 
фактически умирала от зара-
жения? По словам медиков, 
в этом случае и лейкоциты, 
и другие показатели резко 
отклоняются от нормы, и про-
глядеть это сложно. 

Главврач больницы вместе 
с врачами из приемного от-
деления в пятницу весь день 
пробыл в Минздраве — объ-
яснял ситуацию. Стомато-
лога и заведующего стома-
тологическим отделением 
отстранили от должности. 
Кстати, в Интернете отзывы 
о работе врача сплошь поло-
жительные. «Очень хороший 
детский стоматолог. К каждо-
му ребенку находит подход. 
Все делает отлично, грамот-
но. Спасибо Вам», — пишут 
местные жители. 

Как сообщила старший 
помощник ГСУ СК РФ по 
Московской области, след-
ствию предстоит выяснить, 
в каком из медицинских 
учреждений были оказаны 
низкоквалифицированные, 
не отвечающие требованиям 
безопасности медицинские 
услуги, повлекшие по неосто-
рожности смерть пятилетней 
девочки. 

Вчера министр здравоох-
ранения Московской обла-
сти Нина Суслонова заявила, 
что патологоанатомическое 
исследование выявило у де-
вочки сразу два очага воспа-
ления (один из них на ноге), 
которые на фоне ослаблен-
ного иммунитета привели к 
молниеносному развитию 
сепсиса. 

КАЧЕСТВО КАПРЕМОНТА 
ПОКАЖЕТ НОСОВОЙ ПЛАТОК

Стать полноценными 
ревизорами капремонта 
смогут жильцы многоквар-
тирных домов в ближайшем 
будущем. Коммунальщики 
будут обязаны предостав-
лять им фотоотчеты обо всех 
работах. А для несведущих 
в строительстве граждан 
появится специальная па-
мятка. 

Как рассказал «МК» зам-
министра строительства и 
ЖКХ Андрей Чибис, старт 
нововведений запланиро-
ван уже на начало будущего 
года. Проект памятки для 
жильцов сейчас разрабаты-
вается экспертами ведом-
ства. Она будет состоять из 
15 вопросов с различными 
лайфхаками для тех, кто 
хочет проверить качество 
отремонтированного дома 
и вывести на чистую воду 
нерадивых кровельщиков и 
штукатуров. Например, один 
из вопросов будет посвящен 
способам проверки качества 
фасадных швов. Для этого в 

промежуток между плита-
ми надо вставить кредитную 
карточку. Если ее удастся 
пропихнуть внутрь шва не 
более чем на 30 процентов, 
мастера поработали на со-
весть. Качество покраски 
стен в подъезде эксперты 
советуют проверять при по-
мощи обычного хлопкового 
платка. Им надо хорошенько 
потереть стену. Если после 
этого ткань останется чистой 
и сухой, значит, ремонтни-
ки не экономили на краске 
и выбрали ту, что не будет 
разлетаться мельчайшими 
частицами по воздуху и не 
вызовет аллергии. Ну а те ра-
боты, которые невооружен-
ным глазом увидеть нельзя 
(например, ремонт кровли 
или проводки), коммуналь-
щикам придется фотогра-
фировать и выкладывать 
в общий доступ на сайтах 
региональных операторов 
капремонта. Там же появятся 
и сметы на все работы и ма-
териалы, купленные за счет 

взносов жильцов. Еще одно 
нововведение — реестры 
добросовестных подрядчи-
ков. Их чиновники обещают 
создать в ближайшее время. 
Конкурсы на ремонт домов 
будут проводиться только 
среди участников этих белых 
списков. Войти в них смогут 
компании, не запятнавшие 
свою репутацию при про-
шлых эпизодах ремонта, не 
имеющие долгов и судебных 
тяжб. Наконец, с 2018 года 
будет запущен проект энер-
гоэффективного капремон-
та. Это значит, что помимо 
стандартной замены крыши, 
труб и облицовки фасадов 
жильцы по собственному ре-
шению смогут добавить, на-
пример, замену ламп на бо-
лее современные варианты. 
Причем платить за эти опции 
будут не сами граждане, а 
энергосбытовые компании. 
Но никто не может гаранти-
ровать, что они не спрячут 
дополнительные расходы в 
счета жильцов.

«ПАЛОЧНУЮ СИСТЕМУ» ЛИШАТ 
СТРОИТЕЛЬНОГО МАТЕРИАЛА

Запретить следователям 
выдавать старые нераскры-
тые преступления за рас-
крытые планирует Минюст. 
Кроме того, полицейские не 
смогут безнаказанно «по-
терять» уголовное дело или 
заявление гражданина.

Как стало известно «МК», 
ведомство готовит соответ-
ствующий указ Президента 
РФ. Документ предусма-
тривает целый ряд ново-
введений, которые изрядно 
осложнят жизнь недобро-
совестным стражам по-
рядка. Первое — введение 
сквозной единой нумерации 
дел и сообщений граждан 
о преступлениях. Сейчас, 
как поясняют чиновники, де-
лам разной категории можно 
присваивать разные номера, 
из-за чего постоянно проис-
ходит путаница. Например, 
заявление о краже кошелька 
можно сначала зарегистри-
ровать под одним номером, 
проверочный материал по 
нему — под другим, а уго-
ловное дело — под третьим. 
А потом еще и переслать 

бумаги в другой регион, где 
им будет дан совершенно 
иной номер. Как указывает 
Минюст в пояснительной 
записке, наибольшее чис-
ло нарушений прав граждан 
на доступ к правосудию, а 
так же фактов сокрытия 
преступлений выявляется 
при приеме, регистрации и 
рассмотрении сообщений 
о преступлениях. По новым 
же правилам номер, данный 
заявлению при приеме в де-
журной части ОМВД, будет 
следовать за ним до того мо-
мента, пока дело не уйдет на 
рассмотрение в суд.

Второе новшество кос-
нется статистики органов 
следствия, или, проще гово-
ря, пресловутой «палочной 
системы». Следователям 
будет запрещено приписы-
вать себе несуществующие 
заслуги. Сейчас, как сету-
ют авторы проекта, стражи 
порядка могут в качестве 
раскрытого дела в отчеты 
записать старый «висяк», 
по которому злодея так и 
не поймали, а сроки все 

вышли. При помощи такой 
хитрости, как отмечают чи-
новники, только за прошлый 
год следователи приписали 
себе целых 186 тысяч не-
существующих раскрытых 
уголовных дел.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
К о м м е н т и р у е т  э к с -

следователь уголовного 
розыска, адвокат Игорь 
Маркелов: «Не думаю, что 
правоприменительная 
практика как-то существен-
но изменится после этого 
указа. Когда я работал на 
следствии, у нас тоже суще-
ствовали так называемые 
зеленые карточки. Их можно 
было заполнять, только ког-
да дело с пойманным пре-
ступником передавалось в 
суд. Тем не менее Минюст 
говорит о сотнях тысяч со-
крытых дел. В ГИБДД, для 
примера, статистику вооб-
ще отменили лет пять назад. 
И все равно гаишники после 
смены стоят и дорабатыва-
ют до нужного количества 
протоколов».

ФРАНЦУЗСКУЮ ФЕМИДУ ХОТЯТ НАПУГАТЬ 
ПОДМОСКОВНЫМ ПЕДОФИЛОМ?

В семейные разборки двух 
супругов из Франции — роди-
телей десятилетней девочки 
— оказались втянуты подмо-
сковные правоохранители. 
Мать ребенка через посоль-
ство обратилась в нашу по-
лицию с заявлением о том, 
что над малышкой надругал-
ся неизвестный мужчина во 
время ее поездки с отцом в 
Московскую область. Но не 
исключено, что обращение 
француженки может быть 
лишь способом отнять дочь 
у бывшего мужа. 

Как стало известно «МК», 
семья из Франции — 53-
летний Ричард, его преста-
релая мать и 10-летняя дочь 
Лили — приехали в Россию 
в августе по приглашению 
своего друга Лоренса (граж-
данин Великобритании уже 
несколько живет в Волоко-
ламском районе Подмоско-
вья). Англичанин в нашей 
стране занимается сельско-
хозяйственным туризмом. 
В заброшенной деревне он 
организовал фермерское хо-
зяйство и всем желающим 
сдает в аренду небольшой 

домик. Ричард давно мечтал 
посетить Россию и с удоволь-
ствием принял предложение 
друга. Иностранцы пробыли 
в деревне всего неделю, так 
как хозяину пришлось уле-
теть на туманный Альбион. 
Семья отправилась домой, 
получив массу положитель-
ных впечатлений. А через 
полтора месяца мама де-
вочки написала заявление 
во французскую жандарме-
рию. В нем она указала, что 
во время нахождения Лили с 
отцом в российской деревне 
девочка подверглась сексу-
альному насилию со стороны 
неизвестного человека. Это 
заявление было передано че-
рез сотрудника французского 
посольства в РФ в правоохра-
нительные органы Подмоско-
вья. Кстати, в деревенском 
домике вместе с французами 
жил и гражданин Таджики-
стана, которого Лоренс взял 
на работу некоторое время 
назад в качестве сторожа. Но 
семейство категорически от-
вергло версию, что он может 
быть причастен к надруга-
тельству над ребенком.

Как удалось выяснить «МК», 
родители маленькой Лили 
давно разведены, и сейчас 
между ними идет судебная 
тяжба за ребенка. Женщина 
пытается лишить бывшего 
мужа права видеть девочку. 
Именно на последние чис-
ла сентября запланировано 
последнее заседание фран-
цузской Фемиды по этому 
вопросу. Поэтому не исклю-
чено, что заявление матери 
— это попытка повлиять на 
решение местных судей. 
Подмосковным следовате-
лям предстоит кропотливая 
работа, чтобы докопаться до 
истины.

Как рассказала старший 
помощник руководителя 
ГСУ СК России по Москов-
ской области Ольга Врадий, 
по данному факту возбуж-
денно уголовное дело по 
ч. 4 ст. 132 УК РФ («Иные 
насильственные действия 
сексуального характера, 
совершенные в отношении 
малолетнего лица»). В ходе 
расследования дела будут 
тщательно проверены все 
версии.

Дежурная бригада: Екатерина СВЕШНИКОВА, Дмитрий ПОГОРЕЛОВ, Ирина БЛИННИК, 
Татьяна АНТОНОВА и др.

Игорь Суржик.

Ева с отцом.
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Дискуссия о введении «налога 
на тунеядство» ведется в Рос-
сии уже несколько лет. Сторон-
ники нововведения упирают на 

то, что неработающие граждане сознательно 
попирают принципы социальной справедливо-
сти: страховые взносы они не делают, а всеми 
гарантиями пользуются. В частности, могут 
бесплатно лечиться в поликлиниках и больницах. 
А при достижении определенного возраста — 
претендовать на минимальную пенсию. При 
этом многие безработные явно не бедствуют: 
полицейские хроники пестрят сообщениями об 
украденных у них миллионах и дорогих 
иномарках.

В прошлом году с предложением ввести 
налог для неработающих граждан трудоспособ-
ного возраста выступил Роструд. (Параллельно 
ведомство заявило о намерении проверить ре-
альные доходы населения, сопоставляя данные 
регистрируемых транзакций граждан с теми 
средствами, что поступают в Пенсионный фонд.) 
В мае 2016 года инициатива прижать тунеядцев 
уже с подачи Минтруда активно обсуждалась на 
международной конференции «Социальное стра-
хование». Однако официального подтверждения 
этих планов по-прежнему не было. «Какой-либо 
позиции, выработанной или единой точки зрения 
на этот счет нет», — говорил журналистам пресс-
секретарь президента Дмитрий Песков.

С позицией определились буквально на 
днях. На прошлой неделе Владимир Путин про-
вел заседание Совета безопасности, а следом 
— специальное совещание, где обсуждалось 
социально-экономическое положение россий-
ских регионов и источники пополнения их оску-
девших бюджетов. В качестве одного из таких 
источников рассматривался и «налог на тунеяд-
ство». Впрочем, чиновники стараются избегать 
громких эпитетов, предпочитая называть вещи 

не своими именами. «Сейчас разрабатывается 
проект закона, когда те граждане, которые вы-
брали для себя путь «неработы», должны будут 
внести платеж за фактическое использование 
социальной инфраструктуры», — заявила в среду 
в Совфеде вице-премьер Ольга Голодец. Пла-
теж, по ее словам, будет поступать в бюджеты 
субъектов Федерации. Ведь именно они несут 
основную нагрузку по содержанию больниц и 
поликлиник. 

Основные моменты законопроекта — в част-
ности, форма и размер платежа, порядок его 
уплаты и администрирования, а также наказание 

для неплательщиков — пока не обнародуются. В 
Минтруда неофициально посоветовали ознако-
миться с аналогичным документом (декрет «О 
предупреждении социального иждивенчества»), 
уже действующим в Белоруссии, отметив, что у 
нас «будет нечто подобное».

Если вкратце, то белорусы, не участвующие 
в финансировании государственных расходов, 
с 2016 года обязаны вносить ежегодный платеж 
в размере 4,2 млн местных рублей (около 200 
долларов). От взноса освобождаются: лица до 
18 лет; инвалиды; пенсионеры; женщины, вос-
питывающие детей до 7 лет; военнослужащие; 

ЗАКОН

граждане, занимающиеся творческим трудом, 
при условии официального членства в творче-
ском союзе; священнослужители и т.д. (Всего 
около 20 исключений.) Инициатива введения 
налога на тунеядство принадлежала лично Алек-
сандру Лукашенко. 

Источник в кабмине рассказал «МК», что в 
РФ в перечень исключений будут внесены само-
занятые (фрилансеры), которым президент в 
случае регистрации недавно обещал двухлетние 
налоговые каникулы. «Принятие законопроекта 
о социальном платеже послужит еще одним 
стимулом для самозанятых выходить из тени», 
— считает он. Сейчас, по данным правительства, 
«в тени» находятся 7 млн человек — это трудо-
способные граждане, которые официально не 
работают, не платят взносы в социальные фонды, 
но пользуются услугами в рамках ОМС.

Противники законопроекта о «налоге на 
тунеядство» ссылаются на печальный опыт СССР, 
где существовала статья за ведение «парази-
тического образа жизни». В 1991 году она была 
отменена как атавизм, и современная Конститу-
ция РФ считает труд правом, а не обязанностью 
гражданина. Впрочем, при наличии конститу-
ционного большинства единороссов в Госдуме 
с поправками Основного закона у власти точно 
не будет проблем. 

Елена ЕГОРОВА. 

ТУНЕЯДЦЫ ВЫЙДУТ ИЗ ТЕНИ

В 2017 году к обязательной маркировке 
меховых изделий добавятся лекарства, 
древесина, обувь, а также, возможно, 
продовольствие. На них начнут наносить 
специальный чип, позволяющий отсле-
живать движение товара от производи-
теля или границы, если это импорт, до 
конечного потребителя. В Федеральной 
налоговой службе (ФНС) рассчитывают, 
что это не только увеличит поступления в 
бюджет, очистит рынок от «серых» схем, 
но и поможет обычным гражданам вы-
являть контрафакт, а значит, приобретать 
более качественную продукцию.

«С момента запуска информационной си-
стемы маркировки меховых изделий (с апреля 
2016 года она заработала в пилотном режиме. 
— «МК») в ней зарегистрировалось почти 6 тыс. 
компаний и ИП, — заявил на заседании госкомис-
сии по противодействию незаконному обороту 
промышленной продукции глава ФНС Михаил 
Мишустин. — Уже продано 50 тыс. маркированных 
шуб, шапок, варежек. Заказано 5,6 млн контроль-
ных идентификационных знаков (КиЗ), что в 16 
раз больше официальной статистики Росстата и 
таможни, касающейся общего оборота продукции 
из натурального меха за весь 2015 год».

Эти цифры красноречиво свидетельствуют 
о «качестве» работы Росстата. По данным этого 
ведомства, меховой оборот за прошлый год со-
ставил всего лишь 310 тыс. единиц: 240 тыс. — 
импорт, 70 тыс. — отечественное. Получается, 
что в статистике Росстата оказались неучтенными 
миллионы изделий.

Отсюда вытекает первая проблема, с которой 
столкнулись предприниматели. Поскольку никто 
не ожидал такого вала заказов на марки, Гознак не 
справляется со сроками их изготовления. Изна-
чально в ФНС утверждали, что с момента заявки 
до получения КиЗ будет уходить несколько дней. 
Скорее всего, так и будет, но только позже, когда 
спадет ажиотажный спрос.

Подключение к информационному ресурсу 
маркировки, заказ КиЗ, их оплата, описание товара 
осуществляется через личный кабинет налого-
плательщика на сайте ФНС. Стоимость одной 

бумажной марки, в которую встроена небольшая 
антенна, в зависимости от способа крепления 
обойдется предпринимателю от 15 до 22 рублей. 
Получить их можно двумя способами: либо само-
вывозом из какого-то филиала Гознака в регионе 
(их восемь, и все они находятся в европейской 
части), либо оформить доставку почтой или ку-
рьерской службой. За это придется доплатить. В 
принципе, с учетом высокой стоимости меховых 
шуб и больших объемов заказываемых марок, 
это почти не скажется на стоимости. По край-
ней мере, так утверждает один из руководителей 

крупного сетевого кожаного и мехового ритейла 
Армен Осипов.

Проверка легальности меха осуществляется 
при помощи любого QR-считывателя, в том числе 
смартфона. Для этого необходимо скачать спе-
циальное мобильное приложение. После ввода 
номера выдаются следующие данные: наимено-
вание продукции, вид меха, страна-изготовитель 
(марками красного цвета маркируется импорт, зе-
леного — отечественное), производитель, бренд, 
продавец, номер декларации соответствия.

После 1 октября 2016 года сбыт меха без 
чипов в России превратится в запрещенный про-
мысел, за что предусмотрена административная 
и уголовная ответственность. В лучшем случае 
продавец останется без товара, а в худшем по-
лучит реальный срок за незаконный оборот ме-
ховых изделий. 

Полноценно система заработает только тогда, 
когда к ней подключатся все пять стран, входящие 
в ЕАЭС. Пока от России в этом смысле не отстает 
только Белоруссия. В Казахстане маркировка 
меха тестируется. Армения и Киргизия только 
начали эту работу.

По оценкам руководителя Минпромторга 
Дениса Мантурова, меховые поступления в рос-
сийский бюджет (налоги и импортные пошлины) 
вырастут в разы — до 14 млрд рублей в год, что для 
одной позиции является хорошей прибавкой.

Уже в следующем году стартуют пилоты по 
чипированию лекарств, обуви и, возможно, не-
которых видов продовольствия. Кроме того, не 
так давно в Краснодарском крае прошли испы-
тания по маркировке радиочастотными метками 
древесины ценных пород. Это должно помочь 
в борьбе с незаконной вырубкой леса, контра-
бандным вывозом сырья из регионов Дальнего 
Востока в Китай.

Что касается лекарств, то они будут мар-
кироваться исключительно QR-кодами, не тре-
бующими дополнительных затрат. Как полагает 
Денис Мантуров, за счет этого медикаменты не 
подорожают. Ведь таблетки и пилюли стоят зна-
чительно дешевле меха.

Леонид БЕРРЕС.

ВСЕ ЛЕКАРСТВА ЗАКОДИРУЮТ
КОНТРОЛЬ

ВЛАСТЬ ВНЕШНЯЯ ПОЛИТИКА

...могут приравнять  
к  советским бездельникам.

Попавшие в Госдуму седьмого 
созыва партии завершают кон-
сультации о структуре нижней 
палаты парламента. Предва-
рительно принято решение о 
сокращении числа думских на-
чальников: в прошлом созыве их 
было около 200, а сейчас может 
остаться чуть больше 180.

Госдума шестого созыва поста-
вила своеобразный рекорд: если по-
считать спикера (1), вице-спикеров (8), 
глав комитетов (30), их первых замов 
и просто замов, а еще глав постоянно 
действующих комиссий вроде комис-
сии по депутатской этике и контролю 
за достоверностью сведений о доходах, 
имуществе и расходах депутатов, по-
лучалось, что руководителями того или 
иного уровня являлись около 45% депу-
татов. В некоторых комитетах начальники 
составляли подавляющее большинство: 
в Комитете по делам национальностей, 
например, их было пятеро из восьми 
членов, в Комитете по культуре — 8 из 
11 членов, в Комитете по федеративному 
устройству и местному самоуправлению 
— 5 из 8… 

После состоявшегося 28 сентя-
бря совещания представителей руко-
водства «ЕР», КПРФ, ЛДПР и «СР», где 
определялись с общим количеством и 
пропорциональным распределением 
постов заместителей председателей 
комитетов, стало ясно, что руководите-
лей разного ранга в Думе станет меньше. 

Лидер фракции «ЕР» в прошлом созыве, 
выдвинутый партией на эту должность 
вновь Владимир Васильев сообщил жур-
налистам, что единороссам досталось 
26 постов первых заместителей глав 
комитетов (то есть в любом комитете 
будет первый заместитель от партии 
власти), КПРФ и ЛДПР — по 10 таких 
постов, а «СР» — 6. А «просто замов»-
единороссов в комитетах будет 52, 
коммунистов и ЛДПРовцев — по 5, и 
справороссов — 2.

Если учесть, что число замести-
телей у спикера остается прежним (8), 
из них два первых (на эти должности 
предлагаются единоросс Александр 
Жуков и коммунист Иван Мельников), 
то получается, что руководящие посты 
достанутся примерно 40% депутатов…

Прогресс налицо.
В самой маленькой фракции, «СР», 

половина депутатов станут начальника-
ми разного уровня. А в ЛДПР процент 
руководящих работников еще выше: 
около 54%!

В тот же день вечером состоялось 
заседание президиума Генсовета «ЕР», 
где был одобрен рекомендуемый дум-
ской фракции список кандидатов на по-
сты глав комитетов по партийной квоте 
(половина от общего числа комитетов 
— 13). Радикальных кадровых революций 
на этом уровне единороссы устраивать 
не стали. Новых глав комитетов (тех, кто 
не занимал аналогичные посты в Думе 
прошлого созыва), лишь шестеро. 

Комитет по безопасности и проти-
водействию коррупции, прославившийся 
благодаря неутомимой законодательной 
деятельности Ирины Яровой, возгла-
вит бывший первый заместитель главы 
Следственного комитета Василий Пи-
скарев, отправленный президентом в 
отставку с этого поста в конце апреля 
2016 года. Делать наверняка будет то 
же самое, но тише…

Комитет по природным ресурсам, 
собственности и земельным отноше-
ниям получил Николай Николаев, вице-
президент «Опоры России», предста-
витель Общероссийского народного 
фронта (возглавлял Центр ОНФ по не-
зависимому мониторингу исполнения 
указов президента).

Новый Комитет по экологии и охра-
не окружающей среды возглавит Ольга 
Тимофеева, тоже представитель ОНФ, в 
прошлом созыве работавшая в Комитете 
по информационной политике. А Комитет 
по регламенту и организации работы 
Думы Ольга Савостьянова, заместитель 
руководителя исполкома ОНФ и член 
правления «Союза женщин России». И 
главным в Комитете по охране здоро-
вья «ЕР» предлагает сделать ОНФовца 
— детского хирурга Дмитрия Морозо-
ва, избравшегося по одномандатному 
округу в Москве. 

Комитет по обороне возглавит экс-
глава ВДВ России Владимир Шаманов. 
А Комитет по делам национальностей — 
депутат со стажем Ильдар Гильмутдинов: 
в Думе шестого созыва он работал в Коми-
тете по образованию и является одним из 
авторов законопроекта об установлении 
уголовной ответственности за склонение 
спортсмена к использованию допинга. 

Остальные кандидаты на посты 
председателей комитетов занимали 
эти должности в прошлом созыве: это 
Андрей Макаров (Комитет по бюджету 
и налогам), Вячеслав Никонов (Коми-
тет по образованию и науке), Евгений 
Москвичев (Комитет по транспорту и 
строительству), Станислав Говорухин 
(Комитет по культуре), Павел Завальный 
(Комитет по энергетике). 

Первый замруководителя КПРФ 
Иван Мельников сообщил «МК», что на 
совещании руководства всех партий об-
суждался в том числе и «вопрос о на-
звании некоторых комитетов», то есть 
о приведении этих самых названий в 
удобочитаемый вид. Речь идет прежде 
всего о двух новых комитетах: по госу-
дарственному строительству и консти-
туционному, гражданскому, уголовному, 
арбитражному и процессуальному за-
конодательству (его должен возглавить 
единоросс Павел Крашенинников) и по 
промышленности, экономической по-
литике, инновационному развитию и 
предпринимательству (он достается 
ЛДПРовцу Сергею Жигареву). «Зубо-
дробительные» названия могут быть 
сокращены. Первый из них, вероятно, 
назовут комитетом по государственному 
строительству и законодательству.

Марина ОЗЕРОВА. 

По удельному весу начальников фракция 
Жириновского вышла на первое место

В ГОСДУМЕ ЗАВЕРШАЕТСЯ 
ДЕЛЕЖКА ПОСТОВ

Накануне годовщины на-
чала операции российских 
ВКС в Сирии СМИ распро-
странили информацию о 
том, что еще одна арабская 
страна хотела бы прибег-
нуть к военной помощи 
Москвы. Речь идет о Ливии, 
где после гибели в 2011 
году Муаммара Каддафи 
в ходе так называемой 
«арабской весны» продол-
жается борьба за контроль 
над страной. По имеющей-
ся информации, маршал 
Халифа Хафтар, формально 
считающийся главнокоман-
дующим ливийской армией, 
якобы направил послание 
на имя Владимира Путина 
и Сергея Шойгу с просьбой 
начать поставки россий-
ского оружия — включая 
и военную технику — в 
Ливию. Однако опрошен-
ный «МК» эксперт полагает, 
что Москве не стоит сейчас 
вмешиваться подобным об-
разом в события на ливий-
ском направлении.

Как и предрекали эксперты, 
обещавшие после свержения Кад-
дафи «войну всех против всех» 
в Ливии, страна в 2011 году ока-
залась раздробленной. Государ-
ство фактически не имеет сейчас 
центральной власти, право на нее 
оспаривают как минимум два ор-
гана: в Тобруке (правительство, 
признанное мировым сообще-
ством, но контролирующее немно-
гим больше самого города; в него 
входит и Хафтар) и в Триполи. Зна-
чительные же территории не под-
чиняются даже им и раздираемы 
межклановыми и межплеменными 
конфликтами. Более того, экспер-
ты «МК» неоднократно отмечали, 
что Ливия может стать и будущим 
плацдармом для так называемого 
«Исламского государства» (запре-
щенная в РФ террористическая 
группировка). «Есть основания по-
лагать, что готовится плацдарм, 
в частности, в ливийском Сирте, 
куда еще осенью прошлого года 
отправился Абу Омар — эмиссар 
главы ИГ аль-Багдади», — отме-
чал, в частности, востоковед 
Андрей СЕРЕНКО.

Ни российское Министер-
ство обороны, ни МИД РФ не 

подтверждают факта передачи 
послания Хафтара с просьбой о 
поставках вооружения.

Вместе с тем если такой за-
прос с ливийской стороны все же 
существует, логичен вопрос: стоит 
ли Москве ввязываться в собы-
тия в североафриканской стране? 
Особенно с поправкой на то, что 
сирийский кризис, очевидно, да-
лек от завершения.

«Лучше избежать военного 
вмешательства в Ливии, — отме-
тил в беседе с «МК» президент 
Института стратегических оце-
нок Александр КОНОВАЛОВ. — 
Мы и так весьма глубоко втянуты в 
сирийские события — значительно 
глубже, чем рассчитывали, когда 
начиналась операция ВКС РФ, — 
и совершенно не представляем, 
как оттуда выбираться. Тем более 
если в случае с Ливией речь даже 
идет о самолетах. Это значит, что 
мы должны будем обучать пило-
тов или же поставлять самолеты 
с летчиками». 

По мнению эксперта, если 
послание от ливийской стороны 
все же было, то Москва, скорее 
всего, предложит помощь в по-
литическом урегулировании: 
«Расширять военную операцию 
опасно. Данный регион ужасно 
сложный. Недавно вроде бы были 
достигнуты договоренности с 
американцами по Сирии, и все 
равно разрешить кризис не по-
лучается: Москве и Вашингтону, 
например, по-прежнему не уда-
ется разделить воюющие сторо-
ны на «умеренную оппозицию» 
и террористов. И в Ливии в этом 
плане тоже будет сложно, посколь-
ку там, на мой взгляд, исламисты 
одного толка воюют с исламиста-
ми другого толка. Разбираться 
в этом, влезать в это, поставляя 
сложную военную технику, — не 
имеет смысла, тем более при на-
шем нынешнем бюджете».

Кроме того, отмечает Алек-
сандр Коновалов, со счетов 
нельзя сбрасывать и опасность 
попадания оружия — если оно 
будет предоставлено — не в те 
руки: «Это сродни тому, как если 
бы оружие поставлялось умерен-
ным исламистам в Сирии с на-
деждой на то, что оно не попадет 
к радикалам».

Ренат АБДУЛЛИН.

Эксперт: влезать в ливийский конфликт  
на фоне событий в Сирии не стоит
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Парламентский Комитет по обороне 
возглавит один из наиболее 
именитых думских новобранцев-
единороссов Герой России генерал 
Владимир Шаманов.

Это поможет обычным 
гражданам выявлять 
контрафакт

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP
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ЦИФРА ДНЯ

 Сильнейший тайфун «Меги» достиг материковой части Китая.  
По данным местной метеослужбы, максимальная скорость ветра достигает поч-
ти 120 километров в час.

КАДР

По меньшей мере шесть 
человек были госпитали-
зированы с симптомами 
газового отравления после 
инцидента в токийском ме-
тро 28 сентября. По имею-
щимся данным, ЧП произошло 
на станции Такаданобаба в 
центральной части города: 
пассажиры поезда почувство-
вали едкий запах и связались 
со спасателями, после чего 
были эвакуированы. Версия 
теракта по горячим следам 
подтверждения не получила; 
поезда продолжили следовать 
согласно установленному 
графику.
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ВАЖНОВАЖНО

Тревогу японцев 
по поводу 
отравления газом 
в метро легко 
понять. 21 год 

назад, 20 марта 1995 года, 
члены секты «Аум Сенрикё» 
(запрещена в РФ) организо-
вали теракт в токийской 
подземке, применив газ 
зарин. Погибли, по различным 
данным, от 10 до 27 человек, 
более пяти тысяч получили 
отравления.

Мандат председателя 
партии «Единая Россия» 
премьер-министра Дми-
трия Медведева перейдет 
члену регионального штаба 
Общероссийского народ-
ного фронта в Бурятии, 
издателю «МК в Бурятии» 
Николаю Будуеву.
Как сообщили в ЦИК, после 
подведения итогов выборов 
28 сентября Николай Буду-
ев стал третьим в регио-
нальной группе 4, в которую 
входят Бурятия, Забайкаль-
ский край и Иркутская об-
ласть. По расчетам Центриз-

биркома, эта группа оказалась 
первой в очереди на мандат, 
доставшийся главе правитель-
ства. Именно его и передали 
нашему коллеге. 
Узнав радостную весть, Нико-
лай Будуев признался: «Это 
было неожиданно для меня и, 
признаюсь, очень обязывает». 
По словам нашего коллеги, во 
время работы в парламенте он 
сосредоточится на решении 
трех задач: ситуации с тари-
фами ресурсоснабжающих 
организаций, экологических 
проблем озера Байкал и борь-
бе с коррупцией.

СОВЕТЫ ЧП

ВЛАСТЬ

ПАССАЖИРЫ МЕТРО 
ПОСТРАДАЛИ ОТ ГАЗА

ИЗДАТЕЛь «МК в БуРяТИИ» ПОБОРЕТСя в ГОСДуМЕ ЗА БАйКАЛ

УТРАТА
25 сентября в Москве на 87-м году жизни скон-

чался известный ученый-экономист, а также про-
фессиональный журналист Владлен КРИВОШЕЕВ. 
В разгар своей журналистской карьеры Владлен 
Михайлович 7 лет (с 1958 по 1963 годы) работал в 
«Московском комсомольце», после чего трудился в 
«Известиях». Он получил широкую известность после 
того, как, будучи собкором «Известий» в Чехослова-
кии, высказался резко против ввода советских войск 
в эту восточноевропейскую страну, что шло вразрез 
с политикой партии и правительства. Строптивого 
журналиста со скандалом отозвали из командировки, 
а после и вовсе уволили из газеты, что в те време-
на грозило весьма серьезными неприятностями и 
окончанием карьеры. После того случая Кривошеев еще долгие годы оставался невыездным, но 
своей принципиальной позиции так и не поменял. Владлен Кривошеев защитил докторскую по 
экономике, он автор нескольких книг. До своего последнего дня Владлен Михайлович продолжал 
работать, пусть уже и на дому. 

«МК» выражает глубокие соболезнования родственникам, друзьям и коллегам покойного.

В среду Верх-Исетский 
районный суд Екатерин-
бурга признал недей-
ствительным диплом о 
дополнительном высшем 
образовании Ильи Гафф-
нера, единоросса, который 
18 сентября во второй раз 
подряд избрался в сверд-
ловское Заксобрание. 
Политик утверждал, что у него 
есть два образования. Первое, 
по специальности «инженер», 
он получил в УрГТУ. А второе, 
по специальности «менед-
жер», на основе первого в ком-
мерческом Урало-Сибирском 
институте бизнеса. Теперь 
он утверждает, что решение 

суда стало продолжением его 
травли, начавшейся в период 
избирательной кампании, и 
будет его оспаривать. Однако 
в УрГТУ заявили, что вуз он не 
оканчивал. А следовательно, 
получить дополнительное 
образование на базе первого 
высшего не мог. Прокуратура 
настаивает на том, что диплом 
должен быть ликвидирован.  
Всероссийскую известность 
Гаффнер получил в январе 
2015 года, когда посоветовал 
жалующимся на бедность жи-
телям Екатеринбурга меньше 
есть и заниматься спортом. 
Теперь областное отделение 
КПРФ хочет лишить его депу-

татского мандата, рассказал 
«МК» депутат свердловского 
Заксобрания Вячеслав Ваг-
нер: «Чтобы справедливость 
восторжествовала до конца, 
нужно лишить его депутатско-
го мандата. Мы знаем, как он 
избирался. Возле мест для 
голосования людям раздавали 
водку, чтобы они голосовали 
за Гаффнера. У нас есть люди, 
которые готовы свидетель-
ствовать об этом в суде. 
Сейчас мы собираем всю 
имеющуюся у нас информа-
цию, а дальше посмотрим, что 
из этого выйдет».
ПОЛНЫЙ ТЕКСТ   

на сайте

СКАНДАЛ

ДЕПуТАТА ЛИШИЛИ ДИПЛОМА

Легендарная артистка Мадонна опубликовала 
на своей странице в Instagram снимок в 
поддержку кандидата в президенты США 
Хиллари Клинтон. Для привлечения дополни-
тельного внимания к посту артистка приняла 
решение сфотографироваться обнаженной. «Я 
голосую голой вместе с Кэтти Перри! Голосуйте за 
Хиллари! Она лучшее из того, что у нас есть», — по-
яснила певица свой призыв отдать голос на 
выборах президента США 8 ноября 2016 года за 
кандидата от Демократической партии.  
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ВАЖНОВАЖНО

Популярная поп-исполнительница 
Кэтти Перри днем ранее опубликовала 
двухминутное видео в поддержку 
Клинтон, в котором, помимо прочего, 
предстала обнаженной. Вообще же, 

кандидаты от Демократической партии США, 
по сравнению с республиканцами, традиционно 
вызывают больше симпатии у американских 
деятелей искусства и представителей поп-
культуры.

ШОУ-БИЗНЕС

МАДОННА ОПуБЛИКОвАЛА ОБНАЖЕННОЕ СЕЛФИ в ПОДДЕРЖКу КЛИНТОН

ХРАНЕНИЕ ПРОДУКТОВ В ХОЛОДИЛЬНИКЕ
Молочка, сыры, йогурт, яйца не перегружайте 

верхнюю полку, 
воздух должен 
свободно 
циркулировать в 
холодильнике

кладите сырую еду 
в тарелку или специальную посуду

храните фрукты и овощи раздельно

Мясные деликатесы, готовые продукты, остатки еды
никогда не кладите 

в холодильник теплую еду

Сырое мясо, сырая рыба

Овощи, фрукты

ВАЖНО!
Не храните в холодильнике бананы, картофель, лук, чеснок
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Современных фрилансеров...



Ничего нового: все те же обвине-
ния, которые звучали и год назад. 
Только на сей раз они оформлены 
более жестко и четко, хотя и осно-

вываются все на тех же сомнительных, или «за-
секреченных», доказательствах, а также данных 
так называемых экспертно-журналистских групп 
типа Bellingcat, которые делают упор в своих 
исследованиях на Интернет, а не на доказатель-
ства, предоставленные специалистами. 

Заново уточнены лишь детали. К примеру, 
было сказано, что следователи считают подо-
зреваемыми в причастности к катастрофе 100 
человек, их личности не раскрываются. След-
ствие пока не выяснило, был ли пуск, который 
привел к катастрофе, намеренным.

То есть принцип такой: не рассматриваются 
новые доказательства, а обсасываются старые, 
и на их основании уточняются обвинения. Не 
удивительно, что такой подход к расследова-
нию вызвал, мягко говоря, недоумение Москвы. 
Представитель Кремля Дмитрий Песков заметил, 
что «вся эта история обрамлена, к сожалению, 
огромным количеством спекуляций, огромным 
количеством неквалифицированной, непрофес-
сиональной информации. Она сопровождается 
укрытием и непредоставлением рядом стран 
целых массивов информации: данных радаров 
и так далее. …Есть данные, которые официально 
предоставлялись российскими специалистами, 
российскими экспертами; в первую очередь мы 
призываем ориентироваться на эти данные», — 
заявил пресс-секретарь президента.

Но ориентироваться на данные, которые 
реально можно считать фактами, в Голландии 
никто изначально не собирался, а потому ничего 
другого от сегодняшнего выступления прокура-
туры Нидерландов ожидать и не приходилось. 

Судя по всему, предвидя подобное развитие 
событий, накануне обнародования голланд-
ского доклада Минобороны России устроило 
собственный брифинг, где опровергло версию 
голландцев о стрельбе «Бука» из района Снеж-
ного. Причем данные, которые были представ-
лены здесь — показания трассового локатора, в 
момент катастрофы захватывающего указанный 
район Снежного, — опровергнуть невозможно. 
Это не слова, не фото, не компьютерный рису-
нок. Это та первичная техническая информация, 
которая не подлежала никакой обработке — что 
установить легко, — и потому ее просто не-
возможно подделать. И она доказывает, что 
из этого района никакой стрельбы средствами 
ПВО не велось.

Но голландские следователи уже кривятся, 
заявляя, что все эти материалы российской 
стороны, конечно, будут изучены, однако они 
уже сейчас у них вызывают сомнение. Инте-
ресный подход: железобетонная информация 
с трассового локатора сомнение вызывает, а 
подслушанные переговоры ополченцев с силь-
ным фейковым запашком — это один из главных 
аргументов обвинения.

■ ■ ■
Подготовка к такому обвинению велась 

давно — все те два года, пока шло следствие. 
Причем шло оно в закрытом режиме, несмотря 
на то, какие политические страсти кипели вокруг 
него. Факты — последнее, на что здесь обраща-
лось внимание. Потому сегодня в западных СМИ 
превалирует одна точка зрения: Boeing сбили 
сепаратисты. По ошибке. 

Никакие доказывающие что-либо иное тех-
нические аргументы российской стороны — 
показания локаторов, спутников, фото следов 
авиационной пушки на обшивке лайнера — не 

могли переломить мнения западного обывателя. 
В мире сделано все, чтобы он принял как дан-
ность: в гибели рейса MH17 виноваты донецкие 
сепаратисты, а следовательно — Россия.

В мировой истории расследования авиа-
катастроф еще не было такого случая, чтобы на 
месте крушения дымились осколки самолета, а 
виновные уже были названы. В деле донецкого 
Boeing такое случилось впервые: президент 
США Барак Обама сам в первые же минуты все 
«расследовал» и сам объявил имя виновника — 
Россия. Он даже назвал оружие, которым она 
сбила самолет, — комплекс «Бук».

И вы думаете, что после такого «расследо-
вания» где-то могут найтись другие следователи, 
которые посмеют сказать: Обама оказался не 
прав, факты доказывают, что самолет сбила 
Украина?

Неужели сегодня у кого-то есть хоть малей-
шие сомнения, что, если бы у Вашингтона сразу 
имелись факты, пусть даже косвенно указываю-
щие на российский след в деле малайзийского 
Boeing, следствие длилось бы более двух лет? 
Думаю, в этом случае обвинения были бы ско-
рыми и жесткими.

Опять же, за два года западный обыватель 
многое уже успел забыть. Кто теперь помнит, 
что поначалу ни ополченцы, ни малайзийцы, ни 
голландцы так и не нашли у сбитого самолета 
поражающих элементов ракеты «Бук»? Видимо, 
только Обама знал, что они там есть, и оказался 
удивительно прозорлив. Не прошло и полгода, 
как голландский телеканал RTL News сообщил: 
журналист Йерун Аккерманс в ноябре (!) 2014 
года побывал на месте катастрофы и нашел 
там несколько металлических осколков. Экс-
перты из Германии, Великобритании и Польши 
тут же бросились их изучать и пришли к выводу: 
это фрагменты боеголовки ракеты российского 
комплекса «Бук».

Но ракета любого комплекса ПВО уничтожа-
ет объект, не попадая «в яблочко», а разрываясь 
на расстоянии, при этом образуется облако из 
тысяч поражающих элементов, летящих к уни-
чтожаемому объекту с огромной скоростью. 
Это значит, что даже теоретически невозможно 
предположить, чтобы в зоне катастрофы из-
начально не нашлось хотя бы сотни поражаю-
щих элементов боеголовки, которые должны 
были стать основным доказательством версии 
с «Буком».

Я уже не говорю о том, что местные жители, 
опрошенные в первые дни, никакого старта с 
земли не наблюдали (я не беру тех «свидетелей», 
которые много позже сочиняли сказки про «Бук» 
украинскому телевидению). Зато очевидцы в 
момент катастрофы четко разглядели в небе 
военный самолет. На своих локаторах видели 
его и российские военные (МиГ-29 или Су-25). 
Причем, по их словам, в какой-то момент он 
набрал высоту и оказался от Boeing на удале-
нии 3–5 км, в зоне досягаемости его ракетного 
вооружения.

Наши военные в день гибели малайзийского 
Boeing также зафиксировали работу РЛС укра-
инской батареи «Буков», а затем ее последую-
щую передислокацию из района Зарощенское 
ближе к Донецку. При этом пуска ракеты они 
не засекли, хотя в Генштабе не исключили, что 
сам комплекс ракету мог и не пускать, но его 
РЛС помогала данными украинскому летчику, 
который в тот момент находился рядом с ма-
лайзийским Boeing.

Все эти факты российская сторона предо-
ставила следствию, причем в таком виде, кото-
рый исключает подделку.

Но кому важны факты, если в деле глав-
ное — политика? Так, например, вскоре после 
того, как российский Генштаб выложил свои 
данные, признав, что не имеет снимков пуска 
ракеты «Бук», американские СМИ, ссылаясь 
на «утечку из разведисточников», написали, 
что спутник-шпион США якобы такой пуск все 
же засек. Но предъявить спутниковые снимки 

Пентагон отказался. Там сказали: видели, знаем, 
но ничего не покажем — секрет. Это же самое 
повторили и сегодня в ответ на просьбу журна-
листов показать эти снимки, которые стали в 
деле основным доказательством по обвинению 
ополченцев. А между тем изначально об этих 
данных со спутника американские СМИ писали, 
что их военные говорят: точного места старта 
ракеты «земля—воздух» наш спутник не засек, 
но известно наверняка, что это район, контро-
лируемый ополченцами. 

Хорошо, пусть так, но пара вопросов все 
же остается. Во-первых, если спутник не засек 
точку старта на земле, то на каком основании 
делается вывод, что к Boeing летела именно 
ракета «земля—воздух»? Спутник видел только 
ее подлет к цели, а значит, это могла быть и 
ракета «воздух—воздух», выпущенная самоле-
том. И во-вторых, если не определены точные 
координаты места старта, то по каким критери-
ям определяется, что это район базирования 
ополченцев?

В деле малайзийского Boeing таких «секре-
тов» — море. Куда-то секретно исчезли укра-
инские авиадиспетчеры, которые вели сбитый 
самолет. Данные их локаторов и записи перего-
воров с экипажем Boeing «для секретного изуче-
ния» с концами изъяло СБУ. Украинские военные 
«засекретили» вообще все: график полетов своей 
авиации в день катастрофы, районы базирования 
и планы перемещения комплексов ПВО, инфор-
мацию со своих средств радиолокации…

Абсурд зашкаливает, но лично мне все боль-
ше кажется, что все эти пляски вокруг «Бука» 
(российский он или украинский, даже не важно) 
направлены лишь на одно: любой ценой отвлечь 
внимание от другой версии — лайнер сбил во-
енный самолет Украины.

Чем же так неприятна версия с украинским 
самолетом? Хотя бы тем, что в этом случае уни-
чтожение малайзийского лайнера невозможно 
представить как случайность. Только как спла-
нированную акцию. Кем — это уже следующий 
вопрос.

Если предположить такое, многое сразу вста-
ет на места: и то, что на месте катастрофы сразу не 
нашли поражающих элементов «Бука», и фальшив-
ки СБУ, и суперкороткий поводок Порошенко, на 
котором его держит Запад, и то, что следствие не 
дали вести Малайзии, а поручили его Голландии, 
в нарушение всех норм ИКАО (Международной 
организации гражданской авиации)… 

Ведь малайзийцы первыми заговорили, что 
в Boeing попала ракета «воздух–воздух», а затем 
он был добит из авиационной пушки (!). Конечно, 
чисто теоретически следы авиационной ракеты 
на обшивке Boeing с трудом, но еще как-то можно 
объяснить ошибкой: неопытный летчик перепу-
тал гражданский лайнер с военным самолетом и 
пустил по нему ракету. Но как доказать, что после 
этого он «случайно» добил его из авиационной 
пушки? А если в рассуждениях кто-то пойдет 
дальше, предположив, что приказ на уничтоже-
ние Boeing получил от кого-то не только летчик, 
но и сам Порошенко? От кого?

Нет… «Бук» в качестве варианта к отступле-
нию куда выгодней.

■ ■ ■
На оглашении доклада было также заявле-

но, что сроки расследования продлены до 2018 
года. То есть сегодня юридических выводов и 
последствий ждать еще рано. Однако ясно, что 
все это время Россия будет находиться под 
дамокловым мечом обвинений и санкций. Рам-
ки дозволенного для следствия по этому делу 
устанавливают США, и расширить эти рамки без 
их разрешения не получится ни у кого.

Ольга БОЖЬЕВА.

P.S. В среду после обнародования доклада 
голландской комиссии брифинг провел концерн 
«Алмаз-Антей». Представитель концерна напом-
нил, что, чтобы убедить всех несогласных, был 
проведен натурный эксперимент — тогда заряд 
ракеты «Бука» подорвали у фюзеляжа Ил-86. В 
итоге концерн пришел к выводу, что снаряд не 
мог двигаться к самолету встречным курсом, 
как в голландской модели. Также было указано 
и на массу других нестыковок. Все эти данные 
были переданы следственной группе, однако 
учтены ею не были.

Из советской истории мы помним самых 
разнообразных «лишенцев». Сначала это были 
остатки прежних правящих классов (буржуи, 
дворяне и просто богатые люди типа кулаков), 
затем на их место пришли репрессированные 
народы, и вообще «пятая графа» кое-кому за-
крывала дорогу во власть и даже в престижный 
университет. В этот список попадали и немного-
численные, но активные диссиденты. 

1991–1992 годы, казалось бы, навсегда 
покончили с такой практикой. Но на нынешнем 
повороте нашего развития мы видим, что у на-
шего государства снова появляется вполне 
определенный враг. Это уже не конкретный Петя 
Иванов и даже не мифическая «пятая колонна». 
Эта четко очерченная общественная группа на-
зывается «работающий пенсионер».

Когда 1 февраля этого года людям из этой 
группы не проиндексировали пенсии даже на 
жалкие 4%, у меня возникли первые подозрения 
в том, что это только начало большой кампании 
по раскулачиванию миллионов работающих 
пенсионеров. Оказалось, что я прав. В СМИ 
просочилась информация о том, что в некоторых 
министерствах всерьез обсуждается вопрос о 
том, что если у работающего пенсионера годо-
вой заработок превышает 500 тыс. (в другом 
варианте — 1 миллион) рублей, то ему не надо 
платить пенсию.

Конечно, это пока лишь кулуарные обсуж-
дения (идущие, кстати, не первый год). Но сам 
факт, что не какие-то маргинальные эксперты, а 
вполне себе серьезные люди из высоких каби-
нетов это обсуждают, говорит о том, что шанс 
на принятие такого решения есть. История с 
4-процентной индексацией такой исход только 
подтверждает. Поэтому я все-таки хотел бы 
высказаться по существу вопроса.

1. Обоснованием для очередного, на этот 
раз масштабного ущемления прав работающих 
пенсионеров с относительно высокими зар-
платами фактически является плохо скрывае-
мое желание стравить якобы богатых людей с 
теми, кто беден. Цифра в 0,5–1 миллион рублей, 
конечно, производит впечатление на тех, кто 
уже не работает и вынужден выживать только 
на одну пенсию. Ее размер, как правило, дей-
ствительно невелик: в среднем по стране это 
около 13 тыс. руб. в месяц, многие же пожилые 
люди получают и того меньше. В этих условиях 
правительству очень удобно канализировать 
подспудное недовольство многих пенсионеров 
на тех из них, кто еще работает и относительно 
много зарабатывает.

Это чисто классовый подход, который, на-
пример, практиковался при раскулачивании в 
30-е годы, когда, хочу напомнить, пострадали 
не только «богатеи», но и крепкие середня-
ки, которые никак не эксплуатировали чужой 
труд. Но в XXI веке фактически натравливать 
одну социальную группу на другую, используя 
большевистский принцип «богатый во всем 
виноват», выглядит как-то совсем уж несо-
временно даже на фоне нашей «особости» и 
«духовных скреп».

2. Еще одним обоснованием служит хро-
нический дефицит бюджета Пенсионного фон-
да, который действительно наблюдается. Для 
решения этой проблемы сейчас используют, 
например, уже четырехлетнюю заморозку по-
ступлений взносов на обязательные накопитель-
ные счета (а это уже не одна сотня миллиардов 
рублей в год). Еще более мощное оружие — вве-
денная в прошлом году т.н. балльная система 
начисления пенсионных прав у работающих, 
которая позволяет понемногу обесценивать эти 
самые права. Фактически речь идет о том, что 
более молодые поколения, которым до выхода 
на заслуженный отдых еще далеко, безвоз-
мездно передают часть своей будущей пенсии 
в пользу нынешних пенсионеров. Тоже, кстати, 
еще одна форма раскулачивания, правда, про-
водимая в весьма завуалированном виде — для 
того, чтобы никто не догадался об этом.

Кстати, чтобы работающим пенсионерам 
жизнь сахаром не казалась, теперь при ежегод-
ном пересчете их выплат прибавка копеечная. 
Все съедает пресловутая балльная система на-
числения пенсионных прав. А если прибавим уже 
упомянутую дискриминацию при индексации, то 
и получается, что работающий пенсионер уже 
стал важнейшим врагом нашего государства.

Почему-то забыто, что нынешняя россий-
ская пенсионная система является страховой, 
а не собесовской. Отличие первой от второй 
весьма простое: страхование предполагает 
стремление к эквивалентности суммы нако-
пленных взносов и выплат, а социальное обе-
спечение финансируется ровно на столько, на 
сколько денег дал государственный бюджет. 

Работающий пенсионер не только получает пен-
сию, но и в значительной степени обеспечивает 
ее своими взносами. Это легко подсчитать.

Допустим, человек получает среднюю пен-
сию (13 тыс. руб. в месяц) и годовую зарплату 
500 тыс. руб., или 42 тыс. в месяц. При тарифе 
взноса 22% Пенсионный фонд получает еже-
месячно 8 тыс. руб. При годовой зарплате 1 млн 
руб. эта сумма возрастает и полностью пере-
крывает 13-тысячную пенсию. Получается, что 
работающий пенсионер уже экономит нашему 
государству значительные деньги. А его еще и 
пытаются обобрать…

А теперь давайте посмотрим на эту ситуа-
цию с другой стороны: будет ли какая-либо вы-
года правительству от лишения пенсии тех, кто 
зарабатывает больше 0,5–1 млн руб. в год?

Лишив в этом году 4-процентной индек-
сации работающих пенсионеров, наш рынок 
труда, как показывают обследования, лишился 1 
миллиона плательщиков взносов в Пенсионный 
фонд. Эти люди просто бросили работать или 
ушли в тень. И это при лишении всего лишь 
(если отталкиваться от средней пенсии) 500 
рублей в месяц. А если человек потеряет 13 ты-
сяч рублей? Думаю, что российская экономика 
разом лишится еще сотен тысяч не самых плохих 
рабочих рук. А это — еще одна прореха в и без 
того дырявой государственной казне.

Но на этом чисто фискальном моменте 
негативные последствия предлагаемого шага 
не заканчиваются, а только по-настоящему 
начинаются.

Кто же эти «богатеи», которые, получая 
пенсию, зарабатывают 0,5–1 млн руб. в год, или 
42–84 тыс. руб. в месяц?

Во-первых, необходимо отметить, что по 
итогам второго квартала 2016 года средняя по 
России зарплата достигла 37 тыс. руб. в месяц. 
При этом в большинстве дальневосточных и се-
верных регионов, в Москве и Санкт-Петербурге 
она была существенно выше. Значит, получа-
ется, что пенсионер, работающий, в частности, 
в Ханты-Мансийском автономном округе, на 
Камчатке, Сахалине, в столицах имеет неплохие 
шансы лишиться пенсии? Не образуются ли на 
карте нашей страны целые регионы, в которых 
удар по работающим пенсионерам будет масси-
рованным? Не вызовет ли это дополнительные 
экономические сложности?

Это очень вероятно, если посмотреть, во-
вторых, чем эти «богатеи» занимаются. 0,5–1 
млн руб. в год в России платят «в белую» не 
за красивые глаза. Для того чтобы получать 
такие доходы, надо трудиться в нефтегазовом 
секторе, занимать руководящие должности в 
промышленности, финансовой сфере. Относи-
тельно высокие зарплаты получают наиболее 
ценные исследователи, люди искусства, среди 
которых немало пенсионеров. Ну и, конечно, 
надо не забывать значительную часть наших 
чиновников и депутатов. Их вклад в наш ВВП 
намного весомее, чем поступающие за них взно-
сы в Пенсионный фонд и их весьма скромные 
пенсии. Так зачем же забивать корову, если она 
исправно продолжает давать молоко?

И еще один немаловажный вопрос. В пред-
ложениях в очередной раз ущемить работающих 
пенсионеров я не услышал ничего про тех же 
уважаемых мной отставников из Российской 
армии, МВД, ФСБ, прокуратуры и других сило-
вых ведомств. Они зачастую выходят на пенсию 
даже раньше общеустановленного возраста (60 
лет для мужчин и 55 лет для женщин). При этом 
многие из них продолжают успешно работать, 
получая достаточно высокие зарплаты. Эти 
заслуженные люди тоже подпадают под пред-
лагаемый массовый отъем денег? Если нет, 
то, видимо, те умные головы в правительстве, 
которые придумывают такого рода «новации», 
побоялись тронуть тех, кто может дать адекват-
ный ответ. Если да, то именно на такой ответ и 
можно очень быстро нарваться.

Понимаю, что предостеречь правитель-
ство от такого рода вредных мер в нашей по-
литической системе никак невозможно. Вла-
сти в последние годы наломали по этой части 
столько дров, несмотря на все предупреждения 
экспертов, что наилучшим выходом из этого 
положения должно стать обнуление ситуации. 
Какими-то косметическими мерами пенсион-
ную систему уже не вернешь к финансово и 
социально сбалансированному положению. 
Нужна, к сожалению, очередная пенсионная 
реформа, являющаяся результатом глубоких 
исследований и общественного консенсуса. 
Вот тогда это будет всерьез и надолго.

РАБОТАЮЩИЙ ПЕНСИОНЕР — ВРАГ ГОСУДАРСТВА
Пенсионную систему уже не вернешь к финансово и социально 

сбалансированному положению
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ИЗ ПЕРЕПИСКИ ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Евгений ГОНТМАХЕР, экономист
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ГРОМКОЕ ДЕЛО

В ответ на публикацию «МК» под заго-
ловком «Малярша первых лиц» от 16 сентября 
2016 года Управление делами Президента РФ 
провело служебную проверку. Напомним, в 
нашей газете рассказывалась история пен-
сионерки и ветерана ВОВ 91-летней Анастасии 
Заботновой (она расписывала потолки и стены 
великим полководцам и министрам), которая 
судится с УДП за единственное жилье. Ее квар-
тирка располагается в маршальском доме, где 
были прописаны семьи Косыгина, Малиновско-
го, Рокоссовского, Василевского, Маленкова, 
Ворошилова, Буденного, Булганина и проч.

«Жилое помещение, расположенное по 
адресу г. Москва, Романов пер., д. 2. стр. 6-1, 
принадлежит на праве оперативного управле-
ния ФГБУ «Управление по эксплуатации жи-
лого фонда» Управления делами Президента 
Российской Федерации с 25.10.2007 года, — 
говорится в официальном ответе ведомства, 
направленного в адрес «МК». — Однако, учиты-
вая возраст Анастасии Георгиевны Заботновой 
и ее эмоциональную привязанность к дому, где 

она постоянно проживает с 06.10.1950 г., было 
принято решение оставить занимаемое ей по-
мещение площадью 66 кв. м для пользования 
пожизненно.

Управление делами Президента Россий-
ской Федерации не планировало и не планирует 
рассматривать вопрос о выселении Заботновой. 
Более того, ФГБУ полностью оплачивало и будет 
оплачивать услуги по содержанию квартиры 
(меж тем расходы составили в 2016 году в пе-
риод с января по сентябрь — 52 112 рублей). 
Что касается приватизации, жилые помещения, 
находящиеся в аварийном состоянии, ей не под-
лежат. Признание дома аварийным было осу-
ществлено еще в 1991 году. Согласно протоколу 
заседания МВК при исполкоме Киевского рай-
совета от 19.09.1991 г., постановлено списать с 
учета жилого фонда квартиру в связи с заглубле-
нием на 58 см и недостаточным естественным 
освещением. Таким образом, приватизировать 
квартиру, в которой проживает Заботнова, в со-
ответствии с действующим законодательством 
не представляется возможным». 

МАЛЯРШУ ПЕРВЫХ ЛИЦ ОСТАВЯТ В МАРШАЛЬСКОМ ДОМЕ

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 
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ПРОРЫВ

Значительная часть промышленного ро-
ста пришлась на предприятия СУЭК, которые 
в этом году показали своеобразный «парад 
рекордов». Мы попытались проанализировать 
— как на фоне жалоб пессимистов на стагнацию 
экономики угольщикам удается поражать всех 
рекордными результатами.

Еще в феврале этого года на разрезе 
«Черногорский» СУЭК-Хакасия на экскаваторе 
KOMATSU РС4000-6 установлен мировой рекорд 
месячной отгрузки вскрышной породы. 

В июне бригада проходчиков Сергея 
Авхимовича шахты «Имени А.Д. Рубана» АО 
«СУЭК-Кузбасс» стала первым коллективом, 
преодолевшим рубеж в два километра горных 
выработок с начала года.

А 27 июля двухмиллионную тонну «черного 
золота» с начала года добыла бригада Дмитрия 
Година с шахты «Талдинская-Западная-2» СУЭК-
Кузбасс. Достижению таких высоких результа-
тов на шахте способствовал целый комплекс 
работ по модернизации оборудования. Недавно 
заменена конвейерная линия, смонтированы вы-
сокопроизводительные ленточные конвейеры. 
Только на это оборудование СУЭК направила 
около 1,5 млрд руб. Руководство предприятия 
планирует, что к концу года бригада Дмитрия 
Година полностью завершит отработку запа-
сов в лаве и выдаст на-гора 3,5 миллиона тонн 
угля.

Очистная бригада, возглавляемая Героем 
Труда России Владимиром Мельником (шахта 
«Котинская» СУЭК-Кузбасс), добыла в августе 
2016 года 1,05 млн тонны угля, установив новый 
всероссийский рекорд по добыче угля за месяц 
из одного очистного забоя. Это первый очист-
ной забой на новом пласту, он укомплектован 
самым современным оборудованием. Очистной 

комбайн нового поколения Eickhoff — первый 
и единственный представитель такого класса 
техники в России, способный добывать до 4 
тысяч тонн угля в час. Его ресурс 25 миллионов 
тонн угля, он оборудован четырьмя видеокаме-
рами, датчиками метана, вибрации и положения 
комбайна, системой передачи данных для ви-
зуализации технологического процесса, а также 
системой автоматики, позволяющей запоминать 
маршрут и самостоятельно отрабатывать лаву 
с заданной скоростью движения и направле-
нием. Очистной забой шахты оснащен лавным 
конвейером, перегружателем, дробилками, 

высоконапорными насосными станциями, си-
стемой управления шахтными машинами РМС. 
А для оборудования магистральной конвейер-
ной линии в ООО «Сиб-Дамель» — сервисном 
предприятии СУЭК-Кузбасс — изготовлены 
два ленточных конвейера шириной полотна 
1600 мм и производительностью 4000 тонн/
час. За последние пять лет объем инвестиций 
СУЭК в это предприятие составил более 8,5 
миллиарда рублей.

Еще одним коллективом, преодолевшим 
предыдущий всероссийский рекорд, стала бри-
гада Героя Кузбасса Владимира Березовского 

шахты «Талдинская-Западная 1». Ее августов-
ский результат составил 1,02 млн тонн угля. 
Новое достижение установлено в лаве с выни-
маемой мощностью пласта 4,5 метра, которая 
оснащена самым высокопроизводительным 
оборудованием. В развитие шахты «Талдинская-
Западная 1» ежегодно инвестируется в сред-
нем 1,4 миллиарда рублей. Кстати, именно 
бригада Владимира Березовского была вла-
делицей прежнего всероссийского рекорда 
— в марте 2013 года бригада выдала на-гора 
1 007 тыс. тонн.

Как мы видим, в большой степени ре-
кордные достижения угольщиков не случай-
ны. Это результат масштабной инвестицион-
ной программы — на предприятия постоянно 
поставляется самая современная техника и 
оборудование, позволяющие достигать неви-
данных прежде результатов. Но, как отметил 
Генеральный директор АО «СУЭК» Владимир 
Рашевский, поздравляя кузбасские коллек-
тивы с новым российским рекордом, «важ-
нейшим условием вашего лидерства является 
профессионализм, постоянное стремление 
развиваться, трудовая доблесть. Вы сделали 
замечательный подарок всей нашей компании к 
15-летию СУЭК!»

И можно добавить — подарок для всей на-
шей экономики. Уголь остается базовым видом 
топлива, а следовательно — светом и теплом в 
домах, энергией для промышленности. А еще, о 
чем далеко не все знают, уголь входит в число 
пяти главных экспортных товаров России. А 
значит, каждая тонна поставленного на экспорт 
угля — это дополнительные поступления в казну 
страны. Принимая же во внимание то, что роль 
угля продолжает возрастать в мире, особенно 
для развивающихся экономик, и с учетом раз-
вития технологий, многократно повышающих 
эффективность и экологичность применения 
этого вида топлива, за нашу промышленность 
и экономику можно сильно не беспокоиться — 
угольщики не подведут.

Юрий ТОПИЛИН.

Пока разворачиваются дискуссии о 
том, по какому сценарию будет раз-
виваться экономика страны и ждет ли 
нас расцвет или стагнация, россий-
ские угольщики, не теряя времени на 
слова, честно и профессионально дают 
стране уголька, являясь той движущей 
силой, которая обеспечивает промыш-
ленный рост. По информации Росстата, 
темп промышленного роста в январе—
августе 2016 года ускорился до 0,4% 
в годовом выражении. Активнее всего 
росла добыча энергоресурсов. Так, 
среднесуточная добыча угля возросла 
в августе на 3,2% по сравнению с ию-
лем (выше уровня соответствующего 
периода 2015 года на 11,2%).

НЕСЛУЧАЙНЫЕ РЕКОРДЫ 
РОССИЙСКИХ УГОЛЬЩИКОВ
Промышленный рост — результат инвестиционной программы компании СУЭК

ГОРЕ «БУКОВОЕ»
ФОТОРЕПОРТАЖ   

на сайте 

Следователи 
считают 
подозреваемыми 
в причастности 
к катастрофе 
100 человек, 
их личности 
не раскрываются.

Все, на чем основывается так 
называемая доказательная 
база голландской прокуратуры, 
было предоставлено силовыми 
ведомствами Украины.

Красивая картинка как 
доказательство. Однако натурный 
эксперимент показал: ракета 
не могла двигаться к самолету 
встречным курсом, как в голландской 
модели.
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РЕАКЦИЯ МИД РФ
Предварительные выводы генераль-

ной прокуратуры Нидерландов проком-
ментировала официальный представитель 
МИД России Мария Захарова:

«Россия разочарована тем, что ситуация 
вокруг расследования катастрофы «Боинга» не 
меняется. Выводы голландской прокуратуры 
подтверждают то, что следствие предвзято и 
политически мотивировано.

Самовольно назначать виновного и вы-
думывать желаемые результаты превратилось 
в норму для наших западных коллег. Хочется 
спросить: сколько можно?

Россия изначально предлагала работать 
совместно и опираться только на факты. Вместо 
этого международные следователи отстранили 
Москву от полноценного участия в следствен-
ном процессе, отведя нашим усилиям лишь 
второстепенную роль. Звучит как злая шутка, 
но Украину при этом они сделали полноправным 
членом ССГ, подарив ей возможность подде-
лывать доказательства и оборачивать дело в 
свою пользу.

И по сей день следствие продолжает иг-
норировать неопровержимые доказательства 
от российской стороны, несмотря на то, что 
Россия фактически единственная, кто направ-
ляет достоверную информацию и раскрывает 
все новые данные.

И еще одно важное замечание. Все, на 
чем основывается т.н. доказательная база гол-
ландской прокуратуры, было предоставлено 
силовыми ведомствами Украины, которые, 
несомненно, являются заинтересованной 
стороной.

Мы очень надеемся, что после того, как 
российская сторона передала в ССГ такие 
непреложные доказательства, как первич-
ные радиолокационные данные, — а каждому 
специалисту понятно, что это самое что ни на 
есть доказательство, — ситуация изменится, и 
окончательные выводы следствия, в отличие от 
предварительных, превратятся в объективную 
правду и наконец укажут на настоящих вино-
вников трагедии».

РЕАКЦИЯ МИНОБОРОНЫ РФ
Официальный представитель Мини-

стерства обороны России генерал-майор 
Игорь Конашенков заявил:

«Мы внимательно ознакомились с сегод-
няшними заявлениями представителей гол-
ландской следственной группы по расследова-
нию катастрофы в небе Украины малайзийского 
Боинга MH-17.

Для таких серьезных выводов, которые 
были озвучены, требуются серьезная аргу-
ментация и, самое главное, факты.

В понедельник мы представили мировой 
общественности данные российских радаров 
воздушной обстановки в день катастрофы 17 
июля 2014 года. Эти данные ничем невозможно 
опровергнуть — только подтвердить анало-
гичными данными воздушной обстановки с 
украинских радаров.

Никакие российские зенитные ракетные 
комплексы, и в том числе «Бук», российско-
украинскую границу никогда не пересекали. 
Об этом мы ответственно заявили сразу же 
после катастрофы 17 июля 2014 года.

Напомню, что у всех данных, которые се-
годня были представлены на брифинге след-
ственной группы, — два основных источника: 
Интернет и спецслужбы Украины. Поэтому объ-
ективность этих сведений, а следовательно, и 
сделанных на их основе выводов не могут не 
вызывать сомнений.

Со своей стороны, мы максимально за-
интересованы в проведении объективного 
расследования и установления истинных ви-
новников катастрофы 17 июля 2014 г.

И будем продолжать оказывать для этого 
все необходимое содействие».
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Прижизненным желанием покойно-
го экс-президента Израиля Шимона 
Переса стало донорство после смер-
ти. Поэтому его семья согласилась на 
передачу глазных роговиц бывшего 
государственного лидера в Националь-
ный центр трансплантологии Израиля. 
Об этом объявил зять и личный врач 
умершего Рафи Вальдман, который от-
метил, что роговицы Переса будут по-
жертвованы тем, кто в этом нуждается.
Обладатель Нобелевской премии мира 
ушел на 94-м году жизни после того, 
как две недели назад перенес обшир-
ный инсульт. Поначалу Перес демон-
стрировал прогресс, однако во втор-
ник, 27 сентября, его состояние резко 
ухудшилось. Врачи из клиника «Шиба» 
в Рамат-Гане боролись за жизнь быв-
шего президента до последнего, ска-
зал Вальдман.

«Это распространенная вещь, — проком-
ментировал «МК» посмертное донорство Переса 
глава Российского еврейского конгресса 
(РЕК) Юрий Каннер. — Раньше было галахи-
ческое (то есть относящиеся к традиционному 
иудейскому праву. — «МК») предписание, что 
человек должен быть похоронен, и его нельзя 
сжигать. В Израиле существуют организации, 
которые этим занимаются. К примеру, собирают 
все останки пострадавших в терактах, чтобы они 
были полностью похоронены. 

Но сегодня найдены галахические решения, 
согласно которым ради жизни другого человека 
можно жертвовать органы. Даже у 93-летнего 
человека есть то, что может продлить жизнь и 
качество жизни ныне живущим. В Израиле это 
обычная история. В страховых полисах пишут 
об этом. Да и не только в Израиле — во всем 
мире тоже».

По словам собеседника газеты, органы 
бывшего лидера государства могут быть отданы 
любому человеку. «Роговицы Переса могут до-
статься любому, даже арабу, — пояснил «МК» 
Юрий Каннер. — В Израиле нет деления среди 
врачей, и пациентов тоже. Никто за этим не сле-
дит. Может попасться тому, кто стоит в очереди». 
По словам главы РЕК, нельзя представить си-
туацию, что роговицы Шимона Переса отдадут 
кому-то из представителей израильской власти, 

которые нуждаются в операции. «Это исключе-
но, — отметил Юрий Каннер. — Будет жуткий 
скандал, если что-то такое произойдет».

«Это зависит от реципиента — дает он 
согласие на опубликование своего имени или 
нет, — заявили «МК» в пресс-службе программы 
«Ади» в Национальном центре трансплантологии 
Израиля, отвечая на вопрос, кто может получить 
роговицы Переса. — Кто стоит в очереди и нуж-
дается в данный момент, тот и получает органы. 
Единственный критерий при распределении 
любых донорских органов — необходимость и 
срочность. Так делал бывший глава «Моссада» 
Меир Даган. Он скончался несколько месяцев 
назад, его роговицы пересадили. Около месяца 
назад скончался бывший министр обороны 
Фуад Бен-Элиэзер. Просто они в таком возрас-
те, что жертвуют все органы, но для пересадки 
не все всегда годится. Роговицы — это то, что 
сохраняется лучше всего».

Зачастую израильтяне соглашаются на по-
смертное донорство, подписав карточку «Ади» 
Национального центра трансплантологии, кото-
рая свидетельствует о готовности ее владельца 
отдать свои органы тем, кто болеет. Документ 
получил свое название в память об израильтя-
нине Эхуде Бен-Дроре, который скончался, не 
дождавшись пересадки одной из почек.

Напомним, что Перес родился в Вишнево в 
1923 году. Во время войны за независимость в 
1948 году он стал ответственным за приобрете-
ние оружия для израильских военных. Недолгое 
время Перес был начальником военно-морского 
флота. В 1950 году стал инициатором созда-
ния ядерной программы Израиля: благодаря 
ему возникли ядерные реакторы в Сореке и 
Димоне. Свою политическую карьеру он начал 
в 1959 году в качестве члена левой израильской 
партии МАПАЙ.

В политике он проработал более полуве-
ка, перезанимав почти все позиции в кабинете 
министров Израиля — от премьера до министра 
обороны. Пост девятого президента он занял в 
2007 году — сроком на 7 лет. Нобелевской пре-
мии мира Перес был удостоен в 1994 году вместе 
с Ясиром Арафатом и Ицхаком Рабином — за 
соглашения в Осло.

Игорь СУББОТИН.

КОМУ ОТДАДУТ 
РОГОВИЦЫ ПЕРЕСА
Экс-президент Израиля 
стал донором органов 
посмертно

ЗА БУГРОМ

SOSЕДИ

Современные последователи украин-
ских коллаборационистов времен Вто-
рой мировой войны в смятении: прези-
дент Израиля Реувен Ривлин с трибуны 
Верховной рады обвинил украинских 
националистов из ОУН (запрещенная 
в РФ экстремистская организация) в 
соучастии в холокосте. В частности, в 
уничтожении евреев в Бабьем Яру. По-
скольку нынешняя украинская власть 
как раз и состоит из идейных наследни-
ков ОУН, скандал получился громким. 
От израильского президента потребо-
вали официальных извинений.

Так, вице-спикер Верховной рады, предста-
витель Киева в гуманитарной подгруппе по Дон-
бассу Ирина Геращенко назвала высказывания 
Ривлина неуместными. «Во время выступления в 
украинском парламенте президент Израиля по-
зволил себе некорректные и недипломатичные 
оценки по определенным страницам трагичной 
украинской истории, в частности, ОУН. Это была, 
по моему глубокому убеждению, немудрая по-
зиция нашего высокого гостя…» — написала 
Геращенко на своей странице в Facebook.

Депутат украинского парламента, лидер 
Радикальной партии Олег Ляшко заявил, что 
Ривлин должен принести извинения украинцам 
за свои слова о том, что среди них было много 
нацистских пособников. А заместитель предсе-
дателя Государственного комитета телевидения 
и радиовещания Украины и по совместительству 
председатель ОУН (организация с таким назва-
нием и сегодня действует на Украине) Богдан 
Червак и вовсе назвал заявление главы Израиля 
плевком в душу украинцев. 

Президент Израиля Реувен Ривлин в ходе 
своего выступления в Верховной раде отметил, 
что «около 1,5 миллиона евреев были убиты на 
территории современной Украины во время Вто-
рой мировой войны в Бабьем Яру и многих других 
местах… Многие пособники преступления были 
украинцами… И среди них особо выделялись 
бойцы ОУН, которые издевались над евреями, 
убивали их, во многих случаях выдавали нем-
цам». По мнению Ривлина, нельзя реабилити-
ровать и прославлять антисемитов.

Напомним, что президент Украины Петр 
Порошенко в мае 2015 года дал участникам 
ОУН–УПА (Организация украинских национа-
листов — Украинская повстанческая армия, 
запрещенные в РФ) статус «борцов за неза-
висимость Украины», а ее ветеранам — право 
на социальные гарантии.

— Речь Ривлина в Раде была ударом в че-
люсть бандеровцам, — заявил в интервью «МК» 
израильский публицист Авигдор Эскин. — Их 
реакция говорит сама за себя. Но в выступлении 
Ривлина не было ничего неожиданного. Еще во-
семь лет назад 36 депутатов кнессета направили 
письмо тогдашнему президенту Украины Ющен-
ко с требованием прекратить официальную по-
литику глорификации (прославления. — М.П.) 
нацизма. Было и заявление израильского МИДа 
в то же время на эту же тему. Три года назад 62 
депутата кнессета обратились в Европарламент с 

озабоченностью в связи с ростом неонацистских, 
антисемитских и русофобских тенденций на 
Украине. Что же касается требований принести 
извинения, то у нас есть шесть миллионов причин 
так не поступать…

По мнению историка Владимира Корни-
лова, вина украинских националистов в трагедии 
Бабьего Яра несомненна.

— Доказательств участия боевиков ОУН в 
этой бойне — предостаточно, — рассказал он 
в интервью «МК». — Есть и фото людей в сине-
желтых повязках в Бабьем Яру, и масса свиде-
тельств о том, что самую черную работу там 
выполняли именно они, а не немцы, и материалы 
следствия, состоявшегося в СССР, и множество 
документов, подтверждающих это. Да, палача-
ми Бабьего Яра в основном были украинские 
националисты, активисты ОУН, приехавшие в 
Киев в немецких обозах.

— Но ведь официальная киевская про-
паганда сегодня утверждает, что немцы 
казнили в Бабьем Яру и самих оуновцев — в 
частности, поэтессу Олену Телигу...

— Да, в итоге нацисты казнили и многих 
украинских националистов, в том числе и некото-
рых палачей Бабьего Яра. Один из основателей 
НСДАП Эрнст Рем, например, тоже был убит на-
цистами, но это не делает из него антифашиста. 
Телига была редактором коллаборационистской 
газеты «Украинское слово». Достаточно открыть 
эту газету и почитать, как она призывала пресле-
довать «жидов» (простите, цитирую этот термин 
дословно, как он писался в той газете) и оправ-
дывала эти преследования. Тем кощунственнее, 
что украинские власти назвали одну из улиц, 
ведущих к Бабьему Яру, улицей Олены Телиги, 
а другую — улицей Ольжича, другого деятеля 
ОУН, воспевавшего фашизм. 

Помимо улиц, названных именами украин-
ских пособников нацистов, в Киеве есть также 
мемориальная доска известному идеологу ОУН 
Дмитро Мирону по прозвищу Орлик. Многие 
историки считают, что Дмитро Мирон и комен-
дант украинской коллаборационистской полиции 
Киева Орлик, чья подпись стоит на листовке с 
приказом полиции собирать евреев для отправки 
в Бабий Яр, — это одно и то же лицо. Сейчас к 
его мемориальной доске, расположенной на 
здании Национальной оперы Украины, возла-
гают цветы.

Стоит также напомнить, что «бабушкой» 
современного украинского национализма была 
небезызвестная Ярослава (Слава) Стецько, де-
ятельница ОУН и жена заместителя Бандеры 
Ярослава Стецько, того самого, который по-
сле оккупации немцами Львова провозгласил 
там марионеточное «правительство» Украины. 
Именно его считают ответственным за кровавый 
еврейский погром, начавшийся в первый же 
день оккупации, 30 июня 1941 года. Вернув-
шись на Украину из эмиграции, Слава Стецько 
создала на основе ОУН партию «Конгресс укра-
инских националистов», от которой ведут свою 
родословную практически все современные 
украинские националистические и нацистские 
организации.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

Президент Реувен Ривлин «плюнул в душу» 
украинским неонацистам

КИЕВ ТРЕБУЕТ ОТ ИЗРАИЛЯ 
ИЗВИНЕНИЙ... ЗА БАБИЙ ЯР

Еврейскими погромами во Львове руководили местные националисты.
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Споры о том, зло беби-боксы или добро, 
идут не первый год. Интересно, что 
Елена Мизулина сначала активно вы-
ступала за «ББ» и даже разработала и 

внесла в Госдуму соответствующий законопроект. А 
потом резко заняла противоположную точку зрения 
и так же активно начала кампанию против. Свои ме-
таморфозы Елена Борисовна комментирует так:

— Я поначалу купилась на эту идею легкого спо-
соба решить проблему убийства младенцев. Но потом, 
разобравшись в вопросе, свой проект закона отозвала. 
Дело в том, что мы собрали отзывы во всех регионах. 
Все были против. И меня это навело на мысль: беби-
боксы могут провоцировать торговлю детьми…

Почему вдруг Мизулина решила, что врачи в боль-
ницах так недобросовестны и непременно наладят 
торговлю несчастными подкидышами, непонятно. Но 
этот аргумент считается одним из самых веских. Сле-
дующий звучит так: «Дети — это не мусор, а беби-боксы 
по своей сути не что иное, как мусорные баки. Наличие 
подобных устройств в государственных учреждениях — 
аморально». Подобные фразы в разное время звучали 
из уст многих членов Совета Федерации, депутатов 
Госдумы, священнослужителей, которые ходят на 
круглые столы и заседания как на работу.

 Тогда логичнее запретить и настоящие мусорные 
баки. По неофициальной статистике МВД (сообщение 
в СМИ и на сайтах официальных сайтах отделений 
правоохранителей) в них оказались в 2015 году около 
100 младенцев. В 2010–2011 годах МВД РФ зафикси-
ровало 268 случаев убийств новорожденных малышей 
своими матерями, в 2012–2013 годах — 530 случа-
ев. При этом пик инфантицида был зафиксирован в 
1999 году. Напомним, что тогда в стране наблюдался 
сильный экономический кризис. Сейчас ситуация с 
российской экономикой тоже не совсем ясная: цены за 
два года выросли в 2–3 раза, зарплаты же практически 
не поднялись. Пособие по уходу за ребенком положено 
только тем женщинам, кто имел работу до декрета, — и 
то лишь до 1,5 лет. А дальше всем компенсация — 50 
рублей в месяц. Безработные матери-одиночки не 
получат больше 3000 в месяц. На эти деньги нужно 
жить и воспитывать ребенка.

Но эти цифры ни о чем не говорят противникам 
беби-боксов. У них своя арифметика:

— Знаете, во сколько обходится бюджету один 
такой беби-бокс? — вопрошает активная противница 
«ББ», председатель «Родительского сопротивления» 
Мария Мамиконян. — Порядка 1 миллиона рублей! Это 
бизнес, и еще какой! Эти люди хотят зарабатывать на 
детях и спекулируют чувствами людей…

Некоторые особо находчивые пытаются пре-
поднести беби-боксы как механизм пособничества 
терроризму.

— Любой негодяй может положить в эти ящики 
взрывное устройство. Там же нет камер! Нам разве 
нужен второй Буденновск? — приводит спорный довод 
ставропольская деятельница Елена Байбарина.

На противоположной стороне баррикад — некото-
рые главы регионов, которые рискнули и под жесткую 
критику все же установили «окна жизни». На их стороне 
— спасенные детские жизни. Многие медийные лица 
тоже видят пользу в беби-боксах. 

— Конечно, позиция Общественной палаты РФ 
давно известна: если мы можем спасти хотя бы одного 
ребенка, то беби-боксы нужны, — считает член ОП 
Диана Гурцкая. — Однако их применение не должно 
заменять профилактику сиротства и работу с неблаго-
получными матерями.

Но как именно беби-боксы помешают осущест-
влять профилактику сиротства, пока никто ответить 
не смог. Если закон Мизулиной будет принят, про 
беби-боксы мы больше ничего не узнаем: проект под-
разумевает не только запрет на их установку, но и 
гигантский штраф за их пропаганду. Уж с чем-чем, а с 
пропагандой Елена Борисовна умеет бороться.

Но журналисты «МК» всего четыре месяца назад 
делали большой репортаж из Московского государ-
ственного областного центра охраны материнства и 
детства, при котором функционирует единственный 
на весь Московский регион беби-бокс. На тот момент 
через подмосковное «окно жизни» (функционирует оно 
три года) прошли 22 малыша. Сейчас подкидышей уже 
29. За четыре месяца беби-боксом воспользовались 
5(!) женщин.

Неизвестно, сколько из подошедших к «окну жиз-
ни» мам передумали — на стене рядом с контейнером 
висит баннер с телефонами кризисных центров для 
женщин.

Приносят детей обычно за полночь — больше 
всего мамочки, принявшие столь сложное решение, 
боятся осуждения.

Часто, как нам рассказывала тогда главврач 
учреждения Татьяна Мельник, в свертке с новорож-
денным врачи находят записки: в некоторых мамы 
указывали имена малышей, в некоторых — привив-
ки, которые им были сделаны. Были и настоящие 
исповеди.

— Например, помню, мама оставила такое письмо: 
«Я повстречала на своем пути плохих людей, которые 
меня обманули, и сейчас у меня просто нет возмож-
ности прокормить этого малыша». Были записки со 
словами прощения, обращенными к ребенку: «Прости, 
дорогой сыночек, но я просто не могла поступить ина-
че», — рассказывала тогда Татьяна Николаевна.

Из 22 малышей только одна девочка с очень слож-
ным пороком сердца попала в дом малютки. Остальные 

дети ушли под опеку в семьи. За двумя вернулись 
кровные родственники. В первом случае родители 
мужа не приняли внука как свою кровь — и выгнали 
женщину с младенцем на улицу. «С грудничком на 
руках ей просто некуда было податься. Но она хотела 
вернуть малыша, оставила записку: «Прости, сыночек, 
мы тебя очень любим, но так получилось...» В итоге той 
мамочке помогли дальние родственники — приютили 
ее, помогли материально. И вот она прошла генети-
ческое исследование и вернула малыша».

Второго кроху забрали бабушка с дедушкой. 
Беби-бокс в Люберцах представляет собой обыч-

ный контейнер из пластика (сделали его на заводе 
по производству окон из того же материала, что и 
рамы для стеклопакетов). Его обустройство обошлось 
больнице всего в 32 тысячи рублей. Хотя Мизулина в 
каждом своем интервью говорит о миллионах, которые 
якобы тратятся на беби-боксы. «Сигнализацию на пост 
медсестры, которая срабатывает, когда в контейнере 
оставляют ребенка, провел наш электрик, другой 
рукастый работник из нашей же больницы провел 
вентиляцию и подогрев, вмонтировал короб в стену па-
латы. Так что, по сути, мы оплатили лишь изготовление 
конструкции…» Собственно, оборудовать беби-бокс 
при люберецкой больнице решили после того, как с 
разницей в несколько недель в районе обнаружили 
двоих подкидышей. Один лежал в кастрюле — на плач 
из мусорного контейнера обратил внимание случайный 
прохожий. Второго нашли тоже в мусорном баке — но 
уже мертвого. 

О своем намерении внести в Госдуму законо-
проект, запрещающий в России беби-боксы, Елена 
Мизулина заявила 1 июля, как раз в День защиты 
детей. В тот же вечер в Краснодарскую городскую 
клиническую больницу скорой медицинской помощи, 
где функционирует «окно надежды», подбросили ново-
рожденную девочку. 

На тот момент эта малышка стала семнадцатым 
ребенком в Краснодарском крае (всего в регионе 
действует 5 окон), оставленным в беби-боксе. Девочку 
принесли в роддом в полночь. 

В этой больнице «окно жизни» находится при от-
делении детской реанимации — уже через полминуты 
бригада реаниматологов забирает ребенка, чтобы 
оказать ему самую квалифицированную помощь. А 
иногда, как вспоминают медики, просто покормить или 

помыть. «Детишки часто поступают голодные».
С исполняющим обязанности заведующего от-

делением мы поговорили о том, нужны ли беби-боксы 
в России. 

— С 2011 года, когда у нас было установлено «окно 
надежды», мы приняли пять детей: трех девочек и двух 
мальчиков, — рассказал «МК» исполняющий обязан-
ности заведующего детской реанимацией больницы 
Игорь Качанов. — Насколько мне известно, все детки 
нашли себе родителей достаточно быстро, в том числе 
и девочка, которую оставили в День защиты детей…

По словам Игоря Николаевича, при той малютке 
были только одеяльце и обрывок бирки из роддома, по 
которому можно было понять, когда она родилась.

— Но однажды при новорожденном оставили 
записку с именем. Также был случай, когда принесли 
ребенка в очень хорошей одежде, с бутылочкой и даже 
полупустой пачкой «Малютки»… 

— На ваш взгляд, нужны беби-боксы?
— Отвечу так: с 2006 года я работаю врачом-

реаниматологом. И в каждой больнице есть свои 
страшные истории о подкидышах. Откуда только не 
поступали дети: и из парков, и из мусорных бачков, и 
из выгребных ям… Никому из детей здоровья это не 
добавило: кто-то умер, кто-то стал инвалидом, кто-то 
просто долго болел. Такие истории были и у нашего 
отделения. Но с 2011 года, когда у нас был установлен 
беби-бокс, ни одного подкидыша, поступившего с 
улицы, у нас нет. Из всех деток, которые поступили 
через окна, ребятишек с серьезными нарушениями 
жизненных функций, да и вообще здоровья, также не 
было. Так что мое мнение: нужны. И оно продиктовано 
здравым смыслом и опытом. 

В свете новых событий стоит рассматривать 
закон о запрете беби-боксов с позиции полного за-
прета абортов. Приличные семьи, как правило, дру-
гими способами регулируют свою численность, а 
вот эти самые маргиналы — способны ли? Рожают 
и наркоманы, и алкоголики. Кадры жутких притонов 
с грязными, голодными детьми мал мала меньше не 
сходят с экранов ТВ и страниц газет. И если сейчас 
в моменты просветления сознания женщина может 
пойти в поликлинику и прервать нежелательную бере-
менность, то скоро такой возможности она лишится. 
И что будет тогда?.. 

 Дина КАРПИЦКАЯ, Анастасия ГНЕДИНСКАЯ. 

БЕБИ-БОКСЫ МОГУТ СЫГРАТЬ В ЯЩИК

28 сентября маленькая деревня Есипово, что 
в Солнечногорском районе Подмосковья, при-
влекла к себе внимание довольно разношерстной 
аудитории. К сотрудникам дистрибьюторско-
го центра «ИКЕА Есипово» и проезжающим по 
оживленной Ленинградке автолюбителям до-
бавились серьезные бизнесмены, чиновники и 
даже дипломаты. 

А все дело в том, что в этот день в данном 
населенном пункте было запланировано не самое 
рядовое событие: начиналось строительство 
третьей очереди складского комплекса, который, 
как обещают, после завершения работ станет 
самым масштабным объектом такого рода в 
нашей стране. 

Вообще, дистрибьюторский центр ритейле-
ра появился под Солнечногорском осенью дале-
кого 2003-го. Тогда его вместимость составляла 
«всего» 60 тыс. кубических метров. 

Шли годы, бизнес развивался. Соответ-
ственно, склада хватать перестало. Пришлось 
расширять центр до 180 000 «кубов». Более поло-
вины этой вместимости, как уверяют в компании, 
приходилось на полностью автоматизированные 
складские мощности. 

Теперь, спустя 13 лет после возведения 
первой очереди дистрибьюторского центра, 
потребовалось новое, куда более серьезное 
расширение, поскольку строительство новых 
магазинов и развитие онлайн-торговли требу-
ет увеличения складских мощностей, для чего 
комплекс прирастет 190 000 «кубами». 

В общем, не зря официальное начало строи-
тельства новых мощностей собрало статусных 
зрителей. Приехал в Есипово посол Швеции в 
России Петер Ериксон, прибыл делегат от об-
ластного правительства — заместитель пред-
седателя правительства Московской области, 
министр инвестиций и инноваций Московской 
области Денис Буцаев, было и множество пред-
ставителей самого ритейлера. 

Как заявил генеральный директор дистри-
бьюторской службы компании в России Йоран 
Ханссон, развитие дистрибьюторского центра 
имеет стратегическое значение для компании. 

«Как вам, наверное, известно, недавно мы за-
пустили под Великим Новгородом фабрику 
компании. Однако развитие нашего бизнеса 
требует не только увеличения производственных 
мощностей, но и усиления логистической со-
ставляющей. Представьте, что после окончания 
строительства здесь появятся краны, которые за 
секунды смогут поднять палету с товарами на 
высоту 16-этажного дома», — заявил Ханссон. 

К слову, здесь же располагается и одна из 
мебельных фабрик компании. Она специализиру-
ется на производстве корпусной мебели. Другие 
предприятия рассредоточены по европейской 
части страны. География обширна: Ленинград-
ская, Кировская области и деревня Подберезье 
под упомянутым Великим Новгородом. 

Что касается собственно склада, грузо-
оборот которого должен составить 7500 тонн, 
то завершить строительство третьей очереди 
дистрибьюторского центра планируется в 2018 
году. 

Весь тоннаж, как утверждают представители 
ритейлера, будет обрабатываться, в том числе, 
с помощью уникальной для российской логисти-
ки системы полностью автоматизированного 

высокостеллажного хранения. «Большинство 
процессов будут автоматизированы с целью 
увеличения грузооборота и повышения эффек-
тивности всех складских процедур — от приема 
машин и выгрузки товара до сбора заказов и их 
отправления в магазины», — пояснил на меро-
приятии Йоран Ханссон. 

Но что конкретно за грузы будут переме-
щаться сначала в Есипово, а потом по мага-
зинам? Согласно комментарию заместителя 
генерального директора розничной сети ИКЕА 
в России Яна Гардберга, преимущественно все 
товары сначала стекаются в Есипово, а затем 
распределяются по торговым точкам разных 
городов, едут в Москву, Петербург, Уфу, вплоть 
до Новосибирска. Всего в нашей стране насчи-
тывается 14 магазинов компании. Наряду с уже 
действующими запланировано появление еще 
одного в столичном регионе. Согласно словам 
генерального директора IKEA CentresRussia 
Милена Генчева, занявшего свой нынешний 
пост менее чем за две недели до церемонии 
в Есипове, только в Московском регионе ком-
пания рассматривает 30 площадок под новые 
магазины.

А еще представители ритейлера говорят, 
что по уровню локализации, определяющему 
количество товаров местного производства, к 
2025 году планируется преодолеть 80-процент-
ный рубеж, сейчас он превышает 50%. 

Польза для бизнеса — лишь половина прав-
ды о складе. На церемонии было отдельно от-
мечено, что дистрибьюторский центр станет 
одним из крупнейших работодателей района. 
Введение в строй новых мощностей потребует 
создания 250 новых рабочих мест. Наверняка 
вакансии окажутся привлекательными для жи-
телей близлежащих городов — Солнечногорска, 
Зеленограда, Клина. Зарплату обещают «вполне 
конкурентоспособную». 

По словам Генчева, «компания активно инве-
стирует в российскую экономику, и в ближайшие 
годы размер капиталовложений превысит 100 
млрд рублей». Этими словами Генчев напомнил 
о ранее анонсированных намерениях компании 
касательно присутствия в нашей стране. 

Если так, то, видимо, надо будет ждать от 
международного бизнеса и других приятных 
достижений. 

Иван БОРИСЕНКО.

СОБЫТИЕ
Похоже, международный бизнес решил 
превратить нашу страну в выставку до-
стижений коммерческого хозяйства. 
Активна на этом поприще, к примеру, 
ИКЕА. Она менее чем за месяц успела 
открыть мебельную фабрику и начать 
строительство самого большого склад-
ского комплекса. Но для чего?

СКЛАД ПОЛЕЗНЫХ ВЕЩЕЙ
Что ИКЕА будет хранить в самом крупном 
распределительном центре России
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В США аборты разрешены, причем властям 
отдельных штатов, обычно наделенным весомыми 
полномочиями, не позволено запрещать процедуру. 
Но они могут тем не менее ограничивать условия 
для проведения аборта.  Традиционно право на 
аборты поддерживают представители Демокра-
тической партии, в то время как республиканцы 
исповедуют идеологию pro-life, то есть необхо-
димость сохранения жизни ребенка. Кандидат на 
пост президента США Хиллари Клинтон в своей 
предвыборной программе обещает гарантировать 
беременным право на качественное и безопасное 
обслуживание, включая и возможность аборта. 
Ее соперник-республиканец Дональд Трамп от-
носительно этого вопроса неоднократно делал 
противоречивые заявления; в его предвыборной 

программе отдельного пункта об абортах нет.
В большинстве западноевропейских стран 

аборты легализованы. Но речь идет, как правило, 
лишь о раннем сроке беременности (в среднем 
до 12 недель), по истечении которого врач вправе 
отказать в процедуре, если ни плоду, ни матери не 
угрожает опасность.

Тем не менее, например, в Испании абор-
ты полностью запрещены, если не доказан факт 
изнасилования.

В Ирландии аборты запрещены, и процедура 
допускается только в случае необходимости спа-
сения жизни матери. Но установить факт наличия 
смертельной опасности для организма женщины 
весьма сложно, а сама процедура, если не будет 
признана законной, может караться даже пожиз-
ненным сроком. Это приводит к массовым поездкам 
ирландских женщин в соседнюю Великобританию, 
где аборты узаконены и более чем в 90% случаев 
проводятся за счет государства.

Большой общественный резонанс вызывает 
текущая политика властей Польши, где сейм одо-
брил полный запрет абортов. Пока что в стране 
процедура допускается в следующих случаях: если 
имел место факт изнасилования, если выявле-
но заболевание плода или же если жизни матери 
угрожает опасность.

В Японии аборты легализованы при сроке бе-
ременности не более 21 недели. На более поздних 
сроках процедура полностью запрещена.

КАК У НИХ?

c 1-й стр.
А представляют ли 
себе Мизулина, па-
триарх Кирилл, вер-
ховный муфтий Тал-

гат Таджуддин и Анна Кузнецова, 
какие женщины и по каким причи-
нам делают аборты или оставляют 
своих детей в беби-боксах? Неуже-
ли они считают, что это можно осу-
ществить из лени или повинуясь 
минутному порыву? Плохому на-
строению? Может быть, они думают, 
что решение сделать аборт или 
оставить грудничка в беби-боксе 
— это просто безответственность 
и невоспитанность? Ну, вроде как 
объесться пирожными? То есть это 
— некий плохой поступок, совер-
шенный от неконтролируемого 
стремления к удовольствию незре-
лой души? И поэтому запрет здесь 
сыграет свою нужную, важную вос-
питательную роль?

Может быть, им не приходит в 
голову, что аборты в большинстве 
своем делают женщины, забереме-
невшие в результате насилия, или 
брошенные мужчинами, или мате-
риально не способные вырастить 
даже тех детей, которых уже произ-
вели на свет, не имеющие работы, 
жилья, или не слишком здоровые, 
или пьющие и страдающие нарко-
зависимостью? Они же и подбра-
сывают детей в беби-боксы.

Тогда пусть кто-нибудь объяс-
нит людям, стоящим во главе важ-
нейших ведомств, что в социально 
благополучных семьях появление 
детей принято планировать, там 
не экономят на контрацептивах и 
не забывают ими воспользоваться 
по пьяни или по обкуру, а уж если 
нежелательная беременность и 
случилась, то точно не запрет на 
аборты станет главным в вопросе, 
оставлять ребенка или нет. Обеспе-
ченные люди смогут отправиться за 
этой не самой сложной и не самой 
дорогой операцией и за рубеж.

Запрет аборта — запрет беби-
бокса — запрет на усыновление де-
тей иностранцами. Уж не это ли рас-
сматривается сегодня как способ 
увеличения рождаемости в стране? 
Борьба за улучшение демографии? 
Но не лучше ли сперва найти семьи 
всем сиротам, детям, оставшимся 
без попечения родителей, попав-
ших в приюты в результате лишения 
мамаш и папаш родительских прав, 
а потом уже подписывать петиции 
о запрете абортов? И, может быть, 
стоит сперва обеспечить женщине 
возможность растить ребенка, дать 
ей пособия и работу, найти способ 
заставить мужчин нести ответствен-
ность, в том числе и материальную, 
за свое брошенное потомство, пре-
вентивно бороться с алкоголизмом 
и наркоманией, а затем уже ликви-
дировать беби-боксы? Просто за 
ненужностью?

Статистика абортов в России 
за год сильно разнится, но все рав-
но счет идет на миллионы. Пусть эти 
дети родятся, конечно, мы только 
за! Но пусть у них будет при этом что 
есть, где жить, во что одеться, воз-
можность получить образование, 
а потом и работу. И если запрет 
коснется только абортов, которые 
делают по ОМС, то пусть сэконом-
ленные миллионы будут потрачены 
на сохранение их здоровья. 

Но добиться всего перечис-
ленного — это надо быть не за за-
прет абортов, а быть против чужой 
беды и помогать ее отвести. Это — 
работа длиною в жизнь. А взять и за-
претить — легко и просто. Особенно 
если эти запреты и их страшные 
последствия никогда не коснутся 
твоей семьи лично.

Татьяна ФЕДОТКИНА.

БАБА  
БЕЗ АБОРТА —  
БЮДЖЕТУ 
ЛЕГЧЕ

В Польше идут массовые 
протесты против запрета 
абортов.

ПОДРОБНОСТИ   
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Жил-был в Москве Юрий 
Викторович Степанов. В апреле 
1988 года 23-летний Степанов 
переехал из 3-комнатной квартиры 
на Большой Черкизовской улице 
в 2-комнатную квартиру в доме 3, 
корпус 1, на Открытом шоссе. 
Видимо, это был родственный 
обмен.
Чем занимался Юрий Степанов, 
я не знаю. Знаю только, что 
5 декабря 2000 года 35-летний 
Степанов умер от многочисленных 
травм, причиненных тупым 
предметом.

По данным Измайловского отдела ЗАГС, о 
его смерти заявил Владимир Викторович Сте-
панов, проживавший на Большой Черкизовской, 
в той самой квартире, из которой Юрий Викто-
рович выехал в 1988 году. Судя по всему, это был 
брат погибшего.

До середины 2003 года квартира Юрия Сте-
панова пустовала. А в июле туда въехала Ольга 
Евгеньевна Мальцева. Согласно документам, 
Ольга Евгеньевна в ноябре 1998 года вышла 
замуж за Юрия Степанова, причем брак был за-
ключен в старинном городе Переславле-
Залесском. Будь я девицей на выданье, 
я бы тоже свадьбу сыграла не в Москве, 
а в Переславле, потому что город этот 
красотой на всю Россию славится и 
похож на печатный пряник. 

Однако счастье молодой семьи 
омрачало одно неприятное обстоя-
тельство: как следует из домовой кни-
ги, Мальцева после свадьбы постоянно 
проживала в городе Ухте Республики 
Коми. И в столицу она прибыла летом 
2003 года, то есть через два с половиной 
года после смерти мужа.

И возникла проблема: как въехать в 
пустующую московскую квартиру, если ты 
в ней не прописан?

Конечно, самый лучший способ — 
прописаться. А сделать это можно было 
только по заявлению ответственного 
квартиросъемщика (квартира не была 
приватизирована).

И вот умерший от побоев Степанов, как 
герой русской народной сказки, сбрызнутый 
живой водой, воскресает и прописывает свою 
благоверную в квартиру на Открытом шоссе.

Радость молодых длилась недолго. Согласно 
домовой книге, спустя пять месяцев он снова 
умер — теперь уже, судя по всему, навсегда.

 ■ ■ ■
Вдова решила немного заработать и зимой 

2004 года сдала одну комнату семье Однодвор-
цевых. Сдала, понятно, неофициально, потому 
что квартира все еще не была приватизирова-
на. Однодворцевы, которые теснились в одной 
комнате вместе с сыном и его женой, приехали 
в Москву из Белгорода. В конце года Мальцева 
сказала им, что хочет продать квартиру. И тогда 
они решили продать свои квартиры в Белгороде и 
купить ту, что снимали у Мальцевой. Им казалось, 
что это самый надежный вариант: хозяйку они 
знали, постоянно встречались с ней, впечатление 
от этих встреч было самое благоприятное, да и 
к новому месту жительства они привыкли — по-
чему бы не купить?

В ноябре 2004 года Мальцева привати-
зировала квартиру и 27 декабря продала ее 
Однодворцевым.

В августе 2005 года у Однодворцевых ро-
дился внук, которого они прописали к себе. 
А в октябре 2008 года они — да-да — получили 
черную метку из Преображенского суда. В на-
рушение традиций моих судебных очерков про 
беспризорные городские квартиры с иском в суд 
обратился не Департамент жилищной политики 
(далее ДЖП), а по его просьбе преображенский 
межрайонный прокурор.

Возможно, представители ДЖП опасались 
того, что суд откажет ДЖП в иске в связи с пропу-
ском срока исковой давности. В очерке «Родина-
мать: обнять или отнять», опубликованном в «МК» 
21 сентября 2016 года, я рассказывала о том, 
что при определенном стечении обстоятельств 
пропуск срока исковой давности со стороны 
ДЖП для простых смертных является практи-
чески единственным шансом отбиться от пре-
тензий на квартиру. Вот почему иск прилетел 
из прокуратуры: в ДЖП, видимо, посчитали, 
что начало срока исковой давности для нее суд 
определит с того момента, когда департамент 
обратился туда.

Только в сентябре 2015 года Верховный суд 
России наконец пришел к выводу, как в таких слу-
чаях определять начало срока исковой давности 
для прокуратуры. С этого времени началом срока 

для нее считается тот момент, когда о хищении 
городской квартиры должен был узнать ДЖП. 
А в 2008 году ясности в этом вопросе не было, 
поэтому все считали по-разному, в том числе и 
суды. В 2010 году Преображенский суд опреде-
лил, что срок исковой давности для прокуратуры 
следует исчислять с 2008 года. И в 2010 году 
квартиру у Однодворцевых суд отобрал.

Интересно, а как вообще квартира Одно-
дворцевых попала в поле зрения ДЖП? 

Действительно, очень интересно. 18 мая 
2007 года на имя руководителя ДЖП пришло 
письмо, подписанное заместителем начальника 
МУРа А.Федяковым. Из письма следовало, что 
Ольга Евгеньевна Мальцева была прописана в 
квартире умершего Юрия Степанова на осно-
вании поддельного свидетельства о браке. И, 
следовательно, квартиру Степанова Мальцева 
приватизировала незаконно. 

Судя по всему, квартира Степанова фигу-
рировала в каком-то расследовании. Но со дня 

его смерти прошло без малого семь лет. И где 
все это время был ДЖП, который отвечает за 
принадлежащее городу жилье? Ведь квартира 
Степанова после его смерти должна была до-
статься какому-нибудь очереднику — а досталась 
Мальцевой, причем явно при вмешательстве 
потусторонних сил. Тут возможны всего два ва-
рианта: либо квартиру банально проморгали, 
либо так же банально помогли украсть, используя 
широко известную схему с участием подставных 
родственников.

Главное в этой схеме — обзавестись нуж-
ными документами.

Вот только где их взять?
Есть места.
В ночь на 22 июня 2001-го из сейфа отдела 

ЗАГСа Пошехонского района Ярославской об-
ласти были похищены бланки свидетельств о 
заключении брака. Думаете, штук пять-десять? 
Из-за таких пустяков вряд ли стоило вскрывать 
сейф ЗАГС. Нет, украли 10 тысяч 402 бланка. Вы 
только представьте себе, сколько покойников 
можно женить и выдать замуж! 

Вот на этот свадебный кутеж и угодил Юрий 
Степанов.

Спрашивается, а как же узнать, что свиде-
тельство о браке фальшивое? А по старинке: 
просто уточнить в ЗАГСе, имеется ли актовая 
запись о заключении брака. Тем более что в под-
дельном свидетельстве о заключении брака 
был указан номер этой записи и, само собой, 
координаты ЗАГСа. 

Мне могут возразить: а где сказано, что это 
нужно проверять?

В том-то и дело, что нигде. Вот это и стран-
но. Ведь раньше в нашей стране все квартиры, 
кроме кооперативных, были государственными. 
И продать их было невозможно. А квартирное 
мошенничество, разъедающее нашу жизнь, 
началось сразу после закона о приватизации 
жилищного фонда. 

К тому моменту, как Мальцева вышла замуж 
за квартиру Степанова, приватизация квартир 
продолжалась более 10 лет. Все это время схема 
со вселением подставных родственников пользо-
валась заслуженной популярностью — и именно 

потому, что поддельные документы не проверя-
лись. Вот и надо было обязать ответственных 
лиц проверять поступающие к ним документы. 
Почему же в законодательство не внесли никаких 
изменений? 

И не хочешь, а в голову лезет всякая 
дрянь: раз не внесли — значит, это кому-нибудь 
нужно.

Вот почему свадьба с покойником продол-
жает оставаться чрезвычайно прибыльным меро-
приятием. И единственный, кто участвует в этом 
празднике бескорыстно, — это покойник.

 ■ ■ ■
Судебное слушание об истребовании квар-

тиры у Однодворцевых продолжалось больше 
года. 

В ноябре 2009 года иск преображенского 
межрайонного прокурора был отклонен. Суд 
указал, что в ДЖП обязаны были проверить до-
кументы, представленные Мальцевой. 

Кроме того, суд пришел к выво-
ду, что, подписав договор со-
циального найма и договор 
передачи квартиры Маль-
цевой, ДЖП тем самым 
недвусмысленно вы-
разил волю на от-
чуждение кварти-
ры из городской 
собственности. 
А по закону на-
л и ч и е в о л и 
на передачу 
имущества ис-
ключает воз-
можность его 
истребова-
ния у добро-
совестного 
приобретателя.

Однодвор-
цевы — добро-
совестные при-
обретатели, и это 
никто никогда не 
оспаривал.

 Однако в апреле 
2010 года решение Преображен-
ского суда было отменено — и дело направи-
ли на новое рассмотрение в тот же суд.
 И в июне 2010 года Преображенский суд 

вынес новое решение: квартиру передать городу, 
а в выселении семьи с малолетним ребенком 
отказать. Просто черт ногу сломит. Зачем же 
тогда отбирать квартиру, если разрешили в ней 
жить?

 В декабре 2010 года вышестоящая инстан-
ция внесла в этот вопрос ясность и вынесла 
решение о выселении Однодворцевых. 

Логика судов была такая: раз Мальцева не 
являлась женой Юрия Степанова, значит, за-
ключенный с ней договор социального найма 
квартиры и ее приватизация являются недействи-
тельными. А если так, значит, и воли о передаче 
квартиры Мальцевой ДЖП не выражал. И квар-
тиру у добросовестных приобретателей Одно-
дворцевых следует изъять. Видите, что выходит: 
одна и та же квартира, одни и те же документы, 
одни и те же люди — а выводы разные.

В 2011 году Верховный суд России отклонил 
надзорные жалобы семьи Однодворцевых.

А в октябре 2014 года в обзоре судебной 
практики Верховный суд России разъяснил, что 
факт заключения договора социального найма и 
передачи квартиры в собственность гражданина 
свидетельствует о выражении воли на передачу 
квартиры.

И образовалась трещина: люди, дела кото-
рых прошли все судебные инстанции до октября 
2014 года, потеряли свои квартиры. А люди, дела 
которых рассматривались после публикации 
обзора судебной практики Верховного суда, 
квартиры сохранили.

Верховный суд не разъяснил, что делать 
тем, у кого суды постановили отнять квартиры. 
И получилось, что по сухой букве закона у тех, 
кто не дотянул до октября 2014 года, квартиры 
следует отобрать. А по справедливости квартиры 
нужно людям оставить.

И понеслась душа в рай. Кто-то принял ре-
шение действовать по справедливости, а кто-
то — по закону.

 ■ ■ ■
26 ноября 2014 года городская комиссия по 

жилищным вопросам рекомендовала передать 
Однодворцевым изъятую у них квартиру по до-
говору социального найма. Но Однодворцевым и 
тут не повезло: в департаменте началась реорга-
низация, он стал называться ДГИ (Департамент 
городского имущества) — и оформление дого-
вора социального найма перенесли до лучших 
времен.

 В августе 2015 года из ДГИ пришло письмо. 
Там говорилось, что ДГИ является преемником 
ДЖП, жилищный вопрос Однодворцевых решен 
положительно — и они будут приглашены для 

подписания договора. При этом ДГИ извинился 
за доставленные неудобства.

Однодворцевы ликовали. Семилетние мы-
тарства наконец закончились. За это время под-
рос внук — и он не останется на улице. Это и есть 
счастье, разве не так?

Не так.
В мае 2016 года документы Однодворцевых 

попали на стол другого чиновника ДГИ. И все 
надежды пошли прахом.

Заместитель начальника управления оформ-
ления жилищных прав Ю.П.Силуянова разъяснила 
Однодворцевым, что вступившие в законную силу 
судебные решения подлежат неукоснительному 
исполнению на всей территории Российской 
Федерации. Оснований для передачи квартиры 
по договору социального найма нет, и они под-
лежат выселению.

7 июля 2016 года Преображенский от-
дел судебных приставов возбудил исполни-

тельное производство о выселении 
Однодворцевых.

Бедный пристав! Взбе-
сившаяся чиновничья 

мясорубка поставила 
его перед выбором: 

действовать по спра-
ведливости или по 
закону? Хотя се-
годняшний закон 
позволяет оста-
вить квартиру 
истерзанным 
людям. А спра-
ведливость на-
ходится в ме-
дикаментозной 
коме.

Между тем 
глава нашего го-

сударства и гарант 
Конституции Вла-

димир Путин 23 июня 
2015 года на пленарном 

заседании Общественной 
палаты России сказал: «Убеж-

ден, что если речь идет действи-
тельно о добросовестном приобрета-

теле, а проблемы возникли из-за ненадлежащего 
исполнения органами власти своих функций, то 
добросовестный приобретатель должен быть 
освобожден от любых проблем, которые с этим 
связаны. 

Государство допустило ошибку — и государ-
ство обязано эту ошибку решать самостоятельно. 
Право гражданина, если у него отберут жилье, 
обратиться с регрессным иском к тому, кто его 
надул, не имеет никакой перспективы решения, 
потому что человека просто загоняют по этим 
самым судебным инстанциям. Поэтому это не 
решение проблемы, это профанация».

И добавить нечего. Сказано, будто отлито 
в бронзе.

Почему же тогда все идет по той же кривой 
дорожке? Инерция ржавого трактора — прет 
туда, куда пер всегда?

Ведь тут вот что выходит. В ситуации право-
вой неопределенности — до и после 2014 года — 
чиновники однозначно действуют не в пользу до-
бросовестного приобретателя. А значит, в пользу 
государства — пока не будет доказано, что под 
государством некоторые отдельные личности 
понимают себя и своих близких, но на эти случаи 
есть Уголовный кодекс, и точка.

Предположим, что чиновники искренне дей-
ствуют в пользу государства. А в школе нас учили, 
что давным-давно государство было создано 
как система защиты человека от превратно-
стей судьбы. То есть государство для человека. 
А у нас выходит точно наоборот: человек для 
нужд государства. И вот это извращение базовых 
ценностей человечества и является источником 
всех инфекций нашей общественной жизни, 
а в конкретном случае — с добросовестными 
приобретателями жилья.

Президент сказал: добросовестный приоб-
ретатель должен быть освобожден от любых про-
блем, связанных с ненадлежащими действиями 
органов власти. 

Президент сказал: государство обязано 
исправить допущенную им ошибку. А чиновники, 
видно, плохо слышат, и до них долетело только 
одно слово: государство. Вот его они лелеют. 
И что будет с семьей строителя Валерия Ва-
сильевича Однодворцева, никого, кроме него 
самого, не волнует. 

Однодворцев же не государство, он просто 
винтик, выпавший из колоссального механизма. 
И его семья — горсть винтиков, а маленький внук 
Матвей — еще даже и не винтик, а так, единица 
без названия.

Но президент же сказал: государство обя-
зано исправить допущенную им ошибку. 

Прошу считать эту публикацию офи-
циальным обращением в Администрацию 
Президента России.

Люди, 
честно купившие 

жилье, оказываются 
на улице из-за дыры 

в законе
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СУДЕБНЫЙ ОЧЕРК ШКОЛА

ГОРОД
Этот праздник был учрежден на сессии Ге-

нассамблеи ООН и отмечается с 1 октября 1991 
года, а Россия решила включить его в свой кален-
дарь памятных дат в 1992-м. Генассамблея при-
звала каждое 1 октября делать взносы в Целевой 
фонд по проблемам старения населения Земли, 
чего Россия, кстати, не делает.

Не очень понятно и то, кого считать именин-
никами на этом празднике. В ООН полагают, что 
пожилым является человек, ушедший на пенсию 
по возрасту. Но для российской женщины это — 
55 лет, а для европейского мужчины, в среднем, 
уже 65 лет. Тем не менее не будем обсуждать 
целесообразность праздника, а обсудим все-таки 
то, чем пожилой человек «нулевых» отличается от 
пожилого человека «десятых».

Всего десять лет назад «старого» от «мало-
го» отличало то, что последний был продвинутым 
пользователем Интернета, а первый, как правило, 
даже не имел представления о том, что это такое 
— глобальная сеть. Сейчас ситуация изменилась 
кардинально: возрастное население, по крайней 
мере — в больших городах, стало проводить в 
Интернете даже больше времени, чем молодежь. 
У пенсионеров просто для этого больше свобод-
ного времени.

По данным исследований «Лаборатории 
Касперского», 92% интернет-пользователей 
старше 55 лет общаются с родственниками и 
знакомыми через глобальную сеть, а 82% уже 
обзавелись аккаунтами в социальных сетях. И 
вот в чем пожилые уже обошли молодых: 85% 
возрастных респондентов сообщили социологам, 
что совершают в Сети финансовые транзакции и 
делают онлайн-покупки.

Классическим примером является мой зна-
комый (как в реале, так и в виртуале — Александр). 
Ему 67 лет (впрочем, если обозвать его «пожилым 
человеком», то этот здоровенный могучий мужик 
может и дать сдачи). Он занимается спортом, 
ведет общественную работу, но каждую паузу, 
будь-то остановка в очереди, проезд в марш-
рутке или случайное ничегонеделание дома, он 
заполняет общением в Сети. В Интернет Алек-
сандр, в зависимости от ситуации, входит с трех 
устройств: стационарного компьютера, планшета 
или с мобильного телефона.

Александр охотно пользуется сайтами зна-
комств, благодаря чему в полку его друзей и под-
руг постоянно прибывает, использует электрон-
ные кошельки для покупок в сетевых магазинах и 
оплаты услуг. И что интересно: ни разу из элек-
тронных кошельков деньги у него не пропадали, 
а через сайты знакомств (общеизвестно — они 

особенно опасны с точки зрения атак зловредного 
ПО) к нему в компьютер и другие устройства не 
проникали вирусы.

К сожалению, в этом Александр — скорее, 
исключение, чем правило. Он умеет правильно 
предохраняться от угроз Сети, а вот многие его 
сверстники и соратники по прогулкам в виртуаль-
ном пространстве — нет. Исследования «Лабо-
ратории Касперского» показали, что российские 
пользователи старше 55 лет в большинстве своем 
охотно устанавливают защитные решения на 
компьютеры и мобильные устройства, однако 
не склонны корректировать свое поведение и 
привычки при выходе в Интернет. 

 И именно поэтому возрастные пользователи 
становятся добычей киберпреступников чаще, чем 

молодежь. Так, с разного рода киберугрозами за 
последние 12 месяцев столкнулись 59% опро-
шенных россиян пенсионного возраста.

Однако в ситуации, когда нужно защитить 
свои деньги, возрастные интернет-пользователи 
демонстрируют большую беспечность, нежели их 
более молодые «соратники». Так, люди старше 
55 лет редко активируют функции безопасности, 
изначально встроенные в их устройства (это де-
лает лишь каждый пятый), и еще реже используют 
VPN при подключении к публичным Wi-Fi-сетям 
(этой мерой защиты пользуется всего 6%). Для 
сравнения: аналогичные показатели среди всех 
возрастных категорий составляют 32% и 13% 
соответственно. 

Еще большую тревогу у экспертов вызыва-
ет другой факт: 20% пользователей старшего 
поколения спокойно делятся своими личными 
данными финансового характера на публичных 
интернет-площадках. К примеру, среди самой, 
казалось бы, беспечной аудитории в возрас-
те от 16 до 24 лет этот показатель составляет 
всего 3%. 

Непонимание людьми старшего возраста 
рисков информационной безопасности приводит 
к тому, что они становятся жертвами киберугроз. 
В ходе опроса российские пользователи отмети-
ли, что их старшие родственники сталкивались 
с вредоносным ПО (33% опрошенных), страдали 
от онлайн-мошенничества (17%), видели неже-
лательный контент (10%), общались с опасными 
незнакомцами (7%) и даже теряли деньги (6%). 

«Прекрасно, что люди старшего поколения 
активно используют Интернет: совершают по-
купки, управляют своими счетами, поддерживают 
связь с близкими людьми, — сказал «МК» руково-
дитель отдела потребительского бизнеса «Лабо-
ратории Касперского» Андрей Мохоля. — Однако 

мы видим, что они недостаточно внимания уде-
ляют защите себя и своих данных от киберугроз. 
Более того, существенная доля пользователей 
старше 55 лет даже и не задумывается о том, что 
они могут стать жертвой злоумышленников. По-
этому мы призываем возрастных пользователей 
и их более молодых родственников предпринять 
меры для повышения уровня своей безопасно-
сти и, помимо установки надежного защитного 
ПО, скорректировать свое онлайн-поведение, а 
именно — проявлять большую бдительность и 
осмотрительность и не пренебрегать никакими 
защитными средствами».

Но вернемся к моему знакомому Александру. 
Почему с ним не происходит неприятностей в 
Сети? Он просто следует ряду простых правил.

Используйте только сложные и разные па-
роли ко всем своим аккаунтам.

Трезво относитесь к спам-предложениям: не 
верьте в неожиданные выигрыши, не откликайтесь 
на предложения бесплатных товаров.

При проведении финансовых транзакций ис-
пользуйте только защищенное https-соединение, 
и, отправляя кому-либо свои персональные дан-
ные или конфиденциальную информацию, убе-
дитесь в том, что адресат — действительно тот, 
за кого себя выдает.

Ограничивайте круг лиц, допущенных к рабо-
те на вашем компьютере. Как правило, наиболее 
часто подвержены заражению «многопользова-
тельские» персональные компьютеры.

Используйте только лицензионные при-
ложения и регулярно проводите обновление 
программ.

А для оптимального уровня защиты повсед-
невных активностей в Сети Александр использует 
Kaspersky Internet Security для всех устройств. 
Этот продукт обеспечивает безопасность ком-
пьютерам, смартфонам и планшетам на самых 
популярных сегодня платформах — Windows, 
Mac, Android и iOS. Такие функции, как «Безопас-
ные платежи», «Антифишинг», «Защита от сбора 
данных» и другие, позволят смело действовать 
в Интернете. А благодаря интуитивно понятному 
интерфейсу пользоваться программой будет 
легко и удобно даже неопытному в интернет-
технологиях владельцу гаджетов.

У каждого возраста есть свой неповтори-
мый шарм. Возраст пенсионный дает достаточ-
но много времени для того, чтобы насладиться 
блужданием по сети Интернет, и это путешествие 
может доставить массу приятных впечатлений. 
При условии, что оно безопасно.

Михаил ЗУБОВ.

ТЕХНОЛОГИИ

ХОРОШО БЫТЬ ПОЖИЛЫМ
Если у тебя есть 
безопасный Интернет

Сравнивать молодежь разных поколений — излюбленное занятие в нашей стра-
не. Анекдот о том, чем отличаются комсомольцы тридцатых (тем все было по 
плечу) от комсомольцев восьмидесятых, стал главным хитом перестройки. Но 
почему-то у нас редко сравнивают разные поколения людей старшего возраста. 
А между тем сейчас это сделать — самое время, ведь 1 октября — Международ-
ный день пожилого человека.

FI
CK

R

И БЕЗДОМНЫЕ
НЕВИННЫЕ

Ольга БОГУСЛАВСКАЯ 

Татьяна Петровна  
и Валерий Васильевич 

Однодворцевы.

К счастью, Матвей 
пока не знает, что 

государство лишило 
его жилья.

На днях министр образования и науки 
РФ Ольга Васильева заявила о необ-
ходимости вернуть уборку школьных 
помещений учениками, как это было 
в советские времена. Корреспондент 
«МК» прошелся по московским шко-
лам и выяснил, что сейчас делают 
дети на благо альма-матер. А также 
узнал у современных школьников, го-
товы ли они взяться за швабру и дра-
ить вместо уборщицы свой класс.

Наш поход по московским школам пока-
зал, что трудовое воспитание, на отсутствие 
которого указала министр образования, в со-
временных школах по-прежнему существует. В 
большинстве школ, начиная с младших классов, 
каждый день все так же назначают дежурных, у 
которых по сравнению с советскими временами 
лишь сузился круг обязанностей.

«Каждый день в нашем классе дежурят 2 
ребенка, девочка и мальчик, — рассказывает 
9-летняя Саша. — Мы должны поливать цветы, 
протирать доску и следить, чтобы все парты 
стояли ровно. Лично мне дежурить нравится, 
это прикольно».

Примерно те же обязанности лежат на 
большинстве дежурных школ, которые посетили 
корреспонденты «МК». Где-то дежурных назна-
чают не на день, а на неделю, кто-то дежурит 
четверками, а не парами, в одной из школ дети 
рассказали, что дежурных могут попросить 
подмести класс, если кто-нибудь рассыпал 
печенье… В целом обязанности дежурного 
кажутся совершенно необременительными 
современным детям, а для кого-то даже пре-
вращаются в своеобразную игру на тему, кто 
лучше всех в классе отдежурит.

«Мы все успеваем сделать на переменах, 
— говорит пятиклассник Артем, — задержи-
ваться после уроков дежурных никто не застав-
ляет. Мне кажется, дежурить в классе почетно, 
все смотрят на тебя как на главного».

Наш вопрос, готовы ли школьники, как в 
старые добрые времена, взяться за швабру 
и грабли, вызвал у учеников неоднозначную 
реакцию. Выяснилось даже, что некоторые 
современные дети и вовсе никогда не держали 
этих предметов в руках.

Ученица 6-го класса гимназии №1507: 
«Нет, мыть полы в школе — это уже, по-моему, 
перебор, это задача уборщицы. Мыть полы я, 
конечно, умею, могу это сделать дома, но в 
школу девочки ходят в юбках выше колен, это 
не лучшая одежда для такой работы».

Ученик одной из элитных школ в центре 
столицы: «Мыть полы никогда не пробовал, 
собирать листья — тем более. У нас в семье 
есть домработница, а в школе — уборщица, 
пусть они и моют».

Помимо нежелания самих школьников 
драить помещения альма-матер на пути воз-
вращения в учебные заведения советского 
трудового воспитания со швабрами и граблями 
стоят многочисленные СанПиНы по уборке 
школьных классов и тотальная загруженность 
современных учеников. Мы попросили про-
комментировать ситуацию Татьяну Баранову, 
учительницу московской школы, работающую 
еще с советских времен:

— На мой взгляд, именно сейчас с тру-
довым воспитанием в большинстве школ все 
в полном порядке. В советское время с этим 
был явный перегиб, так как то же мытье полов 
школьниками превращалось, по сути, просто 
в размазывание грязи по поверхности. Нужно 
учить детей с уважением относиться к чистоте, 
не мусорить вокруг себя, но и не стоит вешать 
на них обязанности уборщиц. А для воспитания 
порядка и любви к труду мы просим дежурных 
протирать доску, поливать цветы — в общем, 
выполнять обязанности, с которыми ребенок 
может нормально справиться.

Учителям же не стоит забывать, что в на-
шем мире торжествующей бюрократии нужно 
обязательно перед тем, как попросить уче-
ника вытереть доску, получить письменное 
согласие на привлечение ребенка к труду от 
его родителей. Иначе любая проверка или не-
довольные родители, которые не хотят, чтобы их 
чадо трудилось, могут предъявить претензию к 
учителю, который в наше время и так все время 
оказывается крайним. 

Светлана ЦИКУЛИНА.

«МК» выяснил, 
готовы ли ученики 
мыть свои классы

Я УБОРКИ НЕ БОЮСЬ, 
ЕСЛИ НАДО, УБЕРУСЬ

28 сентября депутаты Мосгордумы 
приняли на очередном заседании пару 
щедрых законов. Во-первых, облаго-
детельствовали собственников апар-
таментов площадью до 150 квадратных 
метров, существенно снизив для них 
налоговую нагрузку. А уж в отношении 
региональных пенсионеров, которые 
зарегистрированы в Москве, щедрость 
властей и вовсе не знает предела: ве-
личину прожиточного минимума, а 
следовательно, и доплаты для них по-
высили аж на 133 рубля по сравнению с 
прошлым годом.

Первый законопроект коснется небольшого 
количества собственников (не более 22 тысяч 
человек), владеющих торговыми и офисными 
помещениями, в отношении которых налог на 
имущество физических лиц рассчитывается 
исходя из кадастровой стоимости. Тот самый 
налог для таких снизят с 2% до 1,2%. Снижение 
налоговой нагрузки коснется и владельцев гара-
жей и машино-мест, в отношении которых налог 
высчитывается также по кадастровой стоимости. 
Однако при этом налоговую льготу можно будет 
получить лишь на 1 машино-место — да и то 
площадью не более 25 квадратных метров. В 
общей сложности владельцев таких гаражей в 
столице всего-то 13 тысяч человек.

Но больше всего повезет владельцам сто-
личных апартаментов — то есть тем, что ис-
пользует эти нежилые помещения в качестве 
жилья. Дело в том, что, поскольку ни в одном 
российском законе термина «апартаменты» 
сегодня нет, все они автоматически считаются 
нежилыми. Так вот, бремя налоговой нагрузки 
на них снизится с 2% до 0,5%. При том условии, 
что площадь этих апартаментов не превыша-
ет 150 кв. м. И этот пункт закона вызвал целую 

бурю возмущения у думских коммунистов. Они 
сочли крайне несправедливым такое снижение 
налога для самых зажиточных горожан. Однако 
единороссы в ответ лишь посмеялись. Как заявил 
депутат Милявский, эпоха коммуналок в Москве 
завершилась, и сегодня квартира в 150 кв. метров 
не роскошь, а норма для москвичей. Поэтому 
нельзя допустить в отношении этой категории 
собственников «социальной несправедливости». 
Его коллега Зоя Зотова поддакнула: «Нельзя 
сравнивать таких людей с элитой. Элита — это 
сложный политический институт».

А вот о еще одной социально незащищен-
ной категории — региональных пенсионерах, 
проживающих или прописанных в Москве, — по-
заботились чуть хуже. Точнее говоря, создали 
видимость заботы. Региональную социальную 
доплату к пенсии иногородним пенсионерам в 
столице теперь должны доводить не до уровня 
11 428 рублей, как в этом году, а аж до уровня 
11 561 рубль. Погудят пенсионеры! Сегодня таких 
граждан в столице, кстати, больше 30 тысяч, од-
нако, по прогнозам, в следующем году их будет 
уже 52 тысячи. У коренных же московских пен-
сионеров, которых в городе больше 2 млн, про-
житочный минимум составляет 14,5 тысячи.

Екатерина ПИЧУГИНА.

А собственникам 
апартаментов 
уменьшат налоговую 
нагрузку

ПЕНСИОНЕРАМ 
В МОСКВЕ 
УВЕЛИЧАТ 
ДОПЛАТУ 
К ПЕНСИИ

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В

НА
ТА

ЛИ
Я 

ГУ
БЕ

РН
АТ

О
РО

ВА

Поскольку 
ни в одном 
российском 
законе 
термина 
«апартаменты» 
сегодня 
нет, все они 
автоматически 
считаются 
нежилыми.



Хотите верьте, хотите нет, но напрасно наши 
граждане то и дело жалуются на маленькие 
доходы и дорогущее жилье. Если верить 
всезнающей статистике, средний россия-
нин способен арендовать на свою зарплату 
полторы квартиры. Понятно, что речь идет 
не о шикарных апартаментах, а об «однушке» 
или «двушке» экономкласса, сопоставимых 
по площади.

Самыми зажиточными оказались жители 
Ямало-Ненецкого автономного округа. При сред-
ней зарплате 86 559 рублей (данные Росстата) 
и стоимости аренды 19 228 рублей они могут 
арендовать 4,5 квартиры. Еще больше — 4,7 
квартиры — в состоянии оплатить мурманчане. 
Другое дело, что у последних зарплата поскром-
нее: 48 738 рублей, а арендные ставки пониже 
— 10 278 рублей. Третью позицию занимает 
Якутия с отношением 4,2 (средняя зарплата 
— 57 218 рублей, а стоимость аренды — 13 675 
рублей). Почти такие же результаты показывает 
Камчатский край: оклада (58 226 рублей) хватает 
ровно на 4 месяца аренды квартиры (14 457 
рублей в месяц). На пятом месте — Республика 
Карелия. Здесь очень приятные для уха москвича 
арендные ставки: 8446 рублей. Потрудившись 
в месяц на 32 281 рубля (именно таков средний 
заработок в республике), можно снимать квар-
тиру на протяжении 3,8 месяца.

Зато на южных рубежах результаты 
прямо противоположные. Крымчанам, 
например, не хватает даже месячного 
заработка, чтобы снять себе среднеста-
тистичекую квартиру на своем же Черно-
морском берегу. Вот пример: средняя 
зарплата жителя Севастополя составляет 
26 089 рублей. При этом за аренду ему 
нужно отдать 30 837 рублей. (Данные 
усреднены.) В целом по Крыму за месяц 
работы можно получить 24 421 рубль. 
Снять же жилье можно за 26 593 рубля. 
Что это означает? Заработанных денег 
крымчанину хватит только на 0,8 месяца 
проживания в Севастополе, или на 25 
дней.

Почти всю зарплату придется отдать 
за квартиру в Северной Осетии: средняя 
ставка здесь достигает 21 022 рубля в ме-
сяц, а зарплата — лишь 21 835 рублей.

Очень любопытная ситуация сло-
жилась на Алтае, который разбит на две 
самостоятельные административные 
единицы. «В Алтайском крае заработная 
плата (20 301 рубль) хоть и перевешивает 
стоимость аренды (15 059 рублей), но на 
разницу точно не разгуляешься. А вот в 
Республике Алтай за съем жилья просят 
сущие копейки — 6350 рублей в месяц, 
а зарплата приближается к 23 856 рубля. 

За эти деньги можно снять квартиру сразу на 3,8 
месяца — как в Карелии», — говорят авторы ис-
следования, аналитики федерального портала 
«Мир квартир».

Ровно половину зарплаты стоит аренда 
в Новосибирской, Волгоградской, Тульской, 
Тюменской, Курганской областях, Кабардино-
Балкарской Республике и Дагестане.

Нельзя не сказать о главных городах страны 
— Москве и Санкт-Петербурге. Столицы отража-
ют среднюю ситуацию по России: за крышу над 
головой жители должны отдавать примерно 2/3 
заработка. Из московских 69 254 рублей аренда 
съест 44 327 рублей в месяц, из петербургских 
46 873 рублей — 32 393 рубля в месяц.

Аналитики делают вывод: при средней зар-
плате по стране 35 708 рублей аренда составляет 
23 469 рубля в месяц, а значит, среднестати-
стический соотечественник может снимать на 
зарплату 1,5 квартиры. 

— Следует учитывать, что фактические пока-
затели зависят от множества конкретных условий 
и могут существенно расходиться со средними 
значениями. К тому же отношение зарплаты к 
арендной ставке не отражает полную картину 
уровня жизни в регионе, — говорит генеральный 
директор портала Павел Луценко. — Одинаковые 
значения могут иметь регионы, где заработная 
плата отличается в несколько раз. Например, в 
Магаданской области и Бурятии, на Сахалине и 

в Архангельской области, в Тюменской области 
и Дагестане, Московской области и Ставрополь-
ском крае. Понятно, что более высокий уровень 
зарплат обеспечивает лучшие условия, даже 
если арендные ставки в регионе существенно 
выше.

Между тем, согласно сентябрьскому рей-
тингу эксклюзивных московских объектов, со-
ставленному «Инком-недвижимостью», самое 
дорогое арендное жилье в столице обойдется в 
800 тыс. рублей: 3-уровневая квартира на Осто-
женке площадью 320 кв. м. В квартире 3 санузла, 
5 спален, высокие потолки. В подъезде консьерж; 
в стоимость найма входит одно машино-место. 
В пятерку входят также пентхаус площадью 290 
кв. м с панорамным видом из окон и площадью 
открытой террасы 100 кв. м (аренда составляет 
800 тыс. рублей); квартира в Калашном пере-
улке площадью 200 кв. м с дровяным камином 
и бытовой техникой от ведущих мировых произ-
водителей (700 тыс. рублей); жилье площадью 
190 «квадратов» с «французскими» окнами и 
ремонтом по авторскому дизайн-проекту на 
Старо-Волынской улице, недалеко от станции 
метро «Славянский бульвар» (550 тыс. рублей); 
замыкает топ-лист предложение со вставкой 450 
тыс. рублей. Эта квартира площадью 300 кв. м в 
«евродоме» на Зоологической улице, в районе 
станции метро «Баррикадная». 

Ольга ГРЕКОВА.

— Вы любите то, что называется одиноче-
ством? Свое одиночество? Дорожите им? 

— Я бы сказала, не одиночество, а уедине-
ние. Это совершенно разные слова и, соответ-
ственно, разные состояния души. 

— Одиночество совсем непри-
емлемо? Это для вас что-то очень 
пессимистическое? 

— Ну зачем мы будем говорить о философ-
ском звучании этого слова. Одиночество — это 
есть одиночество. Но у меня не получается одино-
чества, потому что я, в общем, человек публичный: 
то я еду в жюри, то еду на концерт, то я выступаю, 
то я репетирую, то я с вами говорю. Ну какое 
может быть одиночество? Но уединение — это 
вполне реально. 

— Вы не разочаровались в вашей 
профессии? 

— Это совершенно другие отношения с 
профессией, чем очарование или разочарова-
ние. Естественно, когда в профессии больше 50 
лет, то к ней по-другому относишься. Это не так 
трепетно, как было в молодости, когда только 
открываешь истины, которые до тебя были уже 
давно открыты. А сейчас это скорее поиски того, 
чтобы, во-первых, это было интересно самой 
себе, а во-вторых, так повернуть эту тему, как до 
тебя еще никому в голову не приходило. 

— Считается, что профессия актера раз-
мывает собственное «я». То есть артист как 
бы растворяется в своих ролях. Ваша про-
фессия размывает ваше самостояние, вашу 
личность? 

— Давайте вернемся к Станиславскому: я в 
предлагаемых обстоятельствах. Это очень хоро-
ший, мудрый совет. И это очень хорошая школа. Но 
«я» может быть разное, от этого зависит окраска 
этих предлагаемых обстоятельств. Вот и все. 

— Недавно я слышал Константина Рай-
кина по этому поводу. Он вслед за Михаилом 
Чеховым сказал, что «я» в предлагаемых об-
стоятельствах для него совершенно непри-
емлемо. Он не хочет, чтобы его артисты и 
он сам несли свое «я» на сцену. 
Что нужно настолько пере-
воплощаться, чтобы от 
своего «я» там вообще 
ничего не осталось. 

— Вы знаете, 
это теоретизиро-
вание. Можно и 
так повернуть эту 
тему. Все равно 
на практике актер 
пользуется своим 
материалом, а не 
чужим. Скульптор 
берет мрамор, и он 
из мрамора высекает, 
из мрамора получится 
скульптура, а не из гли-
ны. А если он берет глину, то 
будет из глины скульптура, а не 
из мрамора. Актер сам для себя и материал, и 
скульптор, поэтому он сам из себя делает то, что 
он хочет. Но это он из себя делает! Другое дело, 
что он может действительно далеко уйти. Но все 
равно это будет он, все равно это будет его фан-
тазия, его знание жизни, его мировоззрение, его 
позиция к тому персонажу, которого он исполняет. 
От себя никуда не уйдешь. 

«Никто не знал, 
что Высоцкий уйдет, 
и мы никогда не закончим 
этот спектакль»
— Понял. Почему я вначале заговорил об 

одиночестве… Вы ненавидите такие понятия, 
как коллектив или толпа? 

— Вы за меня придумываете какие-то не-
мыслимые глаголы. Зачем за меня что-то при-
думывать? Театральное искусство — искусство 
коллективное. Хочешь ты или не хочешь, если 
ты в театре, ты работаешь в коллективе. А как 
ты к этому относишься — глубоко твое личное 
дело, которое запрятано и никак не выносится 
на суд зрителей. Зрители об этом не должны 
знать. Что касается не театрального коллектива, 
то в принципе случайное сборище людей я не 
люблю, потому что тут идет бессознательное, 
неуправляемое, иногда взрывное что-то такое. 
Тогда я действительно отхожу подальше от та-
кого рода сборищ и коллективов. А когда ты в 
театре проработала больше, чем 30 лет… Я была 
в коллективе, естественно. Опять-таки можно в 
коллективе жить, то есть бытово. А можно в театре 
только работать. Это тоже две разные жизни. 
Некоторые любят общаться, обсуждать новости 
с друзьями… Даже не с друзьями, с людьми, с 
которыми он работает. Но не обязательно же это 
делать, никто не заставляет. 

— Просто был известный случай, ког-
да вы с Высоцким подготовили моноспек-
такль на Таганке, позвали коллег — и никто 
не пришел. 

— Это все слова. Никто не знал, что Высоц-
кий уйдет, и мы никогда не закончим этот спек-
такль. Спектакль был вне репертуара, поэтому 
мы репетировали его после основной репетиции. 
И показывали первый акт на сцене тоже после 
основной репетиции, когда люди разбегались по 
домам. У них же до спектакля было каких-то два 
лишних часа, когда нужно было что-то сделать. 
Многие подумали, что они посмотрят потом. Не-
которые подумали, что они это увидят целиком. 
Опять-таки нет опыта будущего. Это не потому, 
что все так уж плохо к нам относились. Просто так 
случилось, что тогда никто не обратил внимания 
на это объявление. Так часто бывает. Очень часто, 
когда на репетиции ни души — и ты репетируешь. 
Ну и что? 

— Это вы так сейчас говорите. Прошли 
годы, что называется… 

— Да и тогда, когда в зале никого не было, 
мы нисколько не удивились. 

— И ни вы, ни Владимир Семенович не 
расстроились из-за этого? 

— Не то что не расстроились, мы вообще не 
обратили на это внимания. Ведь сколько раз мы 

с тем же Высоцким репети-
ровали «Вишневый сад», 
когда оставались только 
Эфрос, Высоцкий и я. 

—  Н о  б ы л о 
же объяв ление: 
приходите… 

— Ну и что? Это 
просто потом уже, 

после смерти, начи-
нают анализировать, 

вспоминать… Такой 
постскриптум. 

«Я просто 
боюсь даже кары 
небесной»
— Вам свойственно такое 

чувство, как зависть? 
— (Пауза.) Да нет… Слава Богу, 

нет. 
— А кто-то из великих ска-

зал, что это двигатель для соб-
ственного совершенства. 

— Да мало ли в каком контек-
сте кто что скажет. Зависть — это, 
конечно, в общем, чувство природ-
ное. Если оно есть у человека, это 

чувство разъедает душу. Слава Богу, у меня этого 
нет. И поэтому я говорю — слава Богу. 

— А то, что называется месть… Вы ни-
когда не мстили кому-то? 

— Нет, избави меня бог. Я же не враг себе. 
Любой дурной поступок, сознательно дурной, 
возвращается бумерангом. В этом я абсолютно 
убеждена. И наблюдала очень много, когда на 
моих глазах люди просто иногда гибли из-за 
своих вот таких поступков. И потом я человек 
верующий. Я просто боюсь даже кары небесной 
помимо всего прочего. 

— Вы верующая… извините, давно? 
— Вы знаете, я это не обсуждаю. Никакого от-

ношения к зрителям такие вопросы не имеют. 
— Но в советское время… Вы никогда не 

вступали в партию, вам не предлагали? 
— Ну, наверное, предлагали, потому что 

предлагали всем. Ну и что? 
— Вы не вступили? 
— Нет. Это уже были 60–70-е годы, «от-

тепель», когда необязательно было вступать в 
партию. Ну, кто делал карьеру партийную, тот 
вступал, естественно, это их личное дело. Но я 
никак не брошу камень в огород наших отцов и 
дедов, которые вступали в советское время в пар-
тию. Мало ли по каким причинам они это делали. 
Не обязательно из-за карьеры, а иногда просто 
из-за страха быть на грани жизни и смерти. 

— А вы разделяли советск ую 
идеологию? 

— Я не отвечаю на эти вопросы. Чтобы 
говорить о политике, надо в ней очень хорошо 
разбираться, а вот эти досужие обывательские 
разговоры я терпеть не могу. 

— Сейчас все говорят о политике, в том 
числе многие ваши коллеги. Вы — никогда. 

— Это не моя профессия, зачем я буду об 
этом говорить. Я в этом ничего не понимаю. 

— Может быть, просто вы себя считаете 
выше этой суеты? 

— Мне хватает своих забот. 
— Есть такое понятие «гражданин», 

«гражданская позиция». У вас ведь она, на-
верное, тоже есть? 

— Знаете, что касается веры, так называе-
мой гражданской позиции, патриотизма и всех 
ваших любимых газетных фраз — это вопросы 
внутреннего порядка. А вы не тот человек, перед 
которым я должна раскрывать свою душу. И, со-
ответственно, ваши читатели — тоже. Это люди, 
которых я не знаю. Они меня знают по моим об-
разам, по моим поэтическим вечерам, по моим 
книжкам. И если они люди внимательные, то они 
все обо мне узнают через это. Потому что человек 
более откровенным, чем в своих ролях, быть не 
может. Если он хорошо играет, конечно. А вот эти 
вопросы-ответы — это все от лукавого. Сегодня 
я в плохом настроении, я могу вам такое сказать, 
что вы и не обрадуетесь. 

— Это ваше право. 
— Я просто устала, и все. 

«Мы жили не этажом выше, 
мы жили в этой же стране»
— Тогда я бы хотел вас спросить о пре-

дательстве. О том времени, когда уехал Лю-
бимов и все артисты Таганки остались с ним 
на моральном уровне. Но пришел Эфрос, и вы 
были одной из очень важных для него актрис. 
Но у вас в театре на Эфроса реагировали 
по-разному, иногда очень жестко. Вскоре он 
умер. Вы тогда не участвовали во всех этих 
кампаниях? 

— Знаете, я тоже не отвечаю на такие боль-
ные вопросы, которые касаются судеб очень мно-
гих людей, очень многих известных людей. Я не 
отвечаю на такого рода вопросы в интервью. Я об 
этом очень подробно написала в своих книжках. 
А просто так вам ответить что-то такое для того, 
чтобы пощекотать какой-то ненужной фразой 
ваших читателей, мне совершенно не хочется. 
Хотя вы можете повернуть мои фразы, как вам 
будет угодно. 

— Давайте о кино. Вы замечательно сы-
грали в фильме Киры Муратовой «Настрой-
щик». Насколько вы понимаете Муратову как 
режиссера? Вы можете считать себя ее актри-
сой? Или вообще для вас такая постановка 
вопроса — чья актриса — неправомерна? 

— Никто никогда не скажет про себя: я актер 
такого-то режиссера. Но то, что Кира пригла-
сила меня в свой следующий фильм, «Вечное 
возвращение», это говорит, что ей просто было 
интересно работать со мной. 

— Насколько вам с ней было трудно 
работать? 

— Совсем не трудно. Как может быть трудно 
с талантливым человеком? 

— Но талантливых надо по крайней мере 
понимать и принимать такими, какие они 
есть. 

— Естественно, мы просто исполняем волю 
режиссера. 

— Но я читал, что вы говорили, как она 
кричала на съемках, была недовольна; 
как любит работать с непрофессио-
налами, а вы были там одной из не-
многих профессиональной актрисой, 
и вас это раздражало. 

— Да нет, кто-то написал вместо 
меня что-то такое, и пошло, пошло… 
Глупость какая-то очередная. 

— Когда фильм Тарковского «Зер-
кало», где вы играли, долго не выхо-
дил на экраны, вы понимали, почему 
это происходит? Вы приняли это как 
должное? Вы понимали, что это «по-
лочный» фильм? 

— До «Зеркала» мой основной фильм 
«Дневные звезды» пролежал на полке не 
знаю уж сколько лет, я не подсчитывала. 
И он был весь изрезан. Поэтому он вышел 
просто без рук, без ног и без головы. И что 
теперь говорить про «Зеркало». Мы жили не 
этажом выше, мы жили в этой же стране. 

— А к нынешнему времени, так на-
зываемому посттоталитарному, как вы 
относитесь? Насколько вы принимаете 
его? Вам иногда не хочется вернуться 
в прошлое? Я о творчестве говорю, не 
о политике. 

— Что касается нынешнего времени… 
Я в основном работала за границей с режис-
сером Теодором Терзопулосом. У меня был 
свой театр, театр «А». Мы ставили совместные 
постановки и возили эти спектакли по всему 
миру. Что касается моей личной жизни, она в 
принципе не изменилась. Изменился только 
взгляд на внешнюю жизнь. Но давайте не будем 
всуе об этом. В любом времени есть плюсы и 
минусы. Смена формаций (поскольку я все-таки 
закончила Экономический университет) меньше 
всего происходит от воли людей. Это идут какие-
то энергетические, другие потоки. Причину надо 
искать глубоко-глубоко и очень далеко в истории. 
А мы только смотрим и обсуждаем следствия. 
А следствия… Что их обсуждать. Они есть, их 
видишь. А чтобы говорить о причинах, надо знать 
историю, философию, психологию. Знать много 
чего, чтобы понять, что происходило тогда. 

— Скажите, насколько вы умеете приспо-
сабливаться к существующей ситуации? 

— Дело в том, что я не приспосабливаюсь, 
я просто не сопротивляюсь. Как судьба меня 
поворачивает, так я и живу. Я просто принимаю 
и плохое, и хорошее в потоке жизни. А жизнь, она 
не очень легкая. Кто сказал, что она легкая? 

— Вы понимаете, что я говорю не о ха-
мелеонстве. Просто когда ситуация меня-
ется вокруг вас, вы ее принимаете или не 
принимаете? 

— Хорошо, допустим, не принимаю, и что 
дальше? 

— То есть вы идете против течения? Когда 
большинство выступает за что-то, а вы одна 
против. Против всех. 

— Да ну перестаньте ради бога! Я не понимаю 
вас. Приведите пример. 

— Примеров очень много. Иисус Христос 
например. 

— О чем вы говорите? 
— Разве вы не бывали в такой ситуации? 

Ну как бы вам объяснить, чтоб вы поняли? Про 
Высоцкого уж говорить не буду… Вы смотрели 
фильм «Чучело» Ролана Быкова? 

— «Чучело»… «Чучело»… Смотрела, но очень 
давно. И что? 

— Этот фильм не важен для вас? Это же 
модель того, о чем я говорю. 

— Ладно, давайте дальше. 
Я встал. 
«А вы что, в «Чучеле» снимались?» — спро-

сила она. «Нет». Мы вежливо раскланялись, и 
я удалился — растерянный и непонятый. 

Пришел домой... И вдруг: ну конечно, вот 
сейчас! Набрал ее номер: «Алла Сергеевна, 
вы понимаете, о чем песня Высоцкого «Охота 
на волков»?» — «Да», — удивленно ответила 
собеседница.

Да? Ну и отлично. Значит, надеюсь, она 
меня все-таки поняла.

Александр МЕЛЬМАН. 
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НЕДВИЖИМОСТЬ

АВТОСАЛОН
«От себя не уйдешь», — 
говорит она. И это чистая 
правда. Алла Демидова 
абсолютно подчиняется своей 
природе. И именно потому 
она Демидова! Ни с кем не 
спутаешь. Из чего состоит эта 
природа? Из миропонимания, 
ощущения себя в 
пространстве, среди образов 
и людей, самоуглубления, 
самовоспитания… 
Еще ее называют самой 
интеллектуальной актрисой. 
Поэтому я пошел к ней 
за ответами на мучающие 
меня вопросы: об одиночестве, 
о зависти, о мести, 
о предательстве… Получил ли 
я то, что хотел? Вот уж не знаю. 
Знаю только то, что сегодня ей 
исполняется… Для ее таланта, 
мудрости и ума даже не важно 
сколько!

НЕВОЗМОЖНАЯ 
ЖЕНЩИНА
Алла ДЕМИДОВА:  
«Я не приспосабливаюсь, я просто 
не сопротивляюсь. Как судьба 
меня поворачивает, так я и живу»
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РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП
ДОРОЖЕ ВСЕХ

Автовыкуп

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

Абсолютно все автомобили по вашей цене. 
Иномарки: левый и правый руль. «ГАЗель», «ВАЗ» 

любой модели. Снятие с учета ГИБДД, любое 
оформление за наш счет. Выезд специалиста до 

300 км от Москвы. 24 ч. Быстро. Порядочность 100%

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

+7 (495) 532-59-05,
8 (926) 543-91-11, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

8 (495) 995-06-07,
8-963-782-06-07, 

Владимир

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

На днях УГИБДД Кемеровской области объяви-
ло о начале выдачи местным автовладельцам 
государственных номеров с кодом региона 
Крым. Первые «счастливчики» начали получать 
«жестянки», на которых вместо привычного 
местного кода региона — 42 — значится не-
понятный номер 82. Мы решили разобраться 
в причинах этой «неразберихи».

Местная ГИБДД разъяснила новацию в том 
духе, что все в порядке и получение номеров с 
кодом другого региона никак не отразится на 
допуске транспортных средств к участию в до-
рожном движении, а также на процессе оказания 
государственной услуги по регистрации транс-
портных средств. Что в принципе соответствует 
действительности, поскольку с 2013 года зако-
нодательство не возражает против регистрации 
транспорта с любым кодом региона в любом дру-
гом субъекте.

То есть в принципе все нормально. Сейчас 
житель Москвы вполне может приехать, скажем, 
в Грозный или Владивосток, смеха ради, купить 
там машину и поставить ее там же на учет в регио-
нальной ГИБДД. Госномера ему выдадут местные, 
хотя на учет транспортное средство встанет в 
Москве — в соответствии с адресом регистрации 
его владельца. Что касается резонанса, вызван-
ного в соцсетях кемеровскими «номерными» со-
бытиями, то широкая общественность просто не 
в курсе дела: месяцем ранее аналогичный случай 
произошел в Оренбургской области. Там в местном 

МОТОТРЭР вдруг стали выдавать госномера не с 
местным кодом 56, а с крымским 82 и почему-то 
саратовским 64.

Тогда региональная ГИБДД объяснила свое 
поведение нехваткой номерной базы, выделенной 
для Оренбуржья. Мол, так было решено выше-
стоящими полицейскими инстанциями. Почему в 
Саратове образовался переизбыток госномеров, 
история умалчивает. А вот откуда растут ноги у 
аналогичного явления в Крыму — сказать можно. 
Как известно, после того как случился «крымнаш», 
всякие зарубежные власти запретили своим ком-
паниям иметь дело с этой российской территори-
ей — под угрозой разнообразных экономических 
кар. Убоявшись их, ряд автопроизводителей по-
тихоньку свернул свои официальные продажи на 
полуострове. Кроме того, у многих его жителей на 
Украине остались родственники.

Многие из них, особенно в первое время, 
опасались, что при поездках в гости на территорию 
Незалежной крымские номера для встречных укро-
патриотов будут как красная тряпка для быка. Но 
нужно же на чем-то ездить! Вот и двинулись крым-
чане за машинами на материк. Как за новыми, так 
и за подержанными. В результате сейчас по Крыму 
разъезжает масса машин с госномерами, выдан-
ными в континентальной России, включая москов-
ские и даже кемеровские! А номера с регионом 82 
«пылятся» невостребованными в федеральной базе 
ГИБДД. Вот и пытаются их сейчас «пристроить» по 
прочим регионам России. Интересно, когда в Мо-
скве начнут выдавать «крымские» номера? Хотя это 
вряд ли: если после кемеровского случая блогеры 
забурлили, то в случае Москвы соцсети вполне 
могут сделать из рядового по большому счету со-
бытия федеральную новость номер один.

Максим СТРОКЕР.

В конце прошлой недели в Москве прошла 
19-я международная конференция «Автош-
кола-2016. На первый взгляд событие для 
большинства россиян столь же «актуальное», 
как и минувшие выборы в Госдуму. Однако 
если от последней в стране мало что зависит, 
то от того, как автокурсы учат будущих води-
телей, — жизни тысяч людей. И надо сказать, 
в последние годы это у них получается не-
плохо. Жаль только, что власти в лице ГИБДД 
всячески этому мешают...

Но сначала, как водится, об успехах. За без 
малого два года, что в стране продолжается ре-
форма автошкольного образования, на дорогах 
довольно существенно снизилась аварийность. В 
том числе сократилось и число ДТП, случившихся 
по вине начинающих водителей. Так, в 2015–2016 
годах количество таких аварий сократилось по 
отношению к 2014 году на 48%. А дорожных ЧП 
с участием водителей мопедов стало меньше 
на 71%. Однако аварий могло быть еще меньше, 
если бы проблемой подготовки будущих «рулевых» 
всерьез занимались не только Минобрнауки с 
автошколами, но и главное профильное ведом-
ство — ГИБДД. Увы, но последняя откровенно 
тормозит процесс.

Так, участники конференции отметили, что 
ГАИ мало того что последней среди министерств 
и ведомств, участвующих в реформе, разработала 
и утвердила ряд наиважнейших документов, так 
они в итоге оказались половинчатыми и сыры-
ми. То есть благодаря автоинспекции целостная 
нормативная база, обеспечивающая процесс 
качественной подготовки водителей, так и не 
сформировалась.

Взять хотя бы вышедший в конце лета (с опо-
зданием минимум на год) из недр ГИБДД документ, 
регламентирующий прием экзаменов на права. 
Регламент этот вступил в действие еще 1 сентября 
2016 года, однако работать по нему не могут ни 
автошколы, ни ГИБДД. Да и как работать, если 
в нем нет комплектов экзаменационных задач 
для приема теоретических экзаменов на право 

управления транспортными средствами категорий 
«ВЕ», «СЕ», «dЕ», «Tm», «Tb» и подкатегорий «С1Е», 
«d1Е» — гаишники о них просто забыли. Что, как 
было подчеркнуто на конференции, «делает при-
ем теоретических экзаменов на вышеуказанные 
категории и подкатегории транспортных средств 
невозможным и может повлечь как нарушение 
прав граждан на получение права управления 
транспортными средствами указанных категорий 
и подкатегорий (а среди них есть и крайне не-
обходимые для армии. — Ред.), так и проблемы 
функционирования городского электрического 
муниципального транспорта (тема, очень волную-
щая премьер-министра страны и мэра столицы. 
— Ред.)». Да что там семь позабытых категорий! 
По большому счету ГИБДД вообще не может при-
нимать (и по данным портала «АвтоВзгляд» — в 
целом ряде регионов не принимает) ни теорети-
ческие, ни практические экзамены буквально по 
всем категориям, включая массовую «В». Дело в 
том, что 80% испытаний ГАИ ведет с использова-
нием материально-технической базы автошкол, 
поскольку своих компьютеров-машин-площадок у 
повелителей полосатых палок и свистков попросту 
нет в наличии. Так вот эти деятели до сих пор не 
удосужились принять соответствующие докумен-
ты, позволяющие им использовать имущество 
автошкол. А проекты этих документов обязывают 
автошколы оснаститься и переоснаститься таким 
образом, что делают существование последних 
откровенно нерентабельным. Что ж, это вполне 
в духе отечественной придорожной полиции — 
жить и работать на дармовщинку. Правда, если 
они все-таки заставят школы выполнить их тре-
бования, расплачиваться за это будут простые 
люди — соискатели прав: цена обучения вырастет 
многократно.

И это не единственные претензии участников 
конференции к ГИБДД. Все они, кстати сказать, 
сформулированы в итоговых документах форума 
и отправлены в МВД, Генеральную прокуратуру, 
ФАС, Минобрнауки. 

Александр РОСТАРЧУК.

АВТОКАЗУС

АВТОПРОБЛЕМА

Почему дорожная 
полиция перестала 

принимать экзамены 
на права

АВТОШКОЛЫ 
ПОЖАЛОВАЛИСЬ 

МВД НА ГИБДД

Автомобильные номера 
с кодом полуострова 
начали выдавать в Сибири

КУЗБАСС УРВАЛ КУСОЧЕК КРЫМА

Сколько 
квартир 
может 
снять 
россиянин 
на свою 
зарплату?

АРЕНДА 
УМИРАЕТ 
ПОСЛЕДНЕЙ
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«Собака Баскервилей».

«Гамлет». Таганка. 1971 год.  
Алла Демидова  

и Владимир Высоцкий. 

«Настройщик». 

«Гамлет». 2001 год. 
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Громкая разборка в 
благородном семействе. 4. Внутренний «сиг-
нал» к действию для эмоционального челове-
ка, за секунду принимающего необдуманное 
решение. 10. Первая леди для президента 
страны. 11. Добытчик пушнины. 13. Реакция 
Тани на упавший в реку мяч. 14. Открытое не-
выполнение приказов. 15. Болезненное со-
стояние, сопровождающееся жаром и ознобом. 
16. Специальная доска, предназначенная для 
учета явки на работу и ухода с работы рабочих 
и служащих. 18. Африканская птица, которая 
быстро бегает. 20. Рубеж между государствами. 
22. Спутник Элли, который шел в Изумрудный 
город за мозгами. 23. Неуверенность в при-
нятом решении. 24. И музыкальная группа, и 
вид лыжного спорта на Олимпийских играх. 27. 
«Вход-выход» в окошке для кошки. 30. Склад, 
полный винтовок и гранат. 32. Рулон с текстом 
царского указа в руке глашатая. 34. Мера зе-
мельной площади. 35. «Квартирант» в офисе. 
36. Высшая стадия страха. 38. «Гулливер» на 
стройке. 39. «Филон» из южноамериканской 
фауны. 40. Букет от гейши. 41. Зверь, с которым 
не стоит играть в чехарду. 42. Ребенок, который 
в фаворе у Мойдодыра.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Жезл царя-батюшки. 2. 
Отпетый двоечник в классе. 3. Месяц, «по-
деленный» Овнами и Тельцами. 5. Надувное 
ложе для гостя. 6. Пустяковая травма на локте 
упавшего фигуриста. 7. Актер, играющий роли 
без слов. 8. Вид города с колеса обозрения. 
9. Юрист, заверяющий копии документов. 10. 
Советский коллега японского каратиста. 12. 
Щипцы для обрезания кутикулы. 17. Товар, от-
пускаемый по рецепту. 19. Вид конного спорта, 
который состоит из манежной езды, полевых 
испытаний или кросса, преодоления препят-
ствий или конкура. 20. Маска боли на лице 
бедолаги. 21. Звание Нахимова и Нельсона. 

25. Знак извлечения математического корня. 
26. Потемкинская достопримечательность в 
Одессе. 27. Детище разыгравшегося вооб-
ражения. 28. «Рога и копыта» Остапа Бендера. 
29. Невозмутимый охранник и языческий божок. 
31. Глубокая канава для водопроводных труб. 
33. Дымящаяся «ладанка» священника. 34. 
Садовый инвентарь, на который не наступай! 
37. Ароматная набивка тюфяка. 38. «Педаль 
газа» в руке кучера.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 28 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Бравада. 4. Скептик. 10. Окрошка. 11. Отпрыск. 13. Депо. 14. Конь. 15. 
Коллектор. 16. Спешка. 18. Тишина. 20. Теплица. 22. Самоучка. 23. Тонометр. 24. Интернет. 
27. Кузнечик. 30. Алхимия. 32. Стюард. 34. Шедевр. 35. Режиссура. 36. Бриз. 38. Лифт. 39. 
Маятник. 40. Идиллия. 41. Коляска. 42. Укладка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Буддист. 2. Веко. 3. Двойка. 5. Курорт. 6. Писк. 7. Кальмар. 8. Заклепка. 9. 
Хоккеист. 10. Оплеуха. 12. Комитет. 17. Кинотеатр. 19. Изумление. 20. Тычинка. 21. Амнезия. 
25. Нелюдим. 26. Техничка. 27. Комиссия. 28. Империя. 29. Особняк. 31. Критика. 33. Дротик. 
34. Шашлык. 37. Заря. 38. Липа.

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»

29 сентября с 8.00 до 20.00,
обед с 14.00 до 14.30
м. «Полежаевская», Хорошевское шоссе, д. 35, к. 2,  
возле р-на «Макдоналдс»
р-н Восточное Дегунино, ул. 800 лет Москвы, д. 24,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, у к/т «Орбита»
м. «Бульвар Рокоссовского», Открытое шоссе, д. 5, к. 6

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 до 
15.00, по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Багратионовская», ул. Б. Филевская, вл. 19/18,  
у ост. «Улица Барклая»
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18, к. 1, 
у авт. ост. «Дом быта»
м. «Кантемировская»,  
выход к Пролетарскому пр-ту, вл. 23
м. «Октябрьское поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12
м. «Строгино», на авт. остановке  
у западного вестибюля (Строгинский б-р, д. 12)
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»

м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
р-н Южное Медведково, пр-д Дежнева, д. 20,  
от м. «Бабушкинская», до остановки «Улица Полярная»
м. «Каширская», южный выход,  
Каширское шоссе, вл. 28, корп. 1, у ост.
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, д. 1, корп. 1
м. «Рязанский проспект», Рязанский пр-т, вл. 75, 
м. «Коломенская», выход к к/т «Орбита»,  
пр-т Андропова, вл. 27
м. «Орехово», северный выход к автостанции
м. «Октябрьская» (кольцевая),  
у подземного перехода к Российской детской  
библиотеке, Калужская пл., 1
м. «Планерная», южный выход на ул. Фомичевой, 
напротив д. 16, корп. 5
г. Жуковский, ул. Баженова, д. 9,  
рядом с магазином «SPAR» 
г. Раменское, ул. Космонавтов, д. 20а,  
на автобусной остановке «Микрорайон Холодово» 
(Малое кольцо)
г. Луховицы, ул. Пушкина,  
напротив остановки «Автовокзал».
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ПОДПИСКА

2017

03.06.2017—
18.06.2017
Онежская губа 
На Белом 
море

18.06.2017—
01.07.2017
Балтийское 
море

16.08.2017—
31.08.2017
Двинская губа
На Белом 
море

01.09.2017—
26.09.2017
Азовское 
море
Керченский
пролив 

ЯРОСЛАВЛЬ—КУЗИНО—ГОРИЦЫ—КИЖИ—СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ 
(2 ДНЯ: о. КУЗОВА, о. АНЗЕР)—ОНЕГА (2 ДНЯ: о. КИЙ)—ПОВЕНЕЦ 
(МЕДВЕЖЬЕГОРСК)—ПЕТРОЗАВОДСК (ВАЛААМ, РУСКЕАЛА, 
КОНДОПОГА)—ВЫТЕГРА—МЫШКИН—ТВЕРЬ (2 ДНЯ: СЕЛИГЕР, 
ТОРЖОК, ВАЛДАЙ)—МОСКВА

МОСКВА—КАЛЯЗИН—ЯРОСЛАВЛЬ (РОСТОВ ВЕЛИКИЙ)—ГОРИЦЫ—
КИЖИ—СТЕКЛЯННЫЙ (КАРГАПОЛЬ, САУНИНО, БОЛ.ЛЯДИНЫ)—
ПЕТРОЗАВОДСК—МАНДРОГИ—СВИРЬСТРОЙ—ВАЛААМ—
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ (ПУШКИН, КРОНШТАДТ, ЦАРСКОЕ СЕЛО)—
ВЫБОРГ—УСТЬ-ЛУГА (ПСКОВ, ПЕЧОРЫ, КОПОРЬЕ, ИВАНГОРОД)—
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ (ПЕТЕРГОФ, ВЫРИЦА)

МОСКВА—ТВЕРЬ (СЕЛИГЕР, ТОРЖОК, ВАЛДАЙ)—КАЛЯЗИН—
МЫШКИН—КУЗИНО—ГОРИЦЫ—ВЫТЕГРА—СОЛОВЕЦКИЙ 
АРХИПЕЛАГ (2 ДНЯ: о. КУЗОВА, о. АНЗЕР)—АРХАНГЕЛЬСК (2 ДНЯ: 
СЕВЕРОДВИНСК, ХОЛМОГОЫ, КОЛЁСНЫЙ ПАРОХОД Н.В.ГОГОЛЬ)—
ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК)—ПЕТРОЗАВОДСК (ВАЛААМ, 
РУСКЕАЛА, КОНДОПОГА)—УГЛИЧ—МОСКВА

МОСКВА-КАЛЯЗИН(СОЛЬБИНСКАЯ ПУСТЫНЬ)—УГЛИЧ—КОСТРОМА—
ПЛЕС—Н.НОВГОРОД—САМАРА—ВОЛГОГРАД—ИЛЬЁВКА (ЭЛИСТА)—
РОМАНОВСКАЯ—ЕЙСК (ТАМАНЬ – ТЕМРЮК ВУЛКАН ГЕФЕСТ; КЕРЧЬ 
(3 ДНЯ: СЕВАСТОПОЛЬ, ЯЛТА, СУДАК, ФЕОДОСИЯ, БАХЧИСАРАЙ)—
РОСТОВ-НА-ДОНУ (АЗОВ)—ВОЛГОГРАД—КАМЫШИН—САРАТОВ—
САМАРА—КАЗАНЬ—ЧЕБОКСАРЫ—Н.НОВГОРОД—ЯРОСЛАВЛЬ—МОСКВА

РАННЕЕ БРОНИРОВАНИЕ на 2017 г. ВЗНОС 50%

«Беломорское ожерелье» автобусом  (СРВ) в ПОДАРОК МОСКВА—ЯРОСЛАВЛЬ

«От Древних славян до Петра Великого»

«Архангельский север»

«Вот она какая — сторона родная»

МОСКВА, М. «КИТАЙ-ГОРОД». ул. Маросейка, 9/2, стр.1
www.flotrusich.ru 

8(499)705-68-28; 8-800-100-81-75
РАСПИСАНИЕ ТЕПЛОХОДА «РУСЬ ВЕЛИКАЯ» 2017 г.
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куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(926)543-91-11
❑ автовыкуп. Максимально! 

т. 8-916-043-44-44

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы 

т. 8-965-397-31-37

предлагаю
❑  АДВОКАТ

www.все-виды-юридических-услуг.рф 
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов 
т. 8-495-115-02-51

приглашаю
❑ курьер — регистратор. 

Поездки
в налоговую, банки.
Выезд от 2000 — 5000 руб. 
т. 8-968-508-63-22

❑ массажисток 
т. 8-915-472-26-64

❑ массажисток 
т. 8-929-568-66-95

❑ массажисток 
т. 8-964-580-37-70

❑ массажисток 
т. 8-985-235-78-57

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ

●

●

921-44-03
АНОНИМНО

ПСИХОТЕРАПИЯ

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

предлагаю
❑ изготовление книг и 

брошюр от 1 экземпляра 

т. 8(499)195-60-43

❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 

т. 8-499-253-21-07

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-92-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю

❑ переезды 
т. 8(495)517-44-72

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои.
Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы. 

т. 8(499)126-02-60
❑ материнские платы, ПП3, 

СП, К52, реле.
т. (495) 945-60-02,
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87
продаю

предлагаю
❑ отдых в любой район 

т. 8-965-180-34-65

❑ отдых!
Любая станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-916-842-28-56

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых по Москве 
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых 
т. 8-916-133-06-93 
м. "Пролетарская"

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых! 
м. "Кузьминки", 
м. "Новогиреево" 
т. 8-985-308-90-56

❑ отдых!
Попробуешь раз — 
вернешься не раз! 
т. 8-966-194-01-01

❑ отдых. 
м. "Аэропорт", 
м. "Студенческая" 
т. 8-985-308-90-56

❑ расслабление 
м."Смоленская" 

т. 8-903-238-88-31

❑ расслабление. 

Юго-запад! 

т. 8-929-900-07-42

❑  релакс 

м. "Отрадное" 

т. 8-903-683-55-00, 

м. "Медведково" 

т. 8-963-694-47-47

МОСКОВСКИЙ ФИЛИАЛ
ООО «СТРАХОВОЕ

ОБЩЕСТВО
«СУРГУТНЕФТЕГАЗ»

СООБЩАЕТ, ЧТО

СЧИТАТЬ
НЕДЕЙСТВИТЕЛЬНЫМИ

В СВЯЗИ С ИХ НЕПРЕДНАМЕРЕННЫМ 
УНИЧТОЖЕНИЕМ.

  И КВИТАНЦИЮ

ПОЛИС ОСАГО
серии ЕЕЕ №0712746308

ВН №188315

ЕЕЕ 0379244883
ЕЕЕ 0379244895
ЕЕЕ 0379244896
ЕЕЕ 0717394988
ЕЕЕ 0379244551
ЕЕЕ 0379244554
ЕЕЕ 0379244555
ЕЕЕ 0713771785
ЕЕЕ0717100641
ЕЕЕ 0717241423
ЕЕЕ 0719790325
ЕЕЕ 0719790327

8-499-653-50-88 
WWW.OSK-INS.RU

Филиал
АО «Объединенная

страховая компания» 
в г. Москве сообщает

ОБ УТЕРЕ
СЛЕДУЮЩИХ 

БЛАНКОВ
строгой отчетности

и объявляет их 
недействительными

ОСАГО:

❑ релакс 

т. 8-926-783-41-50

26 августа 2016 года
в Гагаринский
районный суд

г. Москвы поступило 
заявление от Егоровой 

Ольги Владленовны,
проживающей по адресу:

г. Москва, ул. Автозаводская, 
дом 7, кв. 141, о признании 

недействительной утраченной 
ценной бумаги на предъяви-
теля, восстановлении  прав 

по ней. Сберегательный 
сертификат СЧ № 2964791 на 

сумму вклада
350 000 рублей на предъяви-

теля, выданный 28 января 
2016 года дополнительным 

офисом ПАО «Сбербанк 
России» № 9038/0668, был 
утрачен во время ремонта 

квартиры.

Держателю указанного 
документа предлагается в 
течение трех месяцев со 

дня  опубликования  подать  
в  Гагаринский  районный  
суд  г.  Москвы  заявление 

о своих правах на этот 
документ.

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

— Вы должны стать идиотами. Ну просто 
очень глупыми и смешными! — так начи-
нается нашествие клоунов в Морозов-
скую детскую клиническую больницу. 
Фестиваль «Гаврош», который проходит 
сейчас в Москве, на один день превра-
тил лечебное заведение в театральную 
площадку. Обозреватель «МК» принял 
активнейшее участие в этой культурно-
благотворительной акции.

Актовый зал в административном корпусе 
готовим к мастер-классу: его для медперсо-
нала и волонтеров проводят три клоунессы из 
Израиля. Одну из них зовут балетным именем 
Талия, и в данный момент она напяливает на себя 
ярко-зеленую рубашку в горох, нелепые штаны 
и шляпку. Настолько маленькую, что она тут же 
тонет в ее безумных кудрях.

— И ты возьми шляпку. Это же красиво — с 
вуалеткой. Все такие серьезные, а шляпка се-
рьезность момента убирает…

Две ее подруги и коллеги тоже выглядят 
соответствующе: на одной — полосатые чулки, 
красный узкий пиджак; другая — в ярко-голубом 
халате, и волосы дыбом стоят.

— В волосах — банка? — спрашиваю 
ее.

Артистка хитро улыбается подрисованным 
глазом: «Там — баллон. Но это секрет, никому 
не говори».

Несколько врачей, интернов и волонтеров 
из двух фондов собрались в актовом зале. Талия 
строит всех по кругу и объясняет: первое — они 
работают не с болезнью, а с человеком. Вто-
рое — медицинские клоуны помогают ребенку 
в общении с врачами и медсестрами во время 
процедур, подготовки детей к операции.

— Для начала надо почувствовать себя идио-
том, — говорит Талия простодушно, и глаза ее 
сияют, как перед выносом в зал торта со свечами. 
При такой перспективе — стать на время глупыми 
— особой радости на лицах серьезных людей я 
не наблюдаю. Лично мне помогает идиотическая 
шапочка, которая держится на честном слове на 
волосах, а все остальное… Стать идиотом, то есть 
клоуном, оказалось не так-то просто.

Однако час занятий на базе актерских 
упражнений и этюдов делают свое дело и сни-
мают индивидуальный и коллективный зажим. 
А нужно для этого всего ничего: раскинуть руки 
и, глядя соседу в глаза, закричать: «Я люблю 
тебя!» Потом кидать друг другу фразы, как мяч. 
Потом… Упражнений много, атмосфера сначала 
становится теплой, потом — жаркой, потом все 
хохочут и от смеха преображаются: просто кра-
савцы и красавицы в белых халатах! Уверена, что 
и с детьми они быстрее найдут общий язык.

Через час отправляемся в отделение кар-
диологии и ревматологии. Чистенько, симпа-
тично, дети фланируют по коридору. Некоторых 
малышей, кто плохо ходит, родители носят на 
руках. Но как-то уныло и буднично здесь. А тут 
три разряженных клоуна как-то незаметно вне-
дряются в детскую массу — и вот уже один из 
мальчишек гоняется за ними с пластмассовым 
шприцем, а потом они из целлофановых бахил 
сооружают букет, фату и водружают ее на голову 
малышке. Поют «Калинку-малинку», а в качестве 
микрофона — ручка веника. Восторг необыкно-
венный. Духоподъемность очевидна. Лечебное 
заведение ненадолго меняет имидж.

Ну и заключительная часть работы — спек-
такль «История одной газеты»; его играют для 
ребят сразу из нескольких отделений. Но пока 
не начался спектакль, я разговариваю с Талией 
Сафрой.

— Я начинала в 2003-м и была первой в Из-
раиле клоуном-доктором. Пришла в госпиталь, 
и меня поймали трое клоунов-мужчин: «У нас 
нет женщин, иди к нам!» Сначала нас было не-
много, всего человек 17. А сейчас в Израиле 160 

больничных клоунов. Кстати, уже через год как я 
начала работать в больницах меня пригласили 
в театральную школу вести специальный курс. 
Так что 14 лет я в больницах, а 13 — обучаю кло-
унскому делу.

— Главный вывод за эти годы работы: что 
тебе как актрисе дает работа в больницах? 
С бедой, болезнью и даже горем, которое 
приносит болезнь?..

— Систему ценностей: лучше понять, что 
важно, а что неважно в этой жизни. Второе — это 
дает мне много свободы и сохраняет спокойствие 
при виде самых страшных картин в больницах. 
Научилась видеть и не бояться. У меня есть воз-
можность смотреть на все это с разных сторон, 
в разных «очках».

Я трижды была беременной, пока зани-
малась этим, — можно сказать, проходила в 
больницах жизнь. Иногда у меня разыгрывается 
воображение, и я думаю: когда придет мое вре-
мя и я окажусь там, на небесах, тогда эти дети 
встретят меня радостными криками…

— Есть мнение среди профессиональных 
медиков, что все это — игры взрослых людей. 
Что вы можете возразить тем, кто считает, 
что чужая боль — это не игра?

— Когда я была ребенком и не было никаких 
клоунов в больницах, я помню, как бежала по 
коридору от доктора. За ним бежала моя мама, 
а за ней — мой отец. И я прячусь на балконе 
больницы, и никто меня там не может найти до 
тех пор, пока я сама не решаюсь выйти, потому 
что меня уже никто не ищет… Когда ты ребенок, 
реальность для тебя совсем другая, не такая, 
как для взрослых. Мне кажется, что больничные 

клоуны помогают реальности детей, соединяя 
ее с такой понятной и ясной реальностью мира 
взрослых.

— Сколько раз в неделю вы работаете 
в больницах?

— Иногда четыре, иногда пять раз в 
неделю.

— Как оплачивается эта работа в 
Израиле?

— Я получаю за это деньги, но надо пони-
мать, что это не самая оплачиваемая работа. 
Многие думают: «А, клоуны, значит, благотвори-
тельность». Но я учу людей быть клоунами и лично 
знаю, как это трудно — быть глупым. Это сложный 
процесс — стать клоуном. Значит, что ты в первую 
очередь должен отказаться от собственного эго, 
сказать ему «гуд бай». А также попрощаться с 
критиком, который сидит внутри тебя…

Сейчас я открываю собственный курс, где 
буду учить быть не только больничными клоу-
нами, но и социальными, которые работают в 
домах престарелых, помогают при реабилитации 
взрослых больных. Я верю, что клоуны открыва-
ют людей: вы же видели, что на мастер-классе 
люди были сначала очень зажаты, а потом начали 
играть. Клоун — это такая банка с витаминами. 
Именно клоуны помогают обществу принять 
какую-то закрытую часть общества — напри-
мер, людей с ограниченными возможностями, 
престарелых, — потому что клоун всегда видит 
другой путь взаимодействия, и рядом с ним все 
расслабляются.

— Ты считаешь, что клоуны спасут 
мир?

— Не знаю. Но уверена, что это самый про-
стейший и честный способ смотреть на жизнь 
и принимать ее такой, какая она есть. Клоун 
соединяет жизненные крайности и приводит 
мир в равновесие.

Но я хочу сказать, что культура актерская и 
клоунская в Израиле не такая старая, как у вас 
в России. Здесь это в крови — мы это почув-
ствовали и на наших спектаклях (мы их играли 
в театре «Современник»), и на мастер-классах. 
И я очень завидую вашим артистам: таких теа-
тров (больших, с несколькими сценами и т.д.) у 
нас очень мало. Нашим актерам очень непросто 
живется, особенно тем, кто работает для детей. 
Но это все равно никого не пугает. 

Марина РАЙКИНА.

Журналист «МК» поработал в детской больнице

Талия Сафра в отделении кардиологии.

Марина Райкина, Талия Сафра 
и Йолана Циммерман: отлично 
поработали.

Айелет Шадмон.

« КЛОУН — ЭТО БАНКА 
С ВИТАМИНАМИ»
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В 2012 году, в канун 400-летия дома Рома-
новых, Союз писателей и Российский импе-
раторский дом (РИД) создали литературную 
премию «Наследие». Получают ее те, кто та-
лантливо пишет про драматичную историю 
нашей страны. Объявила лауреатов этого 
года глава РИД, которую ее спутники просят 
называть великой княгиней Марией Влади-
мировной. Она не преминула пообщаться 
с «МК».

Холл Центрального Дома литераторов набит 
битком, но знакомых лиц нет. Здесь собрались 
почитатели княгини Марии Владимировны, ко-
торые стоят в коридоре час другой, чтобы по-
целовать ручку ее высочества. Она тем временем 
в Малом зале рассказывает журналистам про 
нюансы премии.

Конкурсный отбор участников происходит 
на литературных порталах Проза.ру и Стихи.ру. 
Они отличаются тем, что писать туда может лю-
бой желающий (900 тыс. только зарегистриро-
ванных авторов), поэтому жюри долго отбирало 
номинантов. С их произведениями выпустили 15 
альманахов — это фишка «Наследия».

Лауреаты получают возможность издать пер-
сональные книги за счет оргкомитета. Расклад 
среди них такой: номинация «Проза» досталась 
Ольге Черниенко и протодиакону Сергию Шал-
берову, номинация «Стихи» — Геннадию Толину, 
Игорю Гуревичу, Юрию Воротину.

Пресс-конференция заканчивается, и вдруг 
слышу: «Княгиня может дать вам эксклюзивное 
интервью, хотите?» — «Допустим». — «Самое важ-
ное — сначала вы должны обратиться к ней «ваше 
императорское высочество», а потом уже можете 
просто «ваше высочество». Но княгиня оказалась 
женщиной демократичной и спокойно восприни-
мала стандартную форму обращения.

— Как вы узнаете о литературных 
новинках?

— Канцелярия подбирает для меня книги. В 
Интернете читаю с трудом: могу начать произведе-
ние в электронной версии, но закончу обязательно 
печатным изданием. Для меня важно почувство-
вать книгу, посмотреть переплет, иллюстрации, 
ощутить аромат. Порой перебираю библиотеку и 
обнаруживаю детские сочинения из нашего дома 
во Франции, всплывает много воспоминаний — это 
радостные моменты моей жизни. А новости узнаю 
в основном из газет.

— То есть вы в курсе того, что происходит в 
России? Ведь кто-то вас упрекает в неведении 
современных реалий, поскольку всю жизнь 
вы прожили за границей…

— Я часто бываю в России и слежу за ее клю-
чевыми событиями. А тем, кто так про нас говорит, 
желаю любить нашу страну так же, как мы. Мы 

покинули ее и жили за рубежом не по собствен-
ному желанию. Перетерпели кучу невзгод, и, как 
спасшаяся семья Ноя, мы теперь привносим в 
нашу страну лучшие российские традиции, ко-
торые смогли сохранить в европе. Но мы никого 
не учим, а делимся тем, что нам дорого и что мы 
смогли сохранить в европе.

— Там чрезвычайно устойчива монар-
хия. По-вашему, в России возможно ее 
возродить?

— Все может быть. Это случится, если народ 
поймет, что монархия — очень гибкая форма прав-
ления. Народу она понравится. Но если монархия 
не вернется, главное, чтобы власть не эксперимен-
тировала с государственным строем. Это может 
привести к самым пагубным последствиям.

— Это мы знаем по истории Романовых… 
Как вы думаете, они сегодня есть в сознании 
россиян?

— есть, но отношение к ним странное — от 
незнания истории и правды. Сейчас, в эпоху Ин-
тернета, с этой проблемой легко бороться. Но не 
забывайте про ложь, которой достаточно в Сети. 

— Почему к вам скептически относятся 
некоторые родственники?

— Мы не можем всем нравиться. Часто чело-
век делает ошибки по незнанию или умышленно, 
преследуя определенные цели. Такое поведение 
часто приводит к большим конфликтам. Решить 
их тяжело, поскольку кто-то считает себя выше 
другого. Надо учиться уважать людей. 

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

Объявлены результаты 
премии «Наследие»

КНЯГИНЯ МАРИЯ 
ВЛАДИМИРОВНА: 
«НАРОДУ 
ПОНРАВИТСЯ 
МОНАРХИЯ»
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Президент Союза писателей 
Дмитрий Кравчук и великая 
княгиня Мария Владимировна.



РЕПЛИКА РЕПОРТАЖ

— Не плачь, вовсе 
ты не толстая.
— С чего ты взял, 
что я плачу из-за 
лишнего веса?
— По-моему, это 
очевидно. 

— К а к т е б я 
зовут?
— А ты часом не 
поэт? Слова не 
рифмуешь?
— Нет.
— Тогда Антон…

Е с л и  з о л о т у ю 
рыбку поймать в 
России, то одно 
желание придется 
откатить.
— Ща в челюсть 
дам.
— Ты же леди!
— А я мизинчик 
оттопырю.
У плохой жены муж 
покупает водку. У 
хорошей — ликеро-
водочные заводы.

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК» ПОД ГРАДусОМ
По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня температура ночью в Москве 5…7°, днем в 
Москве 9…11°. Облачно с прояснениями; ночью 
местами небольшой дождь; днем временами 
дождь, ветер ночью южной четверти, 2–7 м/с, 
днем южной четверти, 4–9 м/с.
Восход Солнца — 06.26, заход Солнца — 18.13, 
долгота дня — 11.46.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, ожидается cлабая геомагнитная 
буря.

ДАТсКий уГОлОК
Всемирный день моря.
Всемирный день сердца.
День отоларинголога.

1806 г. — Надежда Дурова под мужским именем 
присоединилась к казачьему полку.
1916 г. — Джон Рокфеллер, основатель ком-
пании «Стандарт Ойл», стал первым в мире 
миллиардером.
1926 г. — Киево-Печерская лавра превращена 
в музей.
1956 г. — создан советский Комитет ветеранов 
войны.
2001 г. — гражданам России разрешено от-
крывать счета в иностранных банках.

ДНи РОЖДЕНиЯ
Сильвио Берлускони (1936), государственный 
и политический деятель Италии
Грир Гарсон (1906–1996), самая популярная 
актриса США 1940-х годов
Дельфин (1971), музыкант и поэт

Алла Демидова (1936), актриса театра и кино, 
народная артистка РСФСР
Микеланджело Караваджо (1571–1610), ху-
дожник, основоположник европейской реали-
стической живописи
Дмитрий Крылов (1946), тележурналист
Максим Соколов (1968), министр транспорта 
РФ
Петр Спектор (1958), первый заместитель глав-
ного редактора газеты «МК»
Энрико Ферми (1901–1954), ученый-физик, лау-
реат Нобелевской премии
Анита Экберг (1931–2015), киноактриса («Слад-
кая жизнь»)

КуРс ВАлЮТ
По курсу ЦБ на 28.09.2016
1 USD — 63,6921; 1 EURO — 71,6409.

© ЗАО «Редакция газеты «Московский Комсомолец», 2016.
Торговая марка и торговое имя «Московский Комсомолец»,
«МК» является исключительной собственностью  
ЗАО «Редакция газеты "Московский Комсомолец».

Редакция знакомится с письмами читателей,  
не вступая в переписку.  
Рукописи не рецензируются  
и не возвращаются. 

сРОК ПОДПисАНиЯ
ГАЗЕТЫ В ПЕЧАТЬ 20.00

Дежурный редактор:
Денис БЕлиКОВ
НОМЕР ПОДПисАН В 20.00

Главный редактор
Павел ГусЕВ

АДРЕс РЕДАКЦии и иЗДАТЕлЯ:
125993, Москва, 

улица 1905 года, 7, стр. 1.

ЭлЕКТРОННЫй АДРЕс 
РЕДАКЦии

INFO@MK.RU

Перепечатка материалов и использование их в любой 
форме, в т.ч. в электронных сМи, без письменного 
разрешения редакции не допускается.
Редакция не несет ответственности за достоверность и содержание рекламных материалов.

Контактные телефоны: 
(495) 609-4444, (495) 609-4433
служба распространения: ООО «Агентство «МК»
тел. (495) 665-40-80

1       2       3       4       5       6       7       8       9       10       11       12       13       14       15       16
Заказ №: 16-09-00109
Общий тираж: 1.939.059 

Отпечатано в ЗАО «Полиграфический комплекс «ЭКсТРА-М»
143400, Московская область, Красногорский р-н, п/о Красногорск-5, а/м «Балтия», 23 км
Наши индексы: 55061, 38686 — в Объединенном каталоге «Пресса России», том 1-й.

Еженедельные выпуски “МК” выходят и распространяются в 64 регионах России: в Абакане, Архангельске, Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане,  Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Воронеже, Вологде, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Ижевске, Иркутске, Йошкар-Оле, Казани, Калининграде, Кемерове, Костроме, Краснодаре, Кургане, Курске, Красноярске, Липецке, Магасе, Майкопе, Махачкале, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Омске,
Оренбурге, Орле, Перми, Петрозаводске, Петропавловске-Камчатском, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саратове, Серпухове, Севастополе, Симферополе, Смоленске, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Южно-Сахалинске,  Ярославле, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Азербайджане, Австралии, Молдове, ОАЭ.

уЧРЕДиТЕлЬ: Гусев Павел Николаевич  
сВиДЕТЕлЬсТВО О РЕГисТРАЦии сМи: Пи №Фс77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)сВОБОДНАЯ ЦЕНА

ФуТБОлКОНФлиКТ
Свободолюбивый сектор соцсетей взорвал 
очередной скандал. Начался он с поста жур-
налистки Марии Папу, рассказавшей, как 
они с мужем ходили в столичный Данилов 
монастырь. «Вася сел в свободной позе, 
положив ногу на ногу, и читал телефон. Мы 
разговаривали тихо и вели себя, в общем, 
совершенно пристойно, — пишет женщина. 
— Однако через 3 минуты к нам с дальне-
го конца площади направилась пожилая 
женщина в грязном черном клобуке. Она 
довольно агрессивно, тоном воспитатель-
ницы детского сада, которая разговаривает 
с непослушным ребенком, стала требовать, 
чтобы Вася «нормально сел», аргументируя 
свои претензии тем, что так не сидят «перед 
иконами и Господом». 
Далее журналистка рассказывает, что к 
ним «подошла бесноватая баба в грязной 
одежде. Она пригрозила нам, что, если 
мы не подчинимся, она позовет казаков. 
«Зовите!» — сказали мы. Она натурально 
позвонила по телефону...» 

Вызванные на подкрепление казаки бук-
вально силой, по словам автора поста, застав-
ляли ее мужа Василия сесть «как надо». Пост тут 
же собрал более 2 тысяч гневных откликов.

На следующее утро после скандала мы 
отправились в монастырь, чтобы проверить, 
действительно ли здесь могут и побить за не 
должным образом закинутую ногу?

На входе дежурят сразу несколько казаков 
разного возраста — кто в парадной, кто в по-
вседневной форме. Как только я переступаю 
порог, самый молодой из них кивает в мою 
сторону и угрожающе проводит пальцем по 
своему горлу — мол, еще шаг, и зарежу. При 
этом он самодовольно улыбается: оказывает-
ся, это всего лишь условный знак, что нужно 
взять в притворе или купить в церковной лавке 
платочек. Без него дальше порога, жестами 
показывает казак, не пустят.

— Казаки, по-хорошему, не должны никому 
здесь указывать, как себя вести, это дело не 
их, а духовенства, — признается священнослу-
житель, который дружит с монахиней Фелитой 
(именно в ней опознали женщину, удостоившую-
ся столь нелестных характеристик). — Но и про-
стых посетителей вроде вас, вроде той парочки, 
кто матушку вчера обидел, тоже, строго говоря, 
тут быть не должно. Превратили монастырь в 
проходной двор! В парк отдыха! Безобразие! 
В старые времена он находился за предела-
ми столицы, но постепенно она разрослась, и 
теперь он стоит в самом центре Москвы. Вот 
и ходят сюда все кому не лень.

Немного отойдя от праведного гнева, он 
заверяет, что матушка Фелита, которая после 
огласки истории чувствует себя неважно и от-
сиживается в одном из монастырских подвалов, 
никого никогда насильно не гонит.

— Сам видел — из окошка за ними на-
блюдал, как она вчера подошла к этим и очень 
кротко попросила их вести себя скромнее, — 
защищает своих батюшка. — Фелита тонкий, 
деликатный человек.

Пока матушка в отсидке, за территорией 
приглядывают сами монахи и казаки — до-
вольно вяло, больше разговаривают о делах 
мирских между собой. Те прихожане, кто по-
сле посещения храмов хотят немного пере-
дохнуть, садятся у Троицкого собора. Перед 
ним разбит небольшой сквер, возле клумбы 
полукругом расставлены скамейки. На них 
сидят кто как: и мужчины, подобрав под себя 
ноги, и облокотившиеся друг на друга дев-
чонки, уплетающие булочки из монастырской 
трапезной. Одна женщина, закинув ногу на 
ногу, еще и в джинсах.

— Ой, простите, задумалась, — сразу же 
одергивается она, когда я подхожу к ней. — 
Меня монахиня здешняя уже предупреждала на 
этот счет, и вот опять я за собой не слежу. Пусть 
присматривает за нами — в чужой монастырь 
со своим уставом не лезут.

Оказывается, матушка Фелита единствен-
ная, кто следит за порядком в сквере перед Тро-
ицким собором. Со входа, где прохаживаются 
взад-вперед казаки, этот сквер даже не виден. 
Покидать свой пост, объясняет один из них, им 
без крайней необходимости не разрешается. 
Но если кто-то кое-где у них в монастыре порой 
позволяет себе фривольность, они не спешат 
на помощь.

На скамейке в сквере я заметила мужчину, 
читавшего книжку — светскую, но про Афон. 
Сидел он вполне пристойно, но в вязаной шапке. 
Мне же при входе было сказано, что женщина 
должна и внутри храмов и на всей территории 
монастыря ходить в платочке. Следуя этой логи-
ке, и мужчина должен был быть здесь без шапки 
не только внутри, но и снаружи. 39-летним со-
трудник вневедомственной охраны по имени 
Максим шапку снять отказался. Он отдыхал 
после ночной службы, и ему было холодно. Я 
предупредила полицейского, что сейчас на-
жалуюсь на него казакам, и попросила подо-
ждать. Но ни один из них даже не сделал шага 
в сторону сквера:

— Женщина — да, должна ходить на всей 
территории в платке, а мужчина пусть сидит в 
шапке, а то уши отморозит, — аргументиро-
вали они.

— Мужчинам позволено больше, хотя 
вообще-то в православии нет дискриминации, 
— поддержал их спешивший в трапезную монах. 
— Женщина у нас в монастыре  в платочке — 
везде, мужчина без шапки — только в храмах.

Но и к женщинам здесь сегодня относились 
снисходительно. Когда я присела отдохнуть 
прямо напротив входа, прямо перед казаками, 
от холода закинув ногу на ногу, ни один из них 
не то что не сделал мне замечание — даже не 
подошел. Напротив, они демонстративно отво-
рачивались, расходились в разные стороны, а 
то и заговаривали по мобильнику.

— Казаков немного пришугнули, боятся 
нового скандала, — шепнул один из батюшек. 
— Да и все эти указания, как кому себя вести, 
не угодно это Богу! В монастыре каждый — и 
мирянин, и монах, и казак — на самого себя 
внимание обращать должен, а не длину юбки 
других в уме подсчитывать. Человек тут настоль-
ко должен быть в молитву погружен, чтобы глаза 
от пола или молитвослова поднять не смел. Да 
и как можно словом укорить зашедшего в дом 
Божий — а если он больше после этого никогда 
не придет?

И все же, считают местные миряне, 
без патрулирования казаками территории 
— никуда.

— Монастыри всегда притягивали к себе 
больных и бесноватых, — поделился со мной 
шеф-повар трапезной Олег Ольхов. — Случай на 
скамейке это что, у нас тут чего только не было: 
и голый мужик вдоль церкви круги наматывал, и 
беглый преступник от полиции прятался. Служи-
вые устроили за ним охоту прямо в монастыре, 
он тут за церковью отстреливался, пули перед 
нами свистели. Слава Богу, не убило никого!

Казаки, уверен повар, не помешают — 
люди сюда заходят всякие, многие и правда 
ведут себя как в парке. А вот от услуг матуш-
ки Фелиты можно было бы и отказаться. Она, 
разоткровенничались даниловцы, стала при-
чиной раздора не только между мирянами, но 
и внутри братии.

— Хороший вопрос вы задаете — что это 
монахиня делает в мужском монастыре, я и 
сам его себе иногда задаю, — как на испове-
ди, открылся мне иеродиакон Варлаам и даже 
разрешил назвать себя в газете. — Хоть она и 
престарелая, но все же женщина, нас, монахов, 
смущает. Средний возраст братии — 45–46 лет, 
когда никто от греховных помыслов не защищен. 
И толку от нее никакого: работает она на каноне, 
присматривает за чистотой подсвечников, где 
ставят за упокой. Ну как присматривает — кон-
тролирует все больше. Пожаловаться мы на 
нее архимандриту не можем — не положено. 
Остается только молиться за нее.

Другие монахи, напротив, уверяют, что 
пользы от матушки Фелиты больше, чем 
греха:

— Да куда же она от нас уйдет, прижилась 
уже, трудится тут с 1983 года, — вспоминает 
еще один батюшка. — Сегодня это обычная 
практика в мужских монастырях, что женщины 
помогают присматривать за хозяйством: монахи 
сами не справляются. А сидеть, закинув ногу 
на ногу, в монастыре и правда неприлично, 
матушка права! Довели бедняжку! Ее сегодня 
и не видать даже.

«МК» все-таки удалось разыскать мона-
хиню раздора. Она пряталась в исповедальне 
Троицкого собора. Тяжелую деревянную дверь 
матушка закрыла на все засовы, но после дол-
гих переговоров согласилась выйти на свет 
Божий.

— Простите, матушка, — обратилась она 
ко мне, — ничего говорить не буду, мне очень-
очень стыдно.

Лицо у нее было совершенно заплаканное, 
она взяла посох, надела на спину рюкзак и бы-
стро зашагала к выходу из монастыря.

— За случившееся стыдно? — уточнила 
я вдогонку.

— Нет за женщину эту, за мужчину. Очень 
стыдно. Раскаиваюсь, что все так между нами 
произошло.

Спокойно выйти матушке не дали — про-
ходящие мимо знакомые миряне просили у нее 
благословения.

— С праздником вас, с Воздвижением 
Честного и Животворящего Креста Господня! 
— поздравила ее я у самого порога. Ведь вся 
эта некрасивая история случилась аккурат в 
канун большого церковного праздника.

— И вас с Крестом, — обрадовалась матуш-
ка доброму слову и вдруг горячо воскликнула: — 
Поймите, я правда не просила Господа нашего, 
чтобы он их наказал, а только вразумил! Буду 
теперь остаток дней своих молиться за эту пару, 
чтобы они к Богу пришли! И сюда ходили!

Она говорила с огромным волнением, из 
глаз ее текли слезы.

— И ты, матушка, в церковь сходи — на 
тебе крестик есть? — внимательно посмотре-
ла она на меня. — Ну-ка, сотри помаду с губ, 
вот, хорошо, у тебя улыбка очень красивая, 
когда без помады, и платочек перевяжи, а то 
опустился, умница.

Стоявшие рядом с нами казаки засмуща-
лись и отвернулись, а я быстро стерла помаду 
и поправила платочек. У матушки моментально 
на глазах высохли слезы, она победно пома-
хала посохом, улыбнулась сама и, довольная, 
зашагала прочь из монастыря.

Елена МИЛЬЧАНОВСКА.
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Любимый ученик 
Латышева
Бывших судей (в том числе 
и футбольных) не бывает. 
Подтверждение тому — судьба 
сергея Александровича Беляева, 
которому в среду, 28 сентября, 
исполнилось 85 лет.

Да-да, именно 85, а ведь не верится: он 
по-прежнему бодр, подтянут, энергичен, как и 
положено настоящему арбитру, проведшему за 
два десятка лет карьеры более 1500 матчей!

Закончил он работать на высшем уровне 
в 1981-м, в 50, как тогда положено было. Впро-
чем, и после этого свисток на гвоздь, образно 
выражаясь, Сергей Саныч не повесил: судил 
любительские турниры, организовал и провел 
как председатель оргкомитета при Фонде соци-
альной защищенности спортсменов имени Льва 
Яшина десятки ветеранских соревнований.

В том числе, конечно, ежегодные турниры, 
посвященные памяти великого судьи Николая 
Латышева, который, говорят, считал Беляева 
любимым своим учеником.

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

Российский чемпион — ЦсКА — принимал 
в матче 2-го тура группового турнира 
футбольной лиги чемпионов английский 
«Тоттенхэм». Москвичи уступили 
лондонцам — 0:1, впервые проиграв на 
новом домашнем стадионе.

Перед игрой были надежды на то, что у цээсковцев 
получится сыграть как минимум вничью: на недавно от-
крывшейся «Арене ЦСКА» они провели 2 матча (пускай и 
в чемпионате России) и ни разу до того не проигрывали; 
удачно в целом начали Лигу, отыгравшись с 0:2 в Леверку-
зене (итог встречи с «Байером» — 2:2); лондонский клуб 
в свою очередь начал с поражения от «Монако»; плюс 
молодежная команда красно-синих под руководством 
Александра Гришина обыграла в совершенно инфарктной 
игре все тот же «Тоттенхэм» (3:2).

Но после того, как стало ясно, что один из лидеров 
ЦСКА Алан Дзагоев против английского клуба не сыгра-
ет, настроение у болельщиков чемпионов России резко 
упало. Это «Тоттенхэм» может позволить себе широкую 
ротацию и не шибко сильно переживать из-за отсут-
ствия, например, Харри Кейна либо Муссы Дембеле, а 
вот у армейцев каждый игрок на счету, тем более такой 
классный…

Ход матча подтвердил наши худшие опасения: лон-
донцы выглядели лучше, красно-синие же, как сказал 
после игры ведущий их защитник Василий Березуцкий, 
могли сыграть в лучшем случае вничью.

Впрочем, ничью эту они вполне могли отстоять. 
Голевая атака, которую завершил кореец Сон — страш-
ный, извините за каламбур, сон российских клубов (то 
он еще в составе леверкузенского «Байера» «Зениту» 
забивал, то теперь вот), — стала во многом следствием 
несогласованности действий в обороне.

Ряд коллег и тем более болельщиков посчитали, что 
у форварда «Тоттенхэма» было положение «вне игры», но 
мне лично так совершенно не показалось.

Особенно обидно должно быть Игорю Акинфееву — 
не только потому, что голкипер ЦСКА практически отразил 
тот мяч. Но и потому, что рекордсмен сборных России и 
СССР по «сухой» серии (761 минута) увеличил свой анти-
рекорд в Лиге чемпионов: у вратаря теперь аж 35 матчей 
подряд с пропущенными голами (с учетом квалификации 
— 39, но официальные источники призывают считать 
только игры группового турнира и плей-офф).

Впрочем, вы помните, что Игорь выходит на поле как 
раз под 35-м номером. Может быть, магия цифр сыграет 
роль, и его «мокрая» серия теперь закончится?..

Алексей Лебедев
Подробнее про матч   

на сайте

издание The Telegraph провело 
10-месячное расследование, 
в ходе которого журналисты 
работали «под прикрытием», 
исполняя роль бизнесменов, 
которые хотели заработать 
на трансферных сделках. 
Эллардайс активно участвовал 
в переговорах; по его словам, 
он знал, как обойти правила ФА 
на владение третьими лицами 
правами на футболистов. За 
помощь специалист планировал 
получить 400 тысяч фунтов.

Это событие вызвало большой резонанс в 
Англии; многие издания креативно подошли к 
этой новости.

The Telegraph провел расследование, из-за 
которого Эллардайс и лишился своей должно-
сти. В материале «Эксклюзивное расследование: 
английский тренер Сэм Эллардайс продается» 
подробно описывается то, как проводились встре-
чи тренера с «бизнесменами», которыми пред-
ставлялись журналисты. На сайте прилагаются 
видеозаписи, на которых Эллардайс не только 
уличается в незаконных махинациях, но также 
критикует бывшего тренера сборной Англии Роя 
Ходжсона и называет глупым решение ФА о сносе 
«Уэмбли».

Но не все издания подошли к этому настоль-
ко серьезно. Британский отдел американского 
интернет-портала The Huffington Post составил 
рейтинг из одиннадцати вещей, которые были 
длинней, чем пребывание Эллардайса во главе 
сборной Англии. В рейтинг попала Фолклендская 
война между Аргентиной и Великобританией в 1982 
году. Она продлилась 73 дня, что на шесть дней 
дольше руководства сборной Эллардайсом. Также 
в списке очутились чилийские шахтеры, которые 
в результате обрушения породы пробыли под за-
валами 69 дней. Чтобы подчеркнуть всю несерьез-
ность данного топа, в список включили брак звезды 
НБА Криса Хамфриса и американской звезды Ким 
Кардашьян, который продлился аж 72 дня.

Портал Chronicle live сообщил о том, что из-
вестный футболист и в прошлом капитан сборной 
Англии Алан Ширер сказал, что Эллардайс пре-
вратил сборную Англии в посмешище.

Помимо прочего Ширер возмущался тем, что 
Эллардайс называл эту работу «работой мечты», 
и так бесцеремонно был уволен. Он пробыл на 

посту тренера самый короткий срок в истории 
сборной. Портал ссылается на интервью Ширера 
на BBC Radio live 5, в ходе которого Алан передал 
свое разочарование сложившейся ситуацией. Он 
сказал, что очень зол, ведь думал, что Англия не 
может опуститься ниже того, что произошло на 
Евро. Но теперь сборная Англии — посмешище 
мирового футбола.

Сайт soccerlens.com уже подбирает претен-
дентов на роль нового главного тренера сборной. 
Среди кандидатов оказались Гарет Саутгейт, ко-
торый на данный момент исполняет обязанности 
главного тренера, и главный тренер «Борнмута» 
Эдди Хоуи. И если с кандидатурой первого во-
просов не возникло, то второй явно нуждается в 
объяснении. Портал поясняет такой выбор тем, 
что у Хоуи — атакующая футбольная философия, 
которая подходит новому поколению английских 
футболистов.

Третьим в списке стал Стив Брюсс, так как он 
сейчас находится без работы, и сборная Англии 
стала бы для него большим шансом. Издание 

сообщает, что если Саутгейт почувствует, что не 
готов сейчас управлять сборной, а Хоуи выберет 
продолжить тренировать «Борнмут», то именно 
Брюсс должен занять это место. 

Быстрее, чем Эллардайс
Альберто Малезани был уволен спустя 19 

дней после своего назначения на пост главного 
тренера «Палермо». На своем посту Малезани 
успел провести три игры, все из которых закон-
чились вничью.  

Рекордсмен по продолжительности нахож-
дения на посту главного тренера определенно 
Марсело Бьелса. 6 июля 2016 года он официально 
возглавил «Лацио», к своим обязанностям должен 
был приступить 9-го числа. Но 8 июля он отказался 
тренировать римский клуб. 

«Лацио» собирается разбирать это дело в 
суде, поскольку Бьелса отказался от работы лишь 
спустя два дня после заключения контракта.

Михаил ТЕТКИН.Михаил Теткин

«МК» нашел 
«виновницу»  
скандала в Даниловом 
монастыре

По иронии судьбы мы приехали в не-
большой азербайджанский городок Габала 
немногим ранее, за два дня до выборов пре-
зидента в Российском футбольном союзе. 
Поэтому на фоне громких заявлений всех 
без исключения кандидатов о необходимости 
развития детского спорта в нашей большой 
могучей стране, было особенно больно и 
радостно одновременно смотреть, как это 
делает маленькая Габала, у которой из от-
носительно стабильного производства только 
консервирование соков. 

Справедливости ради стоит отметить, 
что ничего особенного габалинцы не при-
думали. Основной девиз: все гениальное 
— просто. В первую очередь, конечно, это 
футбольные поля, которые поражают самое 
пытливое воображение: их много! По нашим 
подсчетам — около 12. Мы, свободно разгули-
вая по территории, что, наверное, еще больше 
удивит российского болельщика, насчитали 
порядка восьми травяных покрытий и две 

площадки с искусственным газоном — одно, 
видимо, техническое, на нем валялись ворота 
всевозможных размеров, и одно для малень-
ких детей, совсем маленького размера. 

Пока президент РФС Виталий Мутко рас-
сказывает про Новые Васюки, эти Васюки 
выросли в 250 км от Баку — новые здания, 
современная техника, огромная гостиница 
размером с королевский дворец в 200 метрах 
от стадиона. Здесь траву постригают и листву 
убирают на таких машинах, какие даже мы, 
уверенные москвичи, видели впервые.

Чтобы не засорять текст цифрами, при-
веду две: в Габале проживает около 13 тысяч 
жителей, в футбольной школе каждый возраст 
имеет закрепленное за своей командой поле, 
как мы уже заметили выше, с травяным по-
крытием. В Мытищах, например, около 200 
тысяч жителей, в спортцентре одно большое 
искусственное поле на все случаи жизни, 
во время тренировок его делят на четыре 
части — по одной четвертинке на команду. 

Если идет игра, остальные возраста зани-
маются за воротами или уходят на площадку, 
бывало, даже в соседний жилой двор. Если 
поле сдается в аренду (ну какой нормальный 
руководитель не любит поиграть в футбол со 
своими партнерами в детском футбольном 
центре?), уходят все.

Это только у нас строительство стадио-
нов, под которые даются огромные суммы 
денег, привязывают к еще не начавшемуся, но 
уже опостылевшему чемпионату мира. Азер-
байджанцы в Габале тихонечко соорудили 
огромный центр олимпийских видов спорта, 
в то время как УЕФА не дала им сыграть даже 
основными составами в Лиге Европы — встре-
чу «Габала»—«Майнц» перенесли в Баку. 

Но главное, там занимаются дети. В 
городе трудно найти ребенка, который бы 
не был увлечен каким-то видом спорта. На 
матч юношеской Лиги чемпионов пришли 
команды всех возрастов. Правда, любопытно 
и одновременно неуютно себя чувствовать 
единственной женщиной на стадионе. Хотя 
на комфорте это никак не отражалось — нас 
впускали и выпускали, где нам взбредет в 
голову, для нас персонально открыли магазин 
атрибутики, вызвонив по телефону продавца, 
при выходе со стадиона нас проводили все 
полицейские начальники, которые нашлись в 
округе. Но мысль, куда же делись мамы и под-
руги местных игроков, не покидала долго.

На следующий день мы уже при днев-
ном свете осматривали стадион. Пока дети 
учились в школе, газон на полях постригали 
и чистили. На выходе нас догнал старичок: 
«Спасибо за вчерашнюю игру. Жаль, мы прои-
грали, но футбол он такой, кто-то выигрывает, 
кто-то нет...»

Это верно, но мы пока на фоне «Габалы» 
только проигрываем.

Татьяна АРТЮХОВА,
Габала—Москва.

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте

Алексей ЛЕБЕДЕВ,  
редактор отдела спорта «МК»

Лига чемпионов:
опять 35

Развитие спорта в Азербайджане: каждой команде свое поле

Вот уж, действительно, не знаешь — где найдешь, 
а где потеряешь. Вылетев в ФНл, московское 
«Динамо» все же сыграло в лиге чемпионов, 
правда, юношеской. А азербайджанская 
«Габала», против который и выступили  
бело-голубые, представила нам, уверенным 
москвичам, как в идеале должен развиваться 
детско-юношеский футбол.

ДЕТИ ФУТБОЛЬНЫХ ГОР

ПОЗДРАВЛЯЕМ!ОТСТАВКА ДНЯ

Главный тренер сборной Англии Сэм Эллардайс, уличенный в 
коррупции, был уволен с поста спустя 67 дней после назначения

КОРОЧЕ, ЧЕМ ВОЙНАУ матушки Фелиты часто просят 
совета и благословения.

Олимпийский центр в Габале.
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Макет центрального 
поля у входа на стадион.

Когда корреспондент «МК» 
присела отдохнуть прямо 
напротив входа, никто 
не сделал замечания.


